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■ ЕКАТЕРИНА ВОЛКОВА успевает воспитывать 
троих детей, сниматься в кино, играть в театре, 
выступать с джазовой группой и строить дом. «МК-
Бульвар» обсудил с актрисой работу нон-стоп, 
ответственность и мужчин не от мира сего.

■ АЛЕКСАНДР ДОМОГАРОВ отметил 55-летие 
большим праздничным концертом. «МК-Бульвар» 
не пропустил важное мероприятие, выслушал 
именинника и его звездных гостей.

■ А ТАКЖЕ: Светлана Светличная о свободе, цветах 
и платьях на размер меньше, как Ирина Аллегрова 
у Пугачевой песню отобрала, Дана Борисова 
расплатилась с долгами и многое другое.

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 

НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 

РЕКЛАМА. 0+

Суббота, 21 июля. Начало в 11:00. 
Торжественное открытие в 13:00.
Музей-заповедник «Коломенское»

Адрес: проспект Андропова, 39, 
ст.м. «Коломенская»

Московский 
общегородской праздник

Подробности на стр. 3

Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

Иногда «слишком хорошо» — это совсем не 
хорошо, а очень даже плохо. Рандеву Трампа и 
Путина в Хельсинки прошло в слишком «теплой 
и дружественной атмосфере», и это грозит стать 
источником мощных проблем как для внутрипо-
литических позиций самого Трампа, так и для пер-
спективы нормализации российско-американских 
отношений. Конечно, мы пока не знаем, что именно 
происходило в закрытой части саммита — ча-
сти, которая обычно является неизмеримо более 
важной, чем публичный обмен официальными 
любезностями. Однако действо в Хельсинки стало 
уникальным событием в истории современной 
мировой дипломатии. Событием, где привычный 
порядок вещей оказался перевернутым с ног на 
голову. Откровенно неудачная пресс-конференция 
двух лидеров во многом перечеркнула тот про-
гресс, который, судя по всему, был достигнут в 
ходе их личного общения. 

Разумеется, грозовые облака обильно присут-
ствовали на политическом горизонте еще накануне 
судьбоносной встречи в Хельсинки. На заглавной 
странице сайта «Нью-Йорк таймс» красовалась 
статья, озаглавленная вполне в духе сталинского 
1937 года: «Трамп, предатель и государственный 
изменник». Находящийся в контрах с Трампом 
почти с самого момента своего назначения на 
пост заместителя генерального прокурора США в 
начале прошлого года Род Розенстайн «случайно» 
приурочил официальное выдвижение обвинений 
против «12 сотрудников ГРУ» к мероприятию в 
финляндской столице. Трудно поверить и в то, что 
практически совпавший по времени со встречей 
Путина и Трампа арест в Америке молодой и кра-
сивой «русской шпионки» Марии Бутиной не был 
осознанным «подарком» спецслужб США двум 
«гостям Хельсинки».

УПУЩЕННЫЙ ШАНС 
В ХЕЛЬСИНКИ
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ПРАЗДНИК, КОТОРЫЙ 
НЕ ВСЕГДА С ТОБОЙ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Сергей МИКУЛИК, 

журналист
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Как и следовало ожидать, 
противники Дональда Трампа по‑
спешили испортить эффект от его 
встречи с Владимиром Путиным 
в Хельсинки. В США грянуло но‑
вое шпионское дело: задержана 

российская студентка Мария 
Бутина, которую американский 
минюст обвинил в действиях в 
пользу российских властей без 
декларации статуса иностран‑
ного агента. Внешне Бутина не 

уступает Анне Чапман. Но в от‑
личие от дела Чапман и Ко дея‑
тельность Бутиной в США давно 
не была секретом. 
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ТРАМП, 
РОССИЯ, 

ДВА 
СТВОЛА

Детали дела арестованной 
в США 29‑летней «русской 
шпионки» Марии Бутиной

Самым богатым человеком на 
планете, по версии Bloomberg, стал 
американский бизнесмен Джефф 
Безос, состояние которого оце‑
нивается в $150 млрд. Он богаче, 
чем кто бы то ни был на земле, по 
крайней мере с 1982 года — тогда 
впервые был опубликован рей‑
тинг богатейших людей. Наряду 
с другими завсегдатаями списка 
мировых богачей, где на втором 
месте Билл Гейтс, а Марк Цукер‑
берг — на третьем, Безос сколотил 
свое состояние в IT‑индустрии. Его 

главный актив — интернет‑магазин 
Amazon — за 24 года существования 
из скромной площадки по продаже 
книг превратился в крупнейшего в 
мире онлайн‑ритейлера, который 
торгует всем, что только можно 
представить. Есть у Безоса еще 
одно детище: аэрокосмическая 
компания Blue Origin со следующего 
года планирует продавать туристам 
путевки на орбиту Земли, и в первой 
же группе туда собирается отпра‑
виться сам миллиардер. 

Как торговец книгами Джефф Безос 
стал богатейшим человеком в истории

ИНОПЛАНЕТЯНИН 
С КОСМИЧЕСКИМ 

СОСТОЯНИЕМ
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Многосерийный скандал в След‑
ственном комитете России во вторник 
продолжился вполне ожидаемым — и все 
равно неожиданным — задержанием экс‑
руководителя Управления СКР по Москве 
Александра Дрыманова. В ФСБ как будто 
ждали окончания мундиаля, чтобы ударить 
по «конкурирующей фирме».

«Либо футбол, либо посадки. Стра‑
не нужны зрелища», — такими словами 

отреагировал на новость об аресте Дрыма‑
нова один из генералов, хорошо знавший 
его и наблюдавший за его карьерным ро‑
стом. Но ни он, ни кто другой заступаться 
за бывшего главу московского СК даже не 
подумал. Да и мог ли? Мы изучили историю 
взлета и падения Дрыманова благодаря 
его коллегам, знакомым и тем, кто считает 
себя его жертвами.

ГЕНЕРАЛУ НЕ ДАЛИ СТАТЬ АДВОКАТОМ
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Экс‑начальника столичного управления СКР 
задержали раньше, чем предполагалось

ШКОЛА Учебное заведение, шесть учениц которого 
сгорели в «Зимней вишне», встретит 

1 сентября с фанерой вместо оконных стекол 
и протекающей крышей

Со дня трагедии в кемеровском ТЦ 
«Зимняя вишня» прошло почти четыре ме‑
сяца. Среди жертв пожара оказались шесть 
учениц Трещинской школы. 

В траурные дни о поселке, где жили 
погибшие девочки, писали все журнали‑
сты. Фотографии нищей сельской школы 
облетели западные СМИ. Обещания по‑
мочь учебному заведению в то время не 
заставили себя долго ждать. 

Прошло время. Обещания так и оста‑
лись висеть в воздухе. 

В распоряжении «МК» оказались фото‑
графии той самой школы, которая находит‑
ся в аварийном состоянии.

Почему директор учебного заведения 
стесняется просить помощи, во сколько 
оценивается ремонт и как живут семьи по‑
гибших на селе.

БЕЗНАДЕЖНОСТИ
Читайте 6-ю стр.
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В библиотеке 
кровля протекает, 
полки давно 
просели 
от сырости.

Кабинет труда закрыли 
за ненадобностью.

Фундамент учебного заведения 
разрушается.

Хотите раз‑
богатеть? Всего 

один телефон‑
ный звонок может 

принести вам 5000 рублей! 
Этот гонорар ждет любого, чья 

новость будет опубликована на 
страницах “Московского ком‑
сомольца”. Сообщайте нам все 
самое интересное, сенсаци‑
онное и необычное — и вы не 
останетесь внакладе!

“МК” ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 707‑29‑98. E‑mail: mknews@mk.ru

КАТЕР СЛОМАЛ ПЕНСИОНЕРУ 
КАРЬЕРУ ПЛОВЦА

Капитана катера, наехав‑
шего на купающегося в 
Москве‑реке московского 
пенсионера 15 июля, разы‑
скивают сотрудники поли‑
ции на водном транспорте. 
Раненый пожилой мужчина 
чудом не пошел ко дну.

Как стало известно «МК», 
61‑летний Николай Власенко 
вот уже 20 лет в летний пери‑
од купается в Москве‑реке в 
районе улицы Василия Боты‑
лева. Большую часть жизни 
пенсионер отработал инже‑
нером в Мосводоканале, на‑
гражден медалью «В честь 
850‑летия Москвы».

Как правило, пенсионер 
доплывал до противополож‑
ного берега (это примерно 
160 метров), а потом возвра‑
щался обратно. Однако на 
этот раз откуда ни возьмись 

появился белый катер. Капи‑
тан не заметил пловца, и суд‑
но левым бортом и винтом 
ударило Николая по спине и 
руке. Катер умчался вдаль. 
Травмированный пенсионер 
кое‑как добрался до суши. 
Отдыхающие предложили 
полотенце, которым обмо‑
тали окровавленную конеч‑
ность. Пловец все это время 
был в сознании. В медицин‑
ском учреждении у пациента 
определили перелом пяти 
ребер, резаную рану левого 
бицепса (это повреждение 
сразу сшили). К счастью, сло‑
манные ребра не проткнули 
легкое, иначе последствия 
могли быть куда тяжелее. Ни‑
колай примерно вспомнил, 
как выглядело злополучное 
судно, и дал ориентировку 
полицейским. 

СТУДЕНТ ХОТЕЛ ИЗУРОДОВАТЬ 
ВОЗЛЮБЛЕННУЮ, А ИСПОРТИЛ 

СВОЮ ЖИЗНЬ
Отверженного кавалера, 

плеснувшего бывшей воз‑
любленной в лицо серной 
кислотой, Мытищинский 
городской суд приговорил к 
14 годам колонии строгого 
режима. По уши влюбленный 
молодой человек не давал 
проходу на тот момент не‑
совершеннолетней девушке 
и напоминал о своем суще‑
ствовании при первом удоб‑
ном случае.

Как ранее писал «МК», на‑
стоящая трагедия разыгра‑
лась между влюбленными 
студентами Анастасией и 
Даниилом осенью 2016 года. 
17‑летняя жительница Мытищ 
воспитывалась в семье со‑
трудника логистической ком‑
пании и кассира АЗС. После 
окончания средней школы она 
поступила учиться в Транс‑
портный университет сто‑
лицы. За полгода до проис‑
шествия через соцсеть Настя 
познакомилась с Даниилом, 
21‑летним студентом другого 
московского вуза. Молодые 
люди стали встречаться. Но 
через пару месяцев Анаста‑
сия охладела к возлюбленно‑
му. Даниил не принял своей 
«отставки». Он встречал На‑
стю возле подъезда ее дома, 
постоянно названивал ей по 
телефону, а потом, когда по‑
нял, что одними уговорами 
даму сердца не вернуть, стал 
угрожать через социальные 
сети. Даниил также потребо‑
вал от родителей зазнобы 1 
млн 350 тыс. рублей — только 
после получения всей суммы 
он обещал оставить их дочь в 
покое. Родители студентки 
написали заявление в ОМВД 
Кунцева — по месту прожива‑
ния обидчика. Правда, сило‑
вики отказали в возбуждении 
уголовного дела. Вскоре ста‑
ло понятно, что это была их 
ошибка.

25 ноября 2016 года рано 
утром Настя вышла из свое‑
го подъезда, чтобы идти на 

занятия. Вдруг она услышала 
за спиной быстрые шаги. Со 
словами: «Умри, мразь!» — 
бывший парень плеснул ей в 
лицо серную кислоту из чер‑
ной емкости. Девушка успе‑
ла поднять руки и тем самым 
защитила себя от жутких 
последствий. Она получила 
ожоги лица и кистей лишь 
первой и второй степени и 
самостоятельно вернулась 
в квартиру. Шапка и верхняя 
одежда от воздействия ед‑
кой жидкости расплавились. 
Дома отец вызвал бригаду 
«скорой». Анастасию поло‑
жили в ожоговый центр.

Правоохранители возбуди‑
ли уголовное дело по статьям 
УК РФ «Покушение на убий‑
ство с особой жестокостью», 
«Вымогательство», «Угроза 
убийством» и «Клевета». На 
следствии и в суде Даниил 
так и не признал своей вины. 
На процессе он заявил, что 
не хотел уродовать лицо быв‑
шей возлюбленной, а пла‑
нировал лишь испортить ей 
одежду. Кстати, несмотря на 
все усилия медиков, Насте, 
видимо, не удастся полно‑
стью избавиться от рубцов.

Недавно Мытищинский 
городской суд приговорил 
молодого человека к 14 го‑
дам колонии строгого режи‑
ма. Как рассказал «МК» го‑
сударственный обвинитель 
Мытищинской городской 
прокуратуры, такой боль‑
шой срок обусловлен тем, 
что подсудимый не захотел 
признавать свою вину. 

— Хочу выразить благодар‑
ность работникам прокурату‑
ры, которые профессиональ‑
но отработали в процессе. 
Этот человек испортил нам 
жизнь. Он мне даже в зале 
суда из «аквариума» угрожал 
расправой, когда объявлялся 
перерыв. Как мать я хотела, 
чтобы он получил пожизнен‑
ный срок, — рассказала «МК» 
мама потерпевшей.

МЕСТ ДЛЯ КУПАНИЯ В МОСКВЕ 
ОСТАЛОСЬ КОТ НАПЛАКАЛ

Московских водоемов, в 
которых можно искупаться, 
стало меньше. Роспотреб‑
надзор отчитался о повтор‑
ном исследовании качества 
воды и микробиологических 
показателей зон отдыха. Как 
оказалось, почти половина 
изначально открытых мест 
не соответствует нормати‑
вам. 

Из 11 водоемов, разре‑
шенных для купания, лишь 6 
прошло проверку. Это озеро 
Черное, Большой городской 
пруд и Школьное озеро в Зе‑
ленограде, Мещерское озе‑
ро в ЗАО и Серебряный Бор. 
Как рассказали «МК» в Де‑
партаменте природопользо‑
вания, наиболее популярны‑
ми пляжами являются зоны 
отдыха Серебряного Бора 
№2 и №3. Они оборудованы 
душевыми, раздевалками, 
туалетными кабинками и 
скамейками. Также в этом 
году среди москвичей попу‑
лярен пляж на Черном озере. 
Специалисты считают, что 
большую роль здесь сыгра‑
ло расширение инфраструк‑
туры — появились медпункт, 
душ, парковые диваны, вы‑
сажены кустарники и раз‑
биты цветники. 

Подвели предваритель‑
ные итоги и московские спа‑
сатели Департамента ГО, ЧС 
и ПБ. С 1 июня по 17 июля в 
Москве в общей сложности 
было спасено 67 купаль‑
щиков (в прошлом году по 

состоянию на 17 июля — 26). 
Чаще всего вылавливать 
людей им приходилось из 
Москвы‑реки, где в опасный 
заплыв с начала лета отпра‑
вилось 16 человек. Второе 
место заняли Борисовские 
пруды. Несмотря на то что 
данный пляж не предпо‑
лагает купания, горожане 
активно им пользуются. 
Всего с 1 июня из прудов 
вытащили 14 человек. На 
третьем месте антирейтин‑
га также зона без купания 
— Терлецкие пруды, здесь 
было спасено 11 человек. 
Помимо этого в городе тону‑
ли в Большом Садовом, Лю‑
блинском прудах (по 5 че‑
ловек) и некоторых других. 
Вне зоны ответственности 
спасательных станций из 
воды вытащили 5 утопаю‑
щих, один человек получил 
помощь от волонтеров. 

Отметим, всего в городе 
118 зон отдыха у воды и 12 
лодочных станций, принято 
в эксплуатацию 42 зоны от‑
дыха без купания. На рекон‑
струкции в настоящее вре‑
мя находятся зоны отдыха: с 
купанием — Бич‑Клаб (САО); 
без купания — Екатеринин‑
ский пруд (ЦАО), Джамга‑
ровский пруд (СВАО), пруды 
№3–6 на территории ВДНХ 
(СВАО), Долгие (Виногра‑
довские) пруды №1 и 2 
(СВАО), Лазоревые пруды 
№1 и 2 (СВАО), Терлецкая 
Дубрава (ВАО).

ДЛЯ СУДЕБНЫХ ПРИСТАВОВ ПРИОТКРОЕТСЯ 
БАНКОВСКАЯ ТАЙНА

Расширить полномочия 
судебных приставов и по‑
зволить им запрашивать у 
банков и кредитных орга‑
низаций больше данных об 
имуществе неплательщика 
предложил Минюст. По мне‑
нию эксперта, сильнее всего 
это ударит по обеспеченным 
должникам.

И сегодня судебный при‑
став может запросить у на‑
логовых органов, банков и 
иных «кредиторов» ряд све‑
дений — в частности, наиме‑
нование и местонахожде‑
ние учреждений, в которых 
открыты счета должника, 
номера его расчетных сче‑
тов и количество денежных 
средств в рублях и валюте. 
Однако должники нередко 
переводят средства на счета 
видов, не указанных в законе 
(например депозитные), и 
используют индивидуальные 
банковские сейфы, чтобы 
скрыть факт владения цен‑
ностями от представителей 
закона. 

Авторы проекта пред‑
лагают разделить перечни 
сведений, которые могут 
быть запрошены у нало‑
говых органов, банков и 
кредитных организаций. 
Так, у налоговых органов 
можно будет запрашивать 
сведения о наименовании 
и местонахождении учреж‑
дений, в которых должник 
имеет счета и вклады (и об 
их реквизитах), а в случае 
должников‑организаций и ИП 
— о реквизитах корпоратив‑
ного электронного средства 
платежа (например карты). У 
«кредиторов» затребуют све‑
дения о реквизитах счетов и 
вкладов, остатке и движении 
денежных средств, платеж‑
ных документах, реквизи‑
тах электронного средства 
платежа и договорах, пред‑
усматривающих хранение 
имущества должника в ин‑
дивидуальном банковском 
сейфе (включая условия этих 
договоров, вид и объем цен‑
ностей).

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует бывший за‑

меститель главного судебно‑
го пристава УФССП России 
по Московской области Ев‑
гений СТУПИН:

— Если говорить о каж‑
додневном исполнительном 
производстве — подобных 
поправок объективно не 
требуется. У большинства 
граждан нет никаких слит‑
ков в банковских ячейках. 
Вместе с тем для ситуаций 
с особо обеспеченными 
должниками это достаточно 
актуально. «Слепых пятен» 
для приставов очень много. 
Нередко имущество пере‑
оформляется на супругов. 
Надо упрощать само дело‑
производство приставов — 
сейчас они утопают в бумагах 
и отчетностях. Кроме того, 
приставам надо повышать 
зарплаты: эффективность 
их работы значительно повы‑
силась бы, если бы размер их 
зарплаты зависел от резуль‑
татов их деятельности. 

ЖЕНЩИНУ, КОТОРУЮ В УТРОБЕ МАТЕРИ 
ПРЕСЛЕДОВАЛИ СПЕЦСЛУЖБЫ, ПРИЗНАЛИ ЗДОРОВОЙ

Признавать хронических 
жалобщиков, закидывающих 
чиновников петициями, пси‑
хически больными против 
их воли нельзя — к такому 
выводу пришел Верховный 
суд. Высшие судьи встали 
на сторону женщины, кото‑
рую психиатры пытались от‑
править на принудительное 
освидетельствование из‑за 
ее многочисленных писем в 
прокуратуру и Администра‑
цию Президента.

Любопытное дело попало 
в очередной обзор практики 
Верховного суда. Предме‑
том разбирательства стал 
иск врача‑психиатра из 
Северной Осетии. Доктор 
хотел направить на освиде‑
тельствование жительницу 
Владикавказа, ссылаясь на 
то, что у нее есть признаки 
тяжелого душевного рас‑
стройства. Однако сама па‑
циентка добровольно сда‑
ваться в руки людей в белых 
халатах не соглашалась, и 
медику пришлось обра‑
титься за санкцией судьи. В 
местном суде врач получил 

разрешение обследовать 
несговорчивую даму. Та по‑
пыталась обжаловать реше‑
ние в апелляции, но прои‑
грала. Тогда она обратилась 
в Верховный суд. Коллегия 
высших судей заново изучи‑
ла дело и в итоге приняла 
кардинально иное решение. 
Основным доводом психиа‑
тра при обращении в ВС был 
тот факт, что женщина по‑
стоянно писала жалобы во 
всевозможные инстанции. 
В петициях ответчица не‑
гативно отзывалась об ор‑
ганах государственной вла‑
сти своего региона. Кроме 
того, как указал психиатр, 
пациентка высказывала 
мысли о нежелании жить. 
Более того, как выяснил 
«МК», эксцентричная дама 
письмами не ограничилась 
и записала видеообраще‑
ние в Генпрокуратуру и пре‑
зиденту. В нем она просит 
главу государства разо‑
браться со спецслужбами 
Владикавказа, которые сде‑
лали ее участницей некой 
засекреченной разработки, 

необходимой для военной 
разведки. Со слов женщины, 
силовики начали наблюдать 
за ней еще в утробе матери 
в 1978 году и продолжают 
творить подобные безобра‑
зия до сих пор, не давая ей 
спокойно жить и тем самым 
лишая ее свободы. 

Несмотря на столь бога‑
тую драматургию, ВС счел 
доводы медика несостоя‑
тельными. Как отметила кол‑
легия судей в определении, 
по закону направить граж‑
данина на недобровольное 
психиатрическое освиде‑
тельствование можно толь‑
ко в случае, если болезнь 
делает его беспомощным 
и может сильно навредить 
здоровью. Однако в данном 
случае дама беспомощной 
вовсе не выглядела: она 
отлично управлялась как 
с ручкой и бумагой, так и с 
видеокамерой. В результа‑
те врачу, несмотря на более 
чем странный характер пи‑
сем пациентки, в удовлет‑
ворении требований было 
отказано.

ВО ВРЕМЯ СПАСЕНИЯ РЕБЕНКА 
МОНТАЖНИК ОКАЗАЛСЯ НА ВЫСОТЕ

Настоящим героем в одно‑
часье стал 36‑летний житель 
подмосковного Краснозна‑
менска после того, как спас 
от гибели 5‑летнюю девочку, 
едва не упавшую с высоты 
7‑го этажа. Мужчина смог 
снять ребенка, повисшего 
на балконе.

Как стало известно «МК», 
невероятный случай произо‑
шел в воскресенье на улице 
Гагарина. Жильцы одного из 
домов увидели, как из окна 
застекленного балкона вы‑
валилась девочка и осталась 
висеть, зацепившись за бал‑
конный выступ. Очевидцы 
немедленно позвонили в 
МЧС. Однако счет шел на се‑
кунды, и этими мгновения‑
ми сумел воспользоваться 
Алексей Сорокин — мужчи‑
на, чья квартира находит‑
ся рядом с квартирой по‑
страдавшей. Когда соседи 
подняли крик, он выбежал 
на свою лоджию и увидел 
на соседнем балконе не‑
счастного ребенка. Алексей 
помчался на шестой этаж, в 
квартиру, которая находится 
под квартирой, где повис ре‑
бенок. К счастью, жильцы в 
этот момент были дома. Они 
пустили его на свой балкон, 
поставили ему для удобства 
табуретку, и он потянулся 
за малышкой. Но схватить 
девочку за талию, как перво‑
начально хотел Сорокин, ему 

не удалось. Пришлось брать 
ее за джинсы и стаскивать 
вниз. Операция по спасению 
прошла удачно. Выносливая 
малышка, которая, очевид‑
но, даже не поняла, какой 
трагедии смогла избежать, 
рассказала Алексею, что 
свалилась с балкона, когда 
пыталась поправить зана‑
веску. Она боялась гнева 
дедушки, который отругал 
бы ее за провисший тюль, и 
решила поправить его, встав 
на стул, однако не удержа‑
лась и чуть не выпала из 
окна.

По сведениям соцслужб, 
девочка воспитывается в не‑
полной семье — ее мама ред‑
ко бывает дома и в основном 
ребенка опекают бабушка и 
дедушка. В момент траге‑
дии их дома не оказалось: 
старики ушли по делам, за‑
крыв внучку на ключ. Сам 
же доблестный спаситель, 
как выяснилось, трудится 
мастером строительных и 
монтажных работ. 

Дежурная бригада: Екатерина СТЕПАНОВА, Екатерина СВЕШНИКОВА, Светлана РЕПИНА, 
Наталья СТЕЙНЕРТ, Татьяна АНТОНОВА, Дмитрий ПОГОРЕЛОВ и др.НА
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Михаил Федотов, глава СПЧ: 
«Что такое диоксины —  
надо в детских садах 
объяснять»
Мусорные протесты, вспыхивающие 
в разных концах страны, привлекли 
внимание Совета при Президенте РФ 
по развитию гражданского общества 
и правам человека. В этой связи совет 
вчера провел специальное заседание, 
посвященное обеспечению экологи‑
ческих прав граждан при обращении с 
отходами.

Началось заседание награждением побе-
дителей конкурса по решению проблем утили-
зации отходов. Победителей было трое — все 
молодые, энергичные и нацеленные на успех. Им 
дали возможность выступить, но ни восторгов, 
ни дискуссий их речи не вызвали, поскольку 
они главным образом рассказывали про то, как 
мусорная проблема решается в Германии, США, 
Нидерландах, и «почему бы нам не сделать у 
себя так же».

После победителей выступил член наблюда-
тельного совета «Лиги переработчиков макулату-
ры» Денис Кондратьев. Он был глубже в теме, чем 
победители, и рассказал, что у нас совершенно 

неправильные для переработчиков нормативы, 
ставки экосбора, цены на макулатуру, а также 
нет наказаний и нет ответственности. 

«Скоро будет апокалипсис, — предсказал 
Кондратьев. — Европа стала отказываться от 
производства трудноперерабатываемого и неиз-
влекаемого пластика, потому что Китай отказался 
его брать на захоронение. Европейские страны 
четко декларируют: в 2025 году производить изде-
лия из такого пластика будет нельзя». По мнению 
Кондратьева, это приведет к тому, что полимерные 
заводы из Европы будут переноситься в Россий-
скую Федерацию, поскольку у нас нет запрета на 
захоронение. Европейцы у себя переключатся на 
биоразлагаемые материалы, а мы продолжим 
производить на их заводах одноразовую посуду 
и прочую неперерабатываемую ерунду. 

Но даже столь ужасный прогноз не вызвал 
интереса у гостей заседания. Они ждали другого 
оратора, ради которого и приехали на Старую 
площадь. 

Им оказался цАндрей Шипелов, генераль-
ный директор компании, строящей мусоросжи-
гательные заводы в России.

Чтобы не произносить страшного слова 
«мусоросжигательный» в своем выступлении, 
Шипелов тактично называл их заводами по про-
изводству энергии из отходов. Но граждане, 
присутствующие на заседании совета, все равно 
догадались, о чем речь, и очень быстро Шипе-
лова уличили и обвинили. «Мусоросжигательные 

заводы вызывают протесты, — заявила одна 
активистка. — Понимая это, вы продолжаете 
их строить, игнорируя общественное мнение. 
А люди выливают недовольство на власти». 

Шипелов ответил, что разжигают не они, а 
некие товарищи, распространяющие искаженную 
информацию про неизбежные выбросы токсич-
ного диоксина на таких заводах. Хотя эти заводы 
много лет функционируют, в Токио например. 
Тридцать заводов возле школ и других обще-
ственных заведений. А продолжительность жизни 
там в результате только повысилась до 90 лет.

В ходе дискуссии выяснилось, что население 
не обладает всей информацией по поводу строя-
щихся мусоросжигательных заводов, из-за того 
что фирма Шипелова отказывается представить 
проектную документацию, необходимую для 
проведения независимой экспертизы. 

Людей призывают верить бизнесу на слово, 
но самим перепроверить информацию о без-
вредности заводов не дают. Из-за этого у людей 
возникают претензии и подозрения. 

Активисты на заседании говорили о том, 
что ради строительства варварски вырубается 
гектарами лес: чем дышать? После сжигания 
мусора будет оставаться зола: куда ее девать? 
Электроэнергия, получаемая в результате сжи-
гания мусора, в пять раз дороже обычной: кому 
ее будут поставлять?

Шипелов отвечал: давайте построим за-
воды и посмотрим, будет ли от них всем плохо. 
Если будет — закроем завод. Практика в данном 
случае — единственный путь найти истину. По-
тому что на каждый словесный аргумент всегда 
найдется контраргумент.

Несмотря на то что в его позиции была 

определенная логика, он вряд ли кого-то убе-
дил. Второй блок выступлений, посвященный 
уже непосредственно правам граждан, высветил 
причину.

Граждан надо убеждать не когда у них за спи-
ной уже закипела стройка и закрутились коммер-
ческие интересы, а до того. На нулевой стадии, 
когда речь идет еще только о намерениях. 

Кроме того, для соблюдения экологических 
прав граждан необходим специальный правовой 
механизм — муниципальный референдум, на 
котором смогут проголосовать не только те, кто 
проживает в данной местности, но и те, кто имеет 
там в собственности недвижимость. 

Именно такой порядок защиты интересов 
населения действует в тех странах, где давно 
работают мусоросжигательные заводы, которые 
сейчас представляются нашему населению как 
положительный пример утилизации отходов.

Если уж перенимать у них опыт, то це-
ликом. А то, получается, заводы берем, а 
референдум — нет.

«Что такое диоксины и твердые частицы — 
надо в детских садах объяснять. А то люди не по-
нимают реальности. Нужна информированность 
и диалог с общественностью», — подвел черту 
председатель совета Михаил Федотов.

Примечательно, что из федеральных орга-
нов власти на заседании СПЧ присутствовал и 
выступал только Росприроднадзор в лице На-
тальи Романовой, начальника управления гос-
надзора и регулирования в области обращения 
с отходами. 

Больше никого из исполнительной власти 
горячая тема мусора не заинтересовала.

Юлия КАЛИНИНА.

c 1-й стр.
Марию Бутину, студентку 29 лет (она 
изучала в Штатах международные 
отношения), задержали в Вашинг-
тоне. Обвинение: реализовала 

вместе с «официальным российским лицом» план 
по использованию американских политиков в ин-
тересах России. Если изучить страницу Бутиной 
в соцсети, то становится ясным: никакого секрета 
она из своих контактов в США не делала. Более 
того, с удовольствием постила статьи американ-
ских СМИ с упоминаниями о себе — в статьях 
говорилось о «подозрительных связях» между 
россиянами и американцами.

«Мой папа — охотник»
Вот что рассказывала о себе Мария Бутина.
Она училась на Алтае, в местном универси-

тете, на факультете политических наук, который 
окончила с отличием в 2010 году. Еще будучи сту-
денткой, избралась в ОП Алтайского края.

«На втором году обучения я стала заниматься 
общественной деятельностью — организовала 
клуб по дебатам, участвовала в избирательных 
кампаниях, а потом стала самой молодой студент-
кой в России, которую избрали в Общественную 
палату и доверили руководить пресс-службой», — 
писала Мария.

Получив диплом, Бутина переехала в Москву. 
Но сперва на кредит, взятый в банке, она создала 
бизнес по продаже мебели. Через два года у нее 
была сеть из семи магазинов. Дальше в жизни 
девушки наступил неожиданный поворот, который 
она описывала довольно туманно. Поскольку «вся 
жизнь сосредоточена в Москве», Мария продала 
бизнес и поехала в столицу, «в неизвестность».

В Москве Бутина прославилась в качестве 
главы общественной организации «Право на ору-
жие», раздавая интервью в качестве эксперта 
телеканалам. Свои симпатии к «стволам» девушка 
объяснила так: «Я с раннего детства училась стре-
лять, мой папа охотник, и он привил мне и моей 
сестре любовь к оружию». Кстати собеседники 
«МК» утверждают, что Бутина из какой-то не про-
стой, элитной барнаульской семьи. Муж у неё по-
литический активист, нацбол, НБПшник. Ребёнка 
от него родила. Переехала в Москву и сразу стала 
качать тему оружия, которая заведомо провальная 
(Путин неоднократно заявлял, что серьёзных изме-
нений в законах об оружии не будет), но через это 
попала в национальную стрелковую ассоциацию 
США. Где уверяла всех, что у нее есть все входы 
-выходы в ГД, правительство, что везде ей дали 
зелёный свет. 

«МК» удалось поговорить с человеком, 

знавшим Бутину в Москве по 
работе в «Праве на оружие». 
«В 2011–2012 году мне сделали 
предложение сначала написать статью, основной 
ее тезис: «Противодействие легализации корот-
коствола — это результат слабой информирован-
ности и неправильных представлений об оружии». 
Потом мы с Марией встретились, она жила где-то 
в Отрадном, и она рассказала мне о своей работе. 
Мне это все жутко понравилось, потому что она, 
видно, человек принципиальный, мы с ней даже 
чем-то похожи, и мы начали сотрудничать. Она 
дала мне одно из первых заданий — разослать 
агитационные материалы в регионы по почте. 
Мне тогда пришлось забирать их из офиса на 
Савеловской, а потом платить свои собственные 
деньги за рассылку, потому что Мария не совсем 
понимала реальные цены. У меня еще одна зна-
комая с ней работала, но позже ушла, тоже вроде 
из-за денег. 

Вообще, ходили слухи, что она непростая 
какая-то, хотя молодой человек у нее тогда был 
совсем неприметный. Помню, у нее еще бизнес 
был параллельно мебельный, там ей кто-то вроде 
помогал, может, родители. 

Тогда она еще по шоу активно ходила, помню, 
видела ее по телевизору, топила за легализацию 
оружия. Не знаю, что ее дернуло в США уехать, 
там очень мощное оружейное лобби, может, 
поэтому».

Мария стала спецпомощником зампреда ЦБ 
Александра Торшина. Торшин до 2015 года был 
сенатором от Марий-Эл, а затем стал зампредом 
Центробанка. В апреле этого года его включили в 
санкционный список США.

Торшин входит в попечительский совет Рос-
сийской Федерации практической стрельбы и 
одновременно является пожизненным членом 
Национальной стрелковой ассоциации США (NRA). 
Второй и последний человек с таким статусом из 
России — Мария Бутина.

Еще в 2011 году Торшин ратовал за право 
владеть боевым оружием для всех россиян и под-
готовил соответствующий законопроект. Занятно, 
что в начале 2010-х некоторые российские СМИ 
даже обвиняли Торшина в «работе на американцев» 
и лоббировании интересов NRA.

Во время президентской кампании Трампа 
NRA потратила на его поддержку около 30 мил-
лионов долларов.

В «Праве на оружие» Бутиной, созданном 
при поддержке Торшина, со временем набра-
лось 10 000 членов из 77 регионов, организация 
контактировала с аналогичными сообществами в 
разных странах — от Америки до Италии.

«Огромен и мал  
стрелковый мир!»
В августе 2016-го Мария Бутина отправилась 

учиться в один из университетов штата Вашингтон, 
округ Колумбия. Ей выдали студенческую визу.

Естественно, Мария ездила в США и до этого. 
Например, три года назад в Южной Дакоте она 
читала «мотивационную лекцию» для студентов-
республиканцев в летнем лагере, «ребят, инте-
ресующихся политикой». Бутина объясняла свой 
визит так: ее пригласили местные политические 
активисты, чтобы она рассказала о праве на ору-
жие в России и дала полезные советы о том, как 
продвинуться в жизни.

Бутина опубликовала часть своей лекции. 
«Я была менеджером по туризму, мыла посуду, 
работала менеджером в компании по вывозу му-
сора, писала статьи, работала на телевидении, 
раздавала листовки», — говорила она о начале 
карьеры.

В 2015 году, если верить изданию «Тайм», 
Бутина и Торшин были в Теннеси и собирали 
средства в пользу губернатора штата Висконсин 
Скотта Уокера.

Также Мария Бутина летала в Лас-Вегас и 
на одном из первых мероприятий президентской 
кампании Трампа задала ему вопрос о возмож-
ности снятия с России американских санкций. 
Трамп ответил дипломатично: «Не думаю, что вам 
нужны санкции».

В 2016-м Мария много путешествовала по 
Штатам — например, побывала во Флориде, где 
вдоволь постреляла вместе с хозяином одной из 
крупнейших американских компаний по продаже 
оружия Фрэнком Гарсия.

Кстати, за несколько месяцев до этого де-
легация во главе с первым вице-президентом 
NRA Питером Броунеллом (в составе группы был 
и шериф округа Милуоки Дэвид Кларк) съездила 
в Москву, где встречалась с активистами «Права 
на оружие». «Как огромен и в то же время мал 
стрелковый мир!» — заметила по этому поводу 
Бутина.

В феврале 2017 года Бутина присутствовала 
на национальном молитвенном завтраке, где вы-
ступал Дональд Трамп. Туда приехала делегация 
из России в составе 16 человек, которую воз-
главлял Торшин. 

«Был в костюме Распутина»
В конце зимы — весной 2017 года американ-

ские СМИ, в частности, «Вашингтон пост», «Тайм» 
и «Дэйли бест», опубликовали статьи о связях 
американских консерваторов с россиянами. Ма-
рия Бутина была одной из главных героинь этих 
публикаций.

Журналисты писали, что Бутина «создала со-
вместный бизнес с активистом Республиканской 
партии Полом Эриксоном — компанию Bridges, 
LLC, которая занимается неизвестно чем». Эрик-
сон, как и Бутина, и Торшин является пожизненным 
членом Национальной стрелковой ассоциации 
США.

Бутина была знакома с Эриксоном как ми-
нимум с 2013 года. В 2014-м она анонсировала в 
соцсети приезд Эриксона в Россию на встречу с 
активистами «Права на оружие».

Эриксон — политтехнолог, участвовавший в 
шести президентских кампаниях. Но также владеет 
строительной фирмой и двумя киностудиями в 
Лос-Анджелесе и Нью-Йорке.

Но вернемся к статьям американских 
журналистов-демократов. В них следовали рас-
суждения о «связях с Кремлем», которые Эриксон 
якобы пытался наладить для Трампа. Аргументов, 
впрочем, было немного — пустили в ход даже 
информацию о вечеринке по случаю дня рож-
дения Бутиной, на которой она была в костюме 
императрицы Александры, а Эриксон — в костюме 
Распутина.

Дальше атака продолжалась по нарастающей. 

Демократы из сената США инициировали рас-
следование, для того чтобы установить «связи 
России с Национальной стрелковой ассоциацией 
США с целью поддержки президентской кампании 
Трампа». Свое внимание они сосредоточили на 
Бутиной, Эриксоне и экс-главе NRA Дэвиде Кине. 
Сенаторы запросили у всех троих показания — 
и получили отказ.

Мария Бутина относилась к происходяще-
му с юмором — она постила статьи про себя в 
соцсетях и не выказывала никаких намерений 
оставить учебу в США. По поводу обвинений она 
писала: речь можно вести исключительно про 
общность моральных ценностей — у россиян-
традиционалистов и американских консерваторов 
много общего.

Бутину задержали, использовав статью «Сго-
вор с целью работы на иностранное правительство 
без регистрации при минюсте». Закон о реги-
страции иностранных агентов был принят в США 
в 1938 году и регламентирует работу физических 
и юридических лиц, представляющих интересы 
иностранных компаний и государств в США. Закон 
обязывает их представлять финансовую отчет-
ность о своей деятельности. В теории нарушившим 
закон иностранным агентам — то есть политиче-
ским лоббистам иностранного правительства, 
которые не зарегистрировались, — грозит до 
пяти лет тюрьмы и штраф в размере до 10 тысяч 
долларов. Каждое из наказаний также может при-
меняться раздельно друг от друга. 

Обвинения по схожей статье, лоббизм без 
лицензии (правда, в пользу Украины, а не России) 
ранее предъявили и Полу Манафорту, бывшему 
руководителю предвыборного штаба тогда еще 
кандидата в президенты Дональда Трампа. Этот 
закон не так часто используется. Кроме Мана-
форта, который только ожидает суда, нам удалось 
разыскать только два приговора. В 2005 году Са-
мира Винсента оштрафовали на 300 000 долларов 
за лоббирование интересов Саддама Хусейна 
в рамках программы «Нефть в обмен на продо-
вольствие». А в 2011 году за тайную лоббистскую 
деятельность в пользу Пакистана к двум годам 
тюрьмы и последующему трехлетнему пребыва-
нию под гласным надзором властей был пригово-
рен американец пакистанского происхождения 
Сайед Гулям Наби Фай.

Марию доставили в суд округа Колумбия и 
оставили под стражей до среды, 18 июня, — на 
эту дату назначено новое судебное слушание. 
Американский адвокат Бутиной называет обви-
нения раздутыми.

Посольство России в США добивается до-
ступа к задержанной — пока получить его не 
удалось.

Александр Торшин пока воздерживается 
от комментариев по поводу задержания Марии 
Бутиной — последний пост в его верифицирован-
ном аккаунте в Твиттере посвящен Дню морской 
авиации ВМФ России.

Ирина РИНАЕВА, Илона ХАТАГОВА.

УПУЩЕННЫЙ 
ШАНС...
c 1-й стр.

Однако у Трампа и Путина все равно 
был в Хельсинки шанс несколько 
изменить траекторию развития — 
или, вернее, деградации — 

российско-американских отношений. Был, но 
сплыл — к моему глубокому сожалению, в полной 
мере воспользоваться этим шансом двум пре-
зидентам не удалось. Реальная повестка отно-
шений между Москвой и Вашингтоном состоит 
не только и не столько из темы «вмешательства 
Кремля» в американскую внутриполитическую 
жизнь. У нас истекает срок действия крайне важ-
ных договоров, касающихся ядерного оружия. 
Эти договоры надо или продлевать, или чем-то 
заменять. Нам надо что-то решать по поводу 
Сирии. Нам надо что-то решать по поводу Украи-
ны. Нам надо, наконец, переводить конфронта-
цию между двумя главными ядерными державами 
мира в управляемую плоскость. 

К несчастью, на итоговой пресс-конференции 
Путина и Трампа все эти жизненно важные стра-
тегические проблемы были отброшены в тень 
сиюминутной и конъюнктурной темой, на которую 
двум президентам следовало говорить как можно 
меньше. Если называть вещи своими именами, 
то и Трампу (в большой мере), и Путину (в го-
раздо меньшей, но все же очевидной степени) 
изменили политические инстинкты. Два лидера 

мировых сверхдержав пошли на поводу у «стаи» 
журналистов, поддались на их провокации и, как 
следствие, проиграли. 

Только не подумайте, пожалуйста, что, го-
воря о «провокациях журналистов», я в чем-то 
обвиняю своих коллег. Взаимодействие поли-
тиков и журналистов — это почти всегда игра с 
очень высокими ставками и примерно понятными 
правилами. Задача журналиста — вынудить поли-
тика сказать гораздо больше, чем тому выгодно. 
Задача политика — ответить на каверзный во-
прос и при этом оставить охотника-журналиста 
без добычи. Вот как, например, это работает в 
случае, когда политик видит расставленную для 
него ловушку и умело ее избегает. 

Журналист: «У меня есть вопросы к президен-
ту Путину... Можете сказать, что президент Трамп 
сказал вам или намекнул в отношении официаль-
ного признания Крыма как территории России?». 

Путин: «У президента Трампа позиция по Крыму 
известная, и он ее придерживается. Он говорит о 
незаконности присоединения Крыма к Российской 
Федерации. У нас другая точка зрения. Мы считаем, 
что провели референдум в строгом соответствии с 
международным правом, с уставом ООН. Для нас, 
Российской Федерации, этот вопрос закрыт». Все, 
капкан умело обойден. Охотник-журналист может 
лишь бессильно клацать зубами. Он получил ответ 
на свой вопрос, но при этом остался без мяса, без 
реально ценной добычи. 

Давать советы президентам двух великих 
мировых держав о том, как им следует общать-
ся с прессой, — это точно не моя функция. Но 
если бы все ответы на все «заминированные» 
вопросы на пресс-конференции в Хельсинки 
давались в духе только что приведенного мной 
примера, я бы сейчас писал текст совсем иного 
рода. Но мы имеем то, что имеем: отбиваясь 

от вопросов о «вмешательстве России» в аме-
риканские выборы, Трамп не просто угодил по 
очереди в несколько капканов. Он угодил в них с 
«особым цинизмом» — публично выразил недо-
верие собственным спецслужбам, находясь при 
этом в компании лидера жестко соперничающего 
с Америкой государства. Так не делается. Это 
неслыханное нарушение табу, за которое Трампу 
неизбежно придется заплатить очень высокую 
политическую цену. 

Ничего сравнимого по масштабу с этой мо-
нументальной ошибкой Трампа Путин в Хельсинки 
не допустил. Но, как полноправный член «стаи» 
журналистов-охотников, я все равно настаиваю 
на своей точке зрения: политические инстинкты 
на пресс-конференции в финляндской столице 
изменили не только Трампу, но и ВВП. Путин, с 
моей точки зрения, не прочувствовал момент, 
не понял, что любой его подробный ответ с от-
рицанием вмешательства России в американские 
выборы будет в обязательном порядке исполь-
зован против него самого. Путин разговаривал 
с американскими журналистами как с людьми, 
которых в чем-то можно убедить. А убедить их — 
по крайней мере, по этому вопросу — ни в чем 
было нельзя. Их можно было только заставить 
сменить тему разговора, перефокусировать 
беседу на что-то более важное — по примеру, 
скажем, знаменитой реплики Маргарет Тэтчер 
в ходе ее интервью советскому ТВ в 1987 году: 
«А ничего другого вас не интересует? Советско-
британские отношения, например?» 

Но довольно о том, что уже невозможно ис-
править. Саммит в Хельсинки должен был дать 
импульс восстановлению связей между госу-
дарственными аппаратами России и Америки. 
Если такой импульс и есть, то пока он еще не 
прошел. Зато новый мощный импульс получила 
волна антироссийской истерии в США и волна 
спекуляций на тему «Трамп — агент Кремля». 
И это плохо, очень плохо. В недавнем прошлом 
Трамп доказывал то, что он не агент Кремля, с 
помощью подчеркнутой жесткости в отношении 
России. Очень не хотелось бы, чтобы это недавнее 
прошлое не стало скорым будущим. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

МУСОРНЫЕ ПРАВА ЧЕЛОВЕКА

Мария Бутина с сенатором 
Торшиным.

ТРАМП, 
РОССИЯ, 

ДВА 
СТВОЛА

Ap

Американский сенатор Линдси Грэм на полном серьезе требует, чтобы 
мяч ЧМ‑2018, подаренный Путиным Трампу, был обязательно проверен 
на шпионскую аппаратуру.
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Россия отметила столетие расстрела своего последнего царя и его семьи. 
Центром церковных и светских мероприятий, посвященных этому событию, 

стал Екатеринбург, где Романовы провели последние два месяца своей жизни. Кульмина-
цией царских дней явилась божественная литургия перед Храмом-памятником на Крови в 
ночь с 16 на 17 июля, которую совершил сам предстоятель Русской православной церкви. 
Патриарху сослужил целый ряд архиереев РПЦ, в том числе митрополит Киевский и всея 
Украины Онуфрий, митрополит Кишиневский и всея Молдовы Владимир, митрополит Аста-
найский и Казахстанский Александр, митрополит Ташкентский и Узбекистанский Викентий. 
По завершении богослужения Кирилл возглавил традиционный Царский крестный ход — от 
Храма на Крови, возведенном там, где стоял дом Ипатьева, место заключения и казни Рома-
новых, до монастыря Святых Царственных Страстотерпцев в урочище Ганина Яма, куда их 
тела были привезены после расстрела. Как отмечает пресс-служба главы РПЦ, «Святейший 
патриарх прошел весь маршрут крестного хода», протяженность которого составила 21 ки-
лометр. По оценкам правоохранительных органов, в крестном ходе приняли участие около 
100 тысяч человек. 

КАДР

Не успели участники группы 
«Пусси райот» получить 
по 15 суток за выход на 
футбольное поле в матче 
Франция — Хорватия, как о 
них снова заговорили в но‑
востях. 17 июля ЕСПЧ прису-
дил Марии Алехиной, Надежде 
Толоконниковой и Екатерине 
Самуцевич около 50 тысяч 
евро компенсации. Теперь они 
должны будут получить эти 
деньги из российской казны. 

Акционистки настаивали, что 
российские власти, лишив их 
свободы за панк-молебен в 
храме Христа Спасителя, «на-
рушили их право на свободу 
выражения», а также «создали 
для них бесчеловечные усло-
вия в СИЗО и в суде». Европей-
ский суд по правам человека 
их жалобу поддержал.
Напомним, во время финаль-
ного матча чемпионата мира 
по футболу на поле выбежали 

участники панк-группы в по-
лицейских костюмах — по их 
словам, в целях привлечения 
внимания к себе в рамках 
борьбы за права человека. За 
что были задержаны и аресто-
ваны на 15 суток решением 
суда. Собираются ли подавать 
в ЕСПЧ жалобу на моральный 
ущерб хорватские футболисты, 
чью атаку своим забегом на 
поле сорвали «Пусси», пока не 
сообщается.

В редакцию «МК» нанес ви‑
зит губернатор Астрахан‑
ской области Александр 
Жилкин. За чашкой чаю 
гость рассказал о проблемах 
региона: почему гибнет рыба 
в реках, как «продуктовое 
эмбарго» сказывается на 
Астрахани… Глава региона не 
обошел вниманием и особую 
экономическую зону «Лотос», 
в которую, по его словам, 
скоро придут ведущие за-
падные компании, несмотря 
на антироссийские санкции. 
Интервью с губернатором 
читайте в ближайшем номере 
«МК».

МЧС предлагает в кино‑
театрах перед началом 
каждого сеанса проводить 
краткий противопожар‑
ный инструктаж зрителей. 
«Можно проводить инструк-
таж, как это делается в само-
лете перед каждым полетом. 
Людям нужно показывать, где 
находятся эвакуационные вы-
ходы, рассказывать, что нужно 
делать при возникновении 
пожара или другой чрезвычай-
ной ситуации», — рассказал 17 
июля на пресс-конференции, 

посвященной годовщине 
образования Госпожнадзора, 
директор Департамента над-
зорной деятельности и про-
филактической работы МЧС 
России Ринат Еникеев. Как 
пояснили «МК» в пресс-службе 
МЧС, в некоторых кинотеатрах 
администрация уже сейчас 
перед началом каждого сеанса 
показывает ролики по пожар-
ной безопасности, которые 
готовит и предоставляет 
МЧС. Вопросы профилактики 
в надзорной деятельности 

ведомства являются приори-
тетными, подчеркнули в МЧС. 
По словам Рината Еникеева, 
стоит задача увеличить штат 
инспекторов госпожнадзора 
до нормативной численности в 
21 тыс. сотрудников. Сегодня 
их всего 9,5 тысячи. «В наших 
планах, планах руководства 
МЧС, увеличить эту числен-
ность до нормативной, для 
того чтобы система профи-
лактики и предупреждения по-
жаров работала эффективно», 
— подчеркнул Еникеев.

76‑летняя жительница 
Сахалина Любовь Рыморь 
еще в январе этого года 
отправилась на бесплатное 
протезирование в област‑
ную стоматологическую 
поликлинику. Там женщине 
сняли старые мосты и удали-
ли оставшиеся зубы, чтобы на 
их место поставить импланты. 
Однако прошло уже полгода, 
а протезов у пенсионерки до 

сих пор нет.
Областной минздрав объ-
ясняет, что пациентке 
оказывается вся необходи-
мая медицинская помощь. 
Мини-импланты для нее 
пытались заказать с помощью 
электронных аукционов в мае 
и июне, но компании на кон-
курс не вышли, поэтому ждать 
пришлось полгода. Следую-
щий раз тендер попытаются 

разыграть 30 июля. 
Комментирует московский 
стоматолог‑ортопед:
— Конечно, пациентом долгое 
ожидание протезирования пе-
реносится тяжело. Но органи-
зация бюджетной медпомощи 
у нас такова, что задержки и 
нестыковки — обычное дело. 
В целом подготовка полости 
рта к протезированию может 
занимать до трех месяцев.  

Прохожие обнаружили на киевской улице Жилянской 
двухметрового тигрового питона, который удобно 
расположился на фонаре. На место немедленно выехали 
специалисты местной команды спасения животных, которые 
сняли рептилию с фонаря и передали на передержку. Спа-
сатели не теряют надежды найти хозяина питона, но вернуть 

его готовы, только если владелец предоставит доказатель-
ства того, что это именно его питон, а главное — расскажет, 

как змея оказалась на фонаре. Киевляне тем временем напуга-
ны: в социальных сетях посчитали змею опасной для людей.

ЗАКОН

ГОСТЬ

БЕЗОПАСНОСТЬ

МЕДИЦИНА

ЭКОНОМИКА

СОСЕДИ

«ПУССИ» ОТСУДИЛИ У РОССИИ ПОЧТИ 50 ТЫСЯЧ ЕВРО

ГЛАВА АСТРАХАНСКОЙ ОБЛАСТИ — В ГОСТЯХ У «МК»

КИНОЗРИТЕЛЯМ ПОКАЖУТ ПРОТИВОПОЖАРНЫЙ ИНСТРУКТАЖ

ПЕНСИОНЕРКЕ УДАЛИЛИ ЗУБЫ, А ПРОТЕЗЫ ТАК И НЕ ПОСТАВИЛИ

В КИЕВЕ СНЯЛИ С ФОНАРЯ ПИТОНА

Подготовила Ирина СЕЛИВЕРСТОВА
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ЗАКОНОПРОЕКТ

ЧМ-2018: цирк уехал, а что осталось?

«Прежде всего хочу отметить, что москов-
ских татар знает вся страна. Это, прежде всего, 
председатель Совета муфтиев России, муфтий, 
шейх Равиль Гайнутдин и братья Расим и Сулей-
ман Акчурины, усилиями которых была сплочена 
московская татарская община. На нынешнем 
Сабантуе мы также отметим 95-летие еще одного 
лидера татар Москвы, генерала армии, героя 
Великой Отечественной войны Махмута Гареева, 
которому посвятим экспозицию. Ну а действие 
самого Сабантуя развернется на сценах, симво-
лизирующих части света –«Европа», «Азия», «Аме-
рика», «Австралия», «Африка», «Антарктида».

Популярные исполнители-профессионалы 

выступят на сцене «Европа», а в молодежной про-
грамме среди различных коллективов «гвоздем» 
будет МС Doni (лэйбл Black Star).

Одна из особенностей нынешнего празд-
ника — ледовый каток для детей в зоне «Антар-
ктида», где свой мастер-класс даст олимпийская 
чемпионка Алина Загитова, а в честь 30-летия 
проведения Сабантуя будет приготовлен чак-чак 
весом 2018 килограммов. Рядом, на Москве-реке, 
пройдет гребная регата на кубок Сабантуя-2018, 
а борьба на поясах — куряш и народные игры — в 
зоне «Австралия». В этом году перед нами стоит 
сверхзадача — привлечь на праздник не только 
татар и башкир, но и горожан, и гостей города. 

Невозможно кратко описать все, что при-
готовили организаторы для зрителей. Остает-
ся прийти 21 июля в музей-заповедник «Ко-
ломенское». Приходите всей семьей и вы не 
пожалеете!»

Ильдар МУХАМЕДЖАНОВ.

ПРАЗДНИК
Традиционный праздник 
тюркских народов Сабан-
туй с 90-х годов организует 

Региональная общественная орга-
низация — Татарская национально-
культурная автономия (РОО-ТНКА) 
при помощи правительства Москвы и 
полномочных представительств Та-
тарстана и Башкортостана. Мы попро-
сили председателя РОО-ТНКА Фарита 
Фарисова рассказать об особенностях 
организации Сабантуя в этом году.

ПРИХОДИТЕ 
НА САБАНТУЙ — 
НЕ ПОЖАЛЕЕТЕ!

На правах рекламы 0+

c 1-й стр.

Это было двадцать лет назад. Сборная 
Франции вынесла на 3:0 в финале домашнего 
чемпионата мира Бразилию — и Париж пре-
вратился в одну гигантскую ночную диско-
теку. Продираясь сквозь нее к своему отелю 
на опушке Булонского леса, ближе к финишу 
дистанции я нарвался на бонус: хозяин нашей 
окрестной забегаловки Рене в честь победы 
ставил всем бесплатную выпивку. И не по-
следние, надо сказать, футбольные люди этим 
случаем тогда воспользовались — в частности, 
совсем недавний тренер сборной Англии Терри 
Венейблс. Он тостовал за коллегу-победителя 
Эме Жаке, но Рене как-то очень рассеянно 
его слушал.

— Учти, через полчаса закрываюсь, — 
произнес стоявший на разливе шеф. — Мне 
надо успеть на Елисейские.

— И зачем тебе это? Там — неуправляемая 
толпа, скачущая по крышам машин, а здесь 
— приличная публика. Или тебе адреналина 
не хватает?..

— Ты неправ. Глобально неправ! Там сей-
час не толпа, совсем не толпа. Там — нация! 
И если я к ней не присоединюсь, то никогда 
себе этого не прощу!

И закрыл ведь Рене лавочку — правда, 
где-то через час после обещанного, не рань-
ше. Но нас с Венейблсом обрыв халявы в ту 
безумную ночь не остановил — нашли где 
продолжить. Больше всего запомнилось, как 
Терри настаивал: сборную должен трениро-
вать свой человек, не иностранец. Тот пока в 
менталитет въедет…

…Через два десятка лет Елисейскими 
Полями в Москве станет Никольская. И рос-
сийской сборной для этого вовсе не придется 
выигрывать домашний мировой чемпионат: 
на фоне стабильных неудач длиною в десять 
лет для того, чтобы сделать страну на время 
счастливой, вполне достаточным окажется 
и попадания в четвертьфинал. И бабушки на 
лавочках у подъездов знают теперь, кто такие 
Черчесов, Акинфеев и Дзюба. 

В 2008 году у нас уже было подобие такого 
футбольного успеха — и даже круче, поскольку 
на том первенстве Европы сборная дошла до 
полуфинала. Но то сладилось не здесь — в 
сытых Австриях со Швейцариями — и спро-
воцировало только кратковременный всплеск 
зрительского интереса. Вернулись-то на свои 
допотопные стадионы и убогие поля: тогда 
одни только «Лужники» осовремененные ко-
тировались на уровне проведения финалов 
Лиги чемпионов, да и там при возведении 
крыши как-то забыли учесть, что из-за сокра-
щения площади попадания солнечных лучей 
трава начнет гнить. Вот она и начала, из-за чего 
«Лужу» метко — и очень даже справедливо — 
прозвали «болотом».

Правда, было постелено несметное ко-
личество полей и под открытым небом: фут-
больным госкошельком тогда был назначен 
Роман Абрамович, и кто был к нему поближе, 
тот в обход общей бесконечной очереди про-
сителей эти мини-стадионы и получал. Но в 
масштабе страны все происходившее похо-
дило на зарытие богатеньким Буратино пяти 
золотых монет под очередным назначенным 
деревом, на котором гроздьями должны были 
вырасти футболисты. На деле же Александр 
Головин чеканил в Кемеровской, своей родной, 
области на асфальте мяч, купленный на деньги 
его родителей, под присмотром тренера из 
шахтеров Плясунова с окладом в 4 (четыре) 
тысячи ежемесячных рублей и знать не знал, 
что существует, оказывается, такая программа 
— государственная! — по воспитанию и раз-
витию юных футболистов. Не совпадали никак 
почему-то в одном месте Плясунов, Головин и 
газон от Абрамовича — это вам все-таки не-
множечко не «Челси».

Однако звезды над нашим футбольным 
небом раскинулись однажды до того затей-
ливо, что не сошедшие с футбольной сцены 
герои десятилетней давности — Акинфеев, 
Игнашевич, Жирков — дождались-таки в сбор-
ной пробившегося сквозь асфальт таланта 

Головина. И тренер, по заветам моего давнего 
собутыльника Венейблса, после забугорных 
неудач был приглашен отечественный (к сло-
ву, Англия тоже достигла давно не виданно-
го успеха под водительством «своего» коуча 
Саутгейта).

И паззл сложился! Вдруг, неожиданно и 
вопреки всему.

Но никто ведь толком не знает, что с этим 
свалившимся на голову успехом делать даль-
ше. Развивать? Да куда уж выше-то?! Поддер-
живать? Но как?!

Это был бродячий, на десять городов и 
одиннадцать стадионов, цирк, который класс-
но пошумел, завлек громкой афишей, выдал 
невиданный тут доселе у нас аттракцион, со-
брал кассу и уехал, на прощание пообещав не 
возвращаться. Никогда.

А мы с вами тут остались. Навсегда.
Остались гордые тем, что диковинный 

матч Тунис — Панама запросто способен со-
брать в городе Саранске сорокатысячный 
аншлаг. Да, один раз уважающий себя и раз-
мах события житель Мордовии готов гордо 
выложить полторы тысячи кровных рублей за 
билет последней категории комфорта, но для 
нормального функционирования стадиона-
наследства необходимо, чтобы этот же зритель 
десять раз за сезон пожертвовал по полторы 
сотни целковых на игры «Мордовии» с «Арма-
виром», «Тюменью» и «Чертаново». 

И вот в том, что он их туда донесет, я 
очень сильно сомневаюсь: прошлой осенью 
на одном радиоэфире болельщик из Пензы 
поделился со мной статистикой своей рутинно-
провинциальной жизни. Всех цифр уже не 
вспомню, но вот что врезалось в мозг надолго: 
за вычетом всех жизненно необходимых рас-
ходов человек может позволить оставить три 
тысячи рублей на еду себе и еще одну — соба-
ке. (Жену, в отличие от пса, при таких доходах 
он «завести», понятно, не в состоянии.) Поэтому 
и рад бы поддерживать местный «Зенит», но 
голодать ради него не готов.

А буквально через месяц — так уж совпало 
— я попал на матч «Торпедо» и того самого пен-
зенского «Зенита». Гостевая команда, которая 
с начала сезона не видела денег, приехала в 
столицу на автобусе под обещания мифическо-
го спонсора выплатить перед игрой все долги. 
Но потом означенный спонсор то ли передумал, 
то ли просто не пришел — и в итоге удалось 
уговорить выйти и сыграть «за честь клуба 
и города» ровно одиннадцать футболистов, 
без единого запасного. Судя по событиям на 
поле, далеко не все из них выступали на своих 
позициях, да и вообще, если честно, профес-
сионалов в некоторых из них распознать было 
довольно затруднительно. «Торпедо» выиграло 
тогда 9:0, а могло набить и много больше, но 
сказалась цеховая солидарность.

Я разговаривал потом с представителями 
«Зенита» — они рассказывали, что пытаются 
притянуть спонсоров, но те заходят на стади-
он — а там народу кот наплакал. Ну и смысл 
раскошеливаться?.. И дотянул до зимы тот 
«Зенит» — да и обанкротился. Что ж, у моего 
радийного знакомого одной статьей расходов 
стало меньше.

Нет, может, конечно, это один такой ре-
гион у нас на всю страну неблагополучный в 
футбольном смысле. Был же я недавно в Вол-
гограде на финале Кубка России — шикарный 
просто, под завязку забитый громадный ста-
дион. Но это было бесплатно — как та выпивка 
у Рене. А когда чемпионат мира закончился 
и настала пора платить за билеты на матчи 
«Ротора» деньги, в городе случился дождик 
— подобное в Поволжье летом изредка, но 
все-таки происходит, — да такой, что размыл 
песчаный настил рядом со стадионом.

Вот так: еще не все гости улететь успели, 
а мы уже объекты их посещения восстанавли-
вать начинаем. 

Право, как по новой из-за границы 
вернулись.

КОММЕНТАРИИ   
на сайте 

c 1-й стр.
— Профессия следователя стала 
опасной, — вздыхает коллега 
Дрыманова, сотрудник централь-
ного аппарата СК (беседовать 

согласился на условиях конфиденциальности). 
— Дрыманов — профессионал, каких сегодня 
днем с огнем не сыщешь. Он очень давно сле-
даком работает, еще в Генеральной прокуратуре 
там был на этой должности. Опыт колоссальный. 
Он расследовал дела по Украине, Грузии, Осетии 
и там себя зарекомендовал хорошо. Вообще за 
столько лет никогда не слышал о нем плохого. 
Про него даже слухов и сплетен не было в нашем 
ведомстве.

Немного слухов и сплетен гуляет и по дому 
на Жулебинском бульваре, где жил некогда 
всесильный начальник ГСУ СКР по Москве. По 
словам соседей, Александр Дрыманов был при-
ветливым и вежливым. В крыле, где расположена 
его квартира (3 комнаты общей площадью около 
86 кв.м), на восьмом этаже находятся еще две, 
в одной из которых проживают сын известного 
военного летчика с женой (оба — сотрудники 
спецслужб), а в другой — «однушке» — живет 
семья экс-участкового и сотрудницы банка.

 В «трешке» Дрыманова проживают он сам, 
его супруга Ольга Михайловна (домохозяйка), 
старшая дочь с мужем — сотрудником МВД (со-
седи постоянно видели зятя главного столич-
ного следователя «при параде») и маленьким 
ребенком, а также его младшая 17-летняя дочь 
(ученица лицея). Глава семейства мало общался 
с соседями (исключение было около полутора 
лет назад, когда у Дрыманова был ремонт, и он 
обсуждал время работ строительной бригады с 
жильцами, чтобы не мешать сну детей шумом), 
но всегда здоровался. В отличие от него Ольга 
Михайловна не прочь перекинуться парой слов с 
местными жителями. А еще она — активный бо-
рец с курильщиками: отучила соседа — бывшего 
участкового — курить в тамбуре, и по ее настоя-
тельной просьбе он теперь курит на балконе. 

Что касается ТСЖ, то там к ни к самому Дры-
манову, ни к его семейству никаких претензий 
нет. Единственное, что отметили сотрудники, 
— за квартирой следователя числился долг в 
20 тысяч рублей за ЖКУ (месячная ставка за 
«коммуналку» — около 6 тысяч, что говорит о 
том, что задолженность накопилась), однако 
в начале июня весь долг был погашен. Ни 16, 
ни 17 июля никого из семейства Дрымановых 
консьержи не видели, и никто из правоохрани-
телей к ним не обращался. Что неудивительно: 
вопреки первоначальным слухам, Александра 
Александровича задержали не дома, а на встрече 
в бизнес-центре.

Но однажды Дрыманов все-таки позволил 
себе дать слабину на глазах соседей. Это было 
два года назад, в июле 2016-го. Тогда арестовали 
его заместителя Дениса Никандрова. Поздно 
вечером Дрыманова привез к дому водитель. 
Руководитель столичного ГСУ еле стоял на 
ногах. При помощи подчиненного он пошел в 
соседний круглосуточный магазин-подвал за 
водкой. Александр Александрович и тут не из-
менял правилам приличия и поздоровался с 
изумленными соседями, которые видели его 

в таком состоянии впервые. По их словам, он 
повторял только одно предложение: «Дело из 
пальца высосали…»

СУТЬ ДЕЛА
Набившая оскомину история о перестрелке 

возле кафе Elements на Рочдельской улице в 
декабре 2015 года стоила жизни двоим, здоро-
вья — восьмерым, свободы — уже 15. А сколько 
человек лишились карьеры — не сосчитаешь. По 
версии ФСБ, первые лица СКР, среди которых 
— начальник Московского управления Дрыма-
нов, его зам Никандров, начальник управления 
СКР по ЦАО Крамаренко, а также руководящие 
работники центрального аппарата Максименко 
и Ламонов получили взятку от представителей 
Шакро Молодого за прекращение дела в отно-
шении участника перестрелки Андрея Кочуйкова 
по кличке Итальянец. Максименко уже осудили, 
Никандров и Ламонов — пока в СИЗО.

Показания против Дрыманова были озву-
чены на процессе против Максименко. И дал их 
заместитель Александра Александровича Денис 
Никандров. Цитируем по материалам дела:

«По окончании рабочего дня, приблизитель-
но после 19 часов, собираясь домой, я зашел в 
кабинет Дрыманова А.А., который пригласил 
пройти в комнату отдыха. На диване в комнате 
отдыха стоял темный полимерный пакет, за-
полненный доверху пачками долларов США. 
Дрыманов А.А. взял в руки мешок с затягиваю-
щимся верхом с логотипом фирмы «Боско» и стал 
в него перекладывать пачки долларов. Начав этот 
процесс, Дрыманов А.А. попросил меня выйти 
в кабинет с тем, чтобы предотвратить проход в 
комнату отдыха «непрошеных гостей», которые 
могли помешать. По прошествии нескольких 
минут Дрыманов А.А. вышел из комнаты отдыха 
и передал мне мешок «Боско», наполненный 

денежными купюрами, и прошептал: «Здесь 
200 тысяч». 

Отметим, что Крамаренко, который сейчас 
также под следствием, настаивает, что никаких 
денег не брал и никаких изобличающих показа-
ний против Дрыманова не давал.

А что же сам высокопоставленный сановник? 
Вот выдержки из интервью «МК», которое Дры-
манов дал в марте, сразу после того, как были 
озвучены показания Никандрова:

— Я вас уверяю, никаких объективных дока-
зательств моей причастности к делу нет. Дениса 
Никандрова я могу понять, он это заявил через 
полтора года пребывания в СИЗО. У меня есть 
данные, что они хотят вынудить Крамаренко 
(бывший руководитель СУ СКР по Центральному 
округу, также арестован. — Авт.) таким образом 
оговорить меня. Все, что происходит, незаконно 
(об обысках в кабинете и дома у Дрыманова. — 
Авт.), причем происходит это негласно. Я уве-
рен, что Генеральный прокурор Юрий Яковлевич 
Чайка не в курсе, что происходит. Я подготовил 
обращение к нему и Госдуме — о нарушении 
процессуального законодательства в отношении 
всего следствия. Согласно УПК расследовать 
обвинения во взятке в отношении сотрудников 
СКР должен сам Следственный комитет.

Надо отметить и тот немаловажный факт, 
который в дальнейшем даст СМИ пищу для раз-
мышлений, когда действующий руководитель СК 
по Москве решил выступить на стороне защиты 
подсудимого Максименко, обвиняемого в двух 
эпизодах взяточничества. Согласитесь, такое бы-
вает очень редко. Но Сан Саныч (так называют его 
приближенные) не струсил. Это может говорить 
о многом. Вероятнее всего, Дрыманов уже тогда 
прекрасно понимал, что на посту ему оставалось 
совсем немного. Поэтому он и бесстрашно вы-
разил горячую поддержку некогда «правой руки» 
Александра Бастрыкина. И этим объясняется 
также его неожиданная открытость с прессой. «Я 
как руководитель главка пришел искать защиту 
и понимание», — заключил Дрыманов.

Впрочем, «защита и понимание» журнали-
стов — в наше время плохой союзник. И когда 
Дрыманова официально отставили с должности 
руководителя московского следствия, он по-
пытался оформить статус адвоката в родном 

Волгограде. Ведь адвокат — спецсубъект, кото-
рого так просто не арестуешь. По закону «адво-
катские» дела может вести только Следственный 
комитет, что для Александра Александровича, 
конечно же, выгоднее, чем иметь дело с ФСБ. Но 
именно такая спешная попытка подстраховаться 
и погубила Дрыманова. Изначально спецслужбы 
планировали арестовать его, когда вступил в 
силу приговор Михаилу Максименко (сейчас 
вердикт обжалуется в высшей инстанции). Актив-
ность Дрыманова заставила их поторопиться.

— Дрыманов — в прошлом человек 6-й 
службы УСБ ФСБ, Феоктистова и Ткачева (ко-
торый стал руководителем Управления «К»), 
— убежден выходец из 9-го Управления КГБ, 
бывший замначальника отдела Департамента 
по борьбе с организованной преступностью и 
терроризмом МВД РФ Дмитрий Целяков. — Я с 
ним встречался в июне 2009 года. Он был тогда 
полковником, а я — арестантом. Дрыманову 
прочили рассматривать мое заявление, которое 
я направил на имя начальника УСБ ФСБ. Меня в 
то время перевели из СИЗО 99/1 «Кремлевки» в 
СИЗО 6 (оно женское, но там есть корпус для быв-
ших сотрудников правоохранительных органов). 
Перевод был связан с тем, что я писал заявле-
ния и обращения серьезные во все инстанции. 
А там — фамилии, суммы взяток, вся система 
отмывания денег, все участники крышевания, 
включая сотрудников прокуратуры и спецслужб 
(результат моей долгой оперативной работы в 
МВД). Очень много фактуры про Грузию. Было 
там и про одно убийство. Короче, этого хвати-
ло бы на возбуждение десятка уголовных дел. 
Дрыманову поручили эту проверку. Он выглядел 
тогда более подтянутым, создавал впечатление 
внимательного человека, очень тщательно брал 
с меня объяснение. Правда, глаза прятал. Я ему 
честно сказал: «Сокроешь — станешь генералом, 
но если поступишь по закону, то останешься на-
стоящим офицером». Но он ничего не провел из 
того, что я рассказал. Не изучил мои документы. 
Отписался, что, мол, есть один том ДОУ (дело 
оперативного учета) вместо 16, которые были. 
У меня на него зла нет, я понимаю: он просто 
хотел быть в системе. А она его сама в итоге 
переехала катком. Все это — война кланов. Ви-
димо, у Ткачева отбирают влияние на Москву. 
Вот увидите, Ткачев слетит с Управления «К». У 
него давно «закус» со 2-й службой УСБ.

— Мы с самого начала всей этой истории с 
Максименко, Шакро и другими знали, что Дры-
манову не уйти, — говорит один из его непосред-
ственных подчиненных. — В суде он публично, 
выступая как свидетель, заявлял, что неприча-
стен. Но агрессивный настрой в отношении его 
был очевиден. Ожидали ли мы, что Бастрыкин 
заступится? Ну, он это делал как мог. Так что 
арест Дрыманова — это еще и выпад против 
лично Бастрыкина. Мы все ждем последствий. 
Вплоть до расформирования СКР.

Ева МЕРКАЧЕВА,
Елена ВАСИЛЬЧЕНКО,

Лев СПЕРАНСКИЙ.

ГЕНЕРАЛУ НЕ ДАЛИ СТАТЬ АДВОКАТОМГРОМКОЕ ДЕЛО

Александр Дрыманов 
просил защиты  
у журналистов. 
Не помогло.

Дом в 
Жулебине, 
где живет 
семья 
Дрымановых.

Думский Комитет по труду и социаль-
ной политике голосами единороссов 
рекомендовал принять в первом чтении 
законопроект о повышении пенсионно-
го возраста — с учетом доработки его 
ко второму чтению. Нынешнюю версию 
документа депутаты сочли жесткой, но 
никакого ее смягчения министр труда и 
соцразвития Максим Топилин не обещал. 

Министр труда в пользу повышения пенсион-
ного возраста привел те же аргументы, которые 
неоднократно за последние недели приводили 
представители правительства: все делается ради 
обеспечения роста пенсий неработающих пен-
сионеров на уровень в два раза выше инфляции 
ежегодно, россияне стали дольше жить и потому 
могут дольше работать, дольше тянуть нельзя, 
потому что иначе невозможно обеспечить стабиль-
ность пенсионной системы… 

Глава комитета Ярослав Нилов (ЛДПР) озвучил 
основные выводы заключения, которое предлагало 
законопроект поддержать — с учетом доработки 
ко второму чтению (большинство в комитете у 
единороссов, и другого ожидать было нельзя). На 
11 страницах документа говорилось о серьезных 
правовых и социально-политических рисках.

Во-первых, возникает вопрос относительно 
объективности предложенных границ пенсионного 
возраста — комитет считает необходимым прове-
сти дополнительные исследования и представить 
научное обоснование реального возраста утраты 
трудоспособности большинством работников. Г-н 
Нилов напомнил: в большинстве стран повышение 
пенсионного возраста проходило намного более 
плавно, по 2–6 месяцев в год. К тому же гражданам 
там давалось право на более ранний выход на пен-
сию с одновременным понижением ее размера, но 

у нас ничего подобного не предлагается…
Прогнозов влияния изменений на состояние 

рынка труда нет, не приложено к законопроекту 
и конкретных мер, направленных на адаптацию 
рынка труда к пожилым работникам, отмечают 
в комитете. При этом даже сейчас из тех, кому 
назначается впервые страховая пенсия на об-
щих основаниях, только каждый второй является 
работающим! Депутаты опасаются возможного 
снижения уровня жизни работников предпенси-
онного возраста: более поздний выход на пенсию 
означает и более поздний доступ ко льготам по 
оплате налога на недвижимость и услуг ЖКХ, по 
бесплатному пользованию транспортом и др.

Никаких гарантий дополнительной индекса-
ции пенсий неработающим пенсионерам не про-
писано. Нынешний порядок индексации (1 февраля 
на уровень инфляции прошлого года, и 1 апреля — 
в связи с ростом доходов Пенсионного фонда) не 
меняется, отмечается в заключении.

В Комитете по труду и социальной политике 
обратили внимание и на некоторые противоречия 
предложенной схемы. Например, чтобы восполь-
зоваться предложенной утешительной льготой в 
виде права выйти на пенсию на два года раньше 
при наличии страхового стажа не менее 45 лет для 
мужчин и 40 лет для женщин, надо начать работать 
в 15 лет и не иметь на протяжении трудовой био-
графии периодов военной службы по призыву, 

периодов ухода за ребенком, периодов безрабо-
тицы, что делает данную льготу нереальной.

Кроме того, для некоторых категорий граж-
дан, имеющих право на досрочный выход на пен-
сию, пенсионный возраст увеличивается: это лица, 
проработавшие не менее 15 лет на Крайнем Севере 
или не менее 20 лет на приравненных к нему тер-
риториях, а также выработавшие определенный 

стаж медицинские, педагогические и творческие 
работники. Воспользоваться досрочной пенсией 
они в итоге смогут на 5–8 лет позже.   

Счетная палата, доложил аудитор Влади-
мир Катренко, «концептуально» за повышение 
пенсионного возраста. Но и в СП отмечают, что 
приложенные к законопроекту материалы не 
содержат расчетов о связи между повышением 
пенсионного возраста и созданием условий для 
ежегодного повышения пенсий, прогнозов чис-
ленности пенсионеров на переходный период 
и механизма увеличения пенсий выше уровня 
инфляции. 

ФНПР и Конфедерация труда предложи-
ли искать деньги на обеспечение стабильности 
пенсионной системы в «серой зоне» российской 
экономики, в реформировании института досроч-
ных пенсий и отмене льгот по уплате страховых 
взносов для разных категорий работодателей. 
А РСПП поддержала законопроект с условиями: 
работодатели хотели бы сначала оценить бюд-
жетные расходы на минимизацию рисков. 

Елена Тополева-Солдунова сообщила, что 
Общественный совет Минтруда незначительным 
большинством голосов поддержал повышение 
пенсионного возраста, при этом все участники 
обсуждения говорили о необходимости пред-
ставить актуальные расчеты и статистические 
данные, а также «дорожную карту» защиты от 
возможных негативных последствий. 

Но никаких расчетов и никакой «дорожной 
карты» правительство до сих пор так и предста-
вило. Госдума 19 июля будет принимать в первом 
чтении «кота в мешке».

Марина ОЗЕРОВА. 

ПОДДЕРЖАТЬ С УЧЕТОМ ДОРАБОТКИ
Комитет по труду рассмотрел 
законопроект о повышении 
пенсионного возраста

Несмотря на политические и экономиче-
ские разногласия, а также миллиардные 
иски в адрес друг друга, направленные в 
Стокгольмский арбитраж, Москва и Киев 
при участии ЕС сели за стол переговоров 
относительно транзита российского газа 
через Украину. Прошедший в Берлине 
раунд носил организационный характер: 
стороны обсудили «дорожную карту» бу-
дущих встреч. Главный же итог — что Рос-
сия точно сохранит транзит по Украине. 
Как заявил президент Владимир Путин 
накануне газовых переговоров в Берлине, 
Россия готова продлить истекающий в 
2019 году транзитный контракт.

Обозначив накануне свои самые радикальные 
позиции и предложив пути смягчения, стороны для 
начала согласовали в Берлине «дорожную карту» 
дальнейших встреч. Ее значение нельзя преумень-
шать: Москва и Киев, имеющие серьезные претензии 
друг к другу как на политическом, так и на экономи-
ческом фронтах, все-таки сели за стол переговоров 
по газовому вопросу.

Важность трехсторонней встречи в Берлине под-
тверждается тем, что вопрос транзита российского 
газа через Украину накануне был поднят президентом 
США Дональдом Трампом во время переговоров с 
Владимиром Путиным. Президент России подтвер-
дил, что Москва готова сохранить транзит газа по 
территории Незалежной после ввода в строй нового 
экспортного трубопровода «Северный поток-2» и 
даже продлить его после 2019 года (первоначально 
этого не предполагалось), но Киев должен посодей-
ствовать урегулированию российско-украинских 
разногласий, которые сейчас рассматриваются в 
Стокгольмском арбитражном суде.

В первую очередь речь идет о компенсации в 
$2,6 млрд, которые Стокгольм взыскал с «Газпрома» в 
пользу Украины в начале года. Это решение вынудило 
российскую компанию начать процедуру расторже-
ния всех контрактов с Незалежной. «Газпром» также 
продолжает оспаривать его в различных междуна-
родных инстанциях. В частности, Апелляционный 
суд округа Свеа по ходатайству российской стороны 
приостановил исполнение решения Стокгольмского 
арбитража.

Однако Киев чувствует себя победителем. «На-
фтогаз» пытается монетизировать стокгольмский иск 
и инициирует арест имущества «Газпрома» в Европе. 
Кроме того, в начале июля «Нафтогаз» подал новый 
иск в суд Стокгольма с требованием пересмотреть 
тарифы на транзит газа с марта 2018 года. Требования 
на этот раз гораздо выше, чем ранее, — $11,6 млрд. 
Снизить эту сумму Киев согласен, если «Газпром» 
нарастит объем транзита топлива через Украину до 
уровня 1998 года — 140 млрд кубометров в год.

С одной стороны, история показывает, что 
Стокгольмский арбитраж в последнее время уже 
неоднократно вставал на сторону Украины в спорах 
с Россией. С другой — украинская газотранспортная 
система (ГТС) не в состоянии принять запрашивае-
мые Киевом объемы топлива. В 2017 году через нее 
было поставлено около 80 млрд кубов — фактически 
это близко к максимальной пропускной способности 
украинской ГТС.

Между тем становится очевидно, что будущее 
украинской транзитной ветки станет решаться на 
межправительственном уровне, а переговоры в 
Берлине — лишь промежуточная часть многохо-
довой политической комбинации, разыгрываемой 
ведущими мировыми державами. После пуска в 
эксплуатацию «Северного потока-2» Россия прак-
тически полностью обеспечит себя собственной 
транспортной инфраструктурой для экспорта газа 
в Европу — транзит через Украину в таком случае 
не превысит 20 млрд кубометров в год. Киев путем 
политических заявлений и обращений в Европу 
старается помешать строительству новой газовой 
трубы. «Тем не менее, похоже, Киеву уже дана «от-
машка» потихоньку перестать спорить с Москвой. Как 
заявил Трамп, после встречи с Путиным в Хельсинки 
США будут конкурировать с «Северным потоком-2» 
рыночными методами — за счет увеличения поставок 
сжиженного газа», — обращает внимание начальник 
аналитического департамента УК «БВ-Сбережения» 
Сергей Суверов.

По словам министра энергетики России Алек-
сандра Новака, вопрос объемов транзита российско-
го газа по Украине с 2020 года станет обсуждаться 
на будущих встречах. По мнению директора Фонда 
энергетического развития Сергея Пикина, судебные 
разбирательства в Стокгольме уже и так затяну-
лись на несколько лет и, возможно, продолжатся 
еще столько же. «В отношении объемов прокач-
ки разразится целая буря: Киев будет требовать 
максимальных поставок, Москва — стараться их 
минимизировать. Особенно после пуска «Север-
ного потока-2». Сойдутся, скорее всего, на 20–30 
млрд кубов против прошлогодних 80. Киев со своей 
стороны, возможно, добьется разрешения покупки 
среднеазиатского газа через российские трубы», — 
отмечает эксперт.

Николай МАКЕЕВ.

ПЕРЕГОВОРЫ
МОСКВА И КИЕВ 
ПРОТЯНУЛИ ТРУБЫ
Объемы прокачки российского 
газа сократятся в 3–4 раза

Деловая программа МУФ-2018 и выста-
вочная экспозиция проходят в Московском 
концертном зале «Зарядье», строительство 
которого было завершено совсем недавно. 
АО «Мосинжпроект» —  управляющая ком-
пания по созданию ландшафтного парка и 
концертного зала «Зарядье» — является 
эксклюзивным партнером урбанфорума 
и экспонентом выставки, проходящей в 
рамках МУФ.

В рамках первого дня форума площад-
ку проведения форума  (парк «Зарядье») 
обсудили российские и международные 
эксперты на панельной дискуссии: «За-
рядье как символ и модель. Стратегиче-
ский выбор при редевелопменте центра 
города».

В дискуссии принял участие и гене-
ральный директор компании «Мосинжпро-
ект» Марс Газизуллин, который рассказал 
об особенностях строительства парка.

По его словам, построить парк в 
историческом центре Москвы в рекордно 
короткие сроки, интегрировав парковую 
зону, капитальные инженерно сложные 
строения и подземный паркинг в единую 
систему, было не просто, задачу удалось 
реализовать благодаря слаженной  и про-
фессиональной работе всех участников 
процесса.

 «Над созданием парка «Зарядье» в 
круглосуточном режиме трудились пять 
тысяч человек», — отметил Газизуллин и 
подчеркнул, что при создании «Зарядья» 
удалось полностью реализовать авторский 
замысел проекта.

На стенде компании Марс Газизуллин 
также рассказал о строительстве Москов-
ского концертного зала «Зарядье». По его 
словам, многофункциональный концертный 
комплекс площадью 25,6 тыс. кв. метров с 
двумя сценами и открытыми амфитеатрами 
был спроектирован и построен всего за три 
года. Газизуллин отметил, что Московский 
концертный зал не только имеет уникаль-
ную архитектуру и естественную акустику, 
он является одним из немногих концертных 
залов, в котором спроектирована возмож-
ность трансформации пространства пар-
тера и амфитеатра.

«Надеюсь, что новый центр музыки 
станет одним из ключевых объектов куль-
турной жизни столицы и займет достойное 
место среди лучших концертных залов, 
таких как Парижская и Гамбургская филар-
монии», — заключил генеральный директор 
«Мосинжпроекта».

В честь своего 60-летия на стенде
«Мосинжпроект» представляет ретроспек-
тиву проектов компании. Познакомиться с 
экспозицией и узнать, как проектный ин-
ститут вырос в лидера строительного рынка 
Москвы и крупнейший инжиниринговый 
холдинг, осуществляющий полный цикл 
работ от идеи до их реализации, можно 
до 22 июля включительно в Московском 
концертном зале «Зарядье» в рамках про-
ведения Московского урбанистического 
форума — 2018.

Светлана ИВАНОВА. РЕ
КЛ

АМ
А

СОБЫТИЕ

17 июля в столице открылся Москов-
ский урбанистический форум — 2018 
(МУФ). Тема форума — «Мегаполис 
будущего. Новое пространство для 
жизни». В этом году крупнейший в 
России урбанистический конгресс 
посетят более 30 официальных де-
легаций, шесть мэров зарубежных 
мегаполисов, а также более
300 экспертов. Впервые  площадкой 
для проведения урбанфорума стали 
объекты столичного парка
«Зарядье», который был открыт в 
прошлом году и уже успел
получить международное 
признание.

«МОСИНЖПРОЕКТ» ПРЕДСТАВЛЯЕТ
ЯРКИЕ ПРОЕКТЫ МОСКВЫ НА УРБАНФОРУМЕ

С 17 по 22 июля  в столице 
проходит Московский 
урбанистический форум

Председатель правления Пенсионного 
фонда России Антон Дроздов и министр 
труда Максим Топилин.
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Не был. Не задерживался. Не привлекался. 
До недавних пор.

После того как Алексей вместе с коллегами 
выяснил, каким образом к его «подопечным» по-
падают наркотики — и ценой этого стала страшная 
смерть одного из осужденных, — старший лейте-
нант с повышенной социальной ответственностью 
стал не просто неудобен — опасен.

И его устранили самым незатейливым и быс-
трым способом: объявив наркоманом.

«В свободном доступе 
мобилы, наркотики»
Анкетная биография Алексея Ермакова до 

недавнего времени мало чем отличалась от ре-
альной. Коротко и ясно. «Учился в Академии ФСИН 
в Рязани. Бывшая высшая школа МВД СССР. Сам 
из семьи сотрудника внутренних органов, — ра-
портует мой собеседник. — После окончания вуза 
работал в УФСИН России по Санкт-Петербургу и 
Ленинградской области. 9 лет 9 месяцев общего 
стажа. Но это если считать вместе с учебой, — 
сбивается он с налаженного бравого ритма. — 
А непосредственно я проработал в исправительной 
системе 4 года и 9 месяцев».

Алексей с гордостью вспоминает, как слу-
жил в Санкт-Петербурге в одной из лучших коло-
ний в России. «ИК-7 строгого режима находится 
почти в самом центре Питера, рядом с Ладожс-
ким вокзалом. Там содержатся опасные и особо 
опасные рецидивисты. Созданы все условия для 
их исправления, есть огромная промзона, где 
трудятся примерно 80–85 процентов заключен-
ных, причем они получают отличную для нашей 
системы зарплату в 8 тысяч рублей, выполняют 
государственные заказы».

— Почему же вы уехали из такого заме-
чательного места? 

— Зарплата была всего 38 тысяч, — вздыхает 
молодой офицер. — На нее семьей в чужом городе 
не проживешь; если бы хоть квартира своя, а так 
приходилось снимать, денежная компенсация от 
государства часто задерживалась. Поэтому пере-
брался к родителям в Тульскую область. Я приехал 
в статусе «классного специалиста», что звучит 
немного странно. Специалист третьего класса. 
Для получения этого повышенного статуса нужно 
сдать экзамен. Классный специалист означает, что 
в правовом плане и в плане физической подготовки 
у меня побольше знаний, чем у других сотрудников. 
Также это дает надбавку к жалованью в 800 руб-
лей, — немного смущенно добавляет он. 

— И как же вы применяли свои особые 
знания и умения в работе?

— Например, я участвовал в спартакиаде 
УФСИН по Санкт-Петербургу, где занял второе 
место по легкой атлетике. Я другое хочу сказать: 
в Тульскую область я перевелся с отличной ха-
рактеристикой, с двумя благодарностями и был 
уверен, что моя карьера сложится и дальше.

Однако, по словам Алексея Ермакова, жизнь 
в ИК-6 общего режима по сравнению с Санкт-Пе-
тербургом была устроена совсем по-другому.

«Я был немного удивлен, что в этой колонии 
доступно все: мобильные телефоны — ладно, но 
наркотики…»

— Алексей, вы осознаете, что это очень 
серьезное обвинение?

— Да, я отвечаю за свои слова. Я, как и дру-
гие сотрудники, во время обысков в отряде не 
раз обнаруживал признаки употребления заклю-
ченными наркотических веществ. Мы постоянно 
находили приспособления, через которые курят 
так называемые канабиноиды, также лично мной 
изымались специальные мундштуки. Все эти 
подробности, что и как употребляется, я знаю в 
силу своей профессии. Необходимые сведения 
получил во время занятий по криминалистике и 
криминологии.

— Ну... наверное, нет ничего удивитель-
ного в том, что заключенные могут бало-
ваться чем-то запрещенным, — на то они и 
преступники.

— Да, я понимаю. Беда в другом: в нашей 
колонии наличие таких предметов не считалось 
чем-то из ряда вон выходящим. Спустя примерно 
два месяца работы при одном из обысков в своем 

отряде я обнаружил семь бутылок для курения 
гашиша. Их даже не потрудились спрятать как 
следует. Поверьте, это очень большое количество, 
я даже не поверил, что такое возможно, позвонил 
своим бывшим коллегам в Санкт-Петербург, и они 
тоже не поверили. Я видел осужденных, постоян-
но находившихся под кайфом. Невнятную речь, 
расширенные зрачки, покраснение глаз, специ-
фическую заторможенность ни с чем не спутаешь. 
Подошел к оперуполномоченному, закрепленному 
за моим отрядом. Но он даже не удивился, как 
будто происходящее в порядке вещей. Мол, пускай 
пацаны покурят, что здесь такого? Чем глубже я 
вникал в ситуацию, тем отчетливее понимал, что 
всех почему-то это не беспокоит.

— О фактах, которые вам стали известны, 
вы доложили наверх?

— Да, я поставил в известность непосредс-
твенного куратора колонии — подполковника 
внутренней службы Сергея Юрьевича Овчинни-
кова, оперуполномоченного оперативного отдела 
УФСИН Тулы. Так как я понял, что не получается 
достучаться до своего непосредственного руко-
водства, то напрямую обратился к нему.

— Он был удивлен?
— Как выяснилось, он уже был в курсе про-

исходящего. Собирал документы, сведения, ини-
циировал внеплановые обыски. Подробности его 
деятельности я назвать не могу, так как это другой 
фронт работы, к которому я допущен не был.

— В колонии зна ли, что вы 
нажаловались?

— Думаю, что догадывались. Но по моему 
предыдущему опыту работы в Санкт-Петербурге 
я привык поступать так, как следует по закону. 
Здесь же я отказывался делать многие вещи: на-
пример, не подписывал отрицательное заключе-
ние на человека, который подал на УДО, если на 
то не имелось достаточных оснований. В конце 
концов, как мне кажется, я превратился в неудоб-
ного сотрудника. Задавал ненужные вопросы, не 
прогибался.

— А коллеги как реагировали на ваше 
поведение?

— Я стал изгоем. Мне объявили два стро-
гих выговора по формальным причинам — за 
просроченный документ и плохо составленную 
характеристику. Сперва я искренне верил, что 
смогу что-то изменить. Тем более что и куратор 
меня поддержал. Но 30 декабря 2017 года в нашей 
колонии произошел очередной обыск с участием 
оперативников из управления. Были обнаружены 
серьезные наркотические средства, не просто 
пустые бутылки. В закрытом контейнере в пластике 

находился 41 грамм гашиша, его нашли у осужден-
ного по фамилии Капитонов, и 22 литра элитного 
алкоголя.

Юридически вменить осужденному хранение 
и тем более сбыт запрещенных препаратов было 
достаточно сложно, так как контейнер оказался 
герметически закупорен, а сам Капитонов уверял, 
что и не подозревал, что там лежит, дескать, думал, 
будто это «точковка», что на языке блатного мира 
означает бухгалтерскую калькуляцию по арестант-
скому общаку. Дебет-кредит. Поди докажи.

Смерть в ШИЗО
До выяснения всех обстоятельств Капитонова 

посадили в штрафной изолятор.
«Как правило, в похожих случаях админист-

рация ИК практикует не выносить сор из избы. Ни-
кому не хочется лишних проблем, — рассказывает 
«МК» подполковник внутренней службы Сергей 
Овчинников, бывший «куратор» колонии. — Но 
во многом благодаря твердой позиции Алексея 
Ермакова сохранить все в тайне не удалось. На-
чалось официальное расследование. ФСИН не 
наделена правом проведения доследственной 
проверки. Для этого были вызваны представители 
правоохранительных органов».

По законодательству 41 грамм гаши-
ша — это крупный размер, то есть осужденный 
Капитонов, если бы его вина была доказана, 
прибавил бы к своему сроку еще пару годков. 
А у руководства колонии начались бы очень круп-
ные неприятности.

— В ШИЗО Капитонову должны были ограни-
чить общение с другими заключенными, — про-
должает Алексей Ермаков. — Но вечером того же 
дня, несмотря на существующие правила, в тот же 
прогулочный дворик завели осужденного, который 
является негласным смотрящим за колонией, и 
еще одного человека. О чем они там с ним говори-
ли, я не знаю. Наутро Капитонова нашли мертвым. 
Он был почти мой ровесник. Может, чуть старше... 
Сидел по 228-й, за наркотики. Он уже  отсидел 
большую часть срока. Я не верю, что он покончил 
с собой, — сокрушается Алексей.

— То есть официально это было 
самоубийство?

— Да. Но чтобы получить такого рода трав-
мы, несовместимые с жизнью, которые были у 
Капитонова, он должен был спрыгнуть с высоты 
собственного роста, а по результатам экспертизы 
кончики его пальцев доставали до земли. Я спе-
циально обращался к специалистам, чтобы для 
себя понять... Я даже связался с родственника-
ми погибшего, они видели у него в гробу следы 
побоев. И до этого, кстати, в нашей колонии тоже 
были странные смерти заключенных. Например, 
в результате черепно-мозговой травмы в моем 
отряде скончался осужденный за изнасилова-
ния несовершеннолетних. Я в тот момент отсутс-
твовал. Все списали на то, что он мыл туалет и 
добровольно употребил внутрь отбеливатель. 
Но такого просто не могло быть. Я начал задавать 
вопросы и по поводу этой, как я считаю, подозри-
тельной кончины. Да, это насильник, он совершил 
тяжкое преступление, но это не повод вершить 
над ним самосуд, правосудие должно совершать 
государство. Всегда. Потому что если каждый 
начнет творить то, что считает нужным, это будет 
торжество беспредела.

Как удалось выяснить Ермакову, Капитонов 
не только сам «употреблял», но, видимо, был 

напрямую связан с наркотрафиком в колонии. 
Он контролировал сбор средств с заключенных и 
передачу их тем, кто обеспечивал попадание нар-
котиков на зону. Вот тебе и дебет-кредит. «По моим 
сведениям, запрещенные вещества поступали и 
расходились централизованно, скорее всего, из 
одного источника», — убежден Ермаков.

— Но, наверное, не один Капитонов учас-
твовал в этой схеме?

— Его конкретно поймали с поличным. Если 
бы он начал давать показания, многим бы не поз-
доровилось. Он очень вовремя умер. И проверка 
сошла на нет.

Спустя три недели после гибели осужденного 
Капитонова, 20 января 2018 года, Алексей Ермаков 
возвращался вечером из магазина. Но до дома он 
не дошел — во дворе его уже ждали полицейские 
и собственные коллеги: подхватили, затащили в 
машину, отобрали сотовый и паспорт.

— Я сразу подумал, что ищут наркотики. Меня 
раздели и разули, постелили на снег пакет, чтобы 
все вытрясти, но залезть в свои карманы я им все-
таки не дал. Вывернул их сам. Они просто не успели 
ничего туда подбросить, — гордится Алексей.

Он вспоминает, как ему открыто угрожали 
приехать с обыском к отцу — пенсионеру МВД, 
якобы сын прячет травку у родителей в квартире. 
«Потом начали намекать, что я взял у кого-то для 
передачи пакет с наркотическим веществом. До 
меня дошло, что накануне ко мне подходил тот 
самый смотрящий, который разговаривал и с 
погибшим Капитоновым, предлагал мне заму-
тить какую-то денежную тему; понятное дело, 
я его послал».

Алексей рассказывает, что с отобранного у 
него мобильника кто-то из присутствующих от-
правлял весьма странные эсэмэски его жене, 
вероятно, необходимые для дальнейших доказа-
тельств причастности Ермакова к торговле нар-
котиками. «Как мой пакет? Забери у родителей, 
я тебя встречу». — «Какой пакет?» — удивилась в 
ответ супруга, уже заждавшаяся мужа из магазина. 
«Я оставил его там». — «Ты какого... творишь?» — 
в конце концов не выдержала она. На часах было 
два ночи. Алексей домой так и не вернулся.

Ловкость рук, и никакого…
Его доставили в отдел УВД по Новомосков-

скому району Тульской области, где снова стали 
требовать признаться в распространении нар-
котиков. Но Алексей стоял на своем. Тогда его 
повезли на принудительное медосвидетельс-
твование в Тульский областной наркологический 
диспансер №1.

— Я не мог отказаться. Я же сотрудник ФСИН. 

Это означало бы расписаться в своей вине. Потом, 
кстати, в протоколе указали, что никто не забирал 
у меня телефон, то есть никто чужой в нем ничего 
написать моей жене якобы не мог, хотя на видеока-
мере в отделении ясно видно, как полицейский мне 
его возвращает. Кстати, сам протокол составлялся 
вообще без понятых. Я требовал адвоката, но мою 
просьбу проигнорировали.

Баночку для анализа мочи задержанного 
достали уже открытую из стоявшего рядом шкафа. 
Это сделала добрая пожилая тетушка в медицин-
ском халате и с пуховым платком на плечах.

— На суде говорили, что мне выдали, как и 
положено, запечатанный пакет с закупоренной 
баночкой внутри, который я сам же и раскрывал. 
Но на видеозаписи видно, что пакет и баночку 
открываю не я. Что в ней уже было, кто его знает. 
Я сам находился в таком шоковом состоянии, что 
воспользовался ею.

«Ловкость рук и никакого мошенства». Вот 
видеозаписи, сделанные в отделении полиции, 
эти — в наркологическом диспансере. Если срав-
нить все покадрово, то сразу обнаруживаются 
несостыковки и по времени проведения мед-
процедуры, и по тому, как выглядел и вел себя 
Алексей. На видео он совершенно вменяемый и 
адекватный, а в акте медосвидетельствования 
написано, что «двигательная сфера с нарушения-
ми, точность выполнения координационных проб 
с промахиванием левой руки».

Я вижу, как уважительно сотрудник органов 
пожимает руку тому, кто только что проводил ос-
видетельствование. Как они пересматриваются 
и перемигиваются, коллективно шепчутся в углу. 
Но неужели же этим люди все равно, что их сни-
мает камера?

Алексей пожимает плечами: 
— Они же не предполагали, что это видео 

попадет ко мне в руки. Но на суде это все равно 
не приняли как доказательства. 

Ночное медицинское освидетельствование 
показало, что в биоматериале Ермакова А.В. выяв-
лено нечто лишнее — попросту говоря, марихуана. 
Против которой он так яростно боролся в своем ИК. 
Притом что он сам ни разу в жизни вообще ничего 
не курил. Даже обычные сигареты. Не умеет.

В отделении полиции Алексея Ермакова про-
держали еще два часа. Поняли, видимо, что пред-
ставить его оптовым торговцем травки не удастся. 
Уголовное дело тут не светит. И отпустили. Наутро 
они с отцом, подполковником МВД, проехали 
несколько наркодиспансеров, чтобы сдать пов-
торный анализ — но одна клиника была закрыта, 
в другой тоже почему-то не принимали, ничего не 
оставалось делать, как вернуться туда же, где он 
проходил принудительное освидетельствование 
ночью... Ермаковы попали в другую смену врачей... 
Те были не в курсе. Потому что новое исследование 
показало, что Алексей абсолютно чист. Наркотиков 
у него в организме не обнаружено.

— Следы препаратов, употребление которых 
мне инкриминировали, нельзя было уничтожить за 
столь короткое время, они выводятся полностью 
только через три недели. Притом что откладыва-
ются не в моче и не в крови, а в жировых тканях, — 
поясняет он.

Следующие несколько недель старшего лей-
тенанта Ермакова еще два раза под разными пред-
логами задерживали сотрудники полиции. Опять 
сажали на три часа в отделении, трепали нервы и 
отпускали. Он в свою очередь методично сдавал 
анализы для суда. Чисто. Чисто. Чисто.

— Судить меня решили по статье 6.9 КОАП 
РФ («Потребление наркотических средств или 
психотропных веществ без назначения врача либо 
новых потенциально опасных психоактивных ве-
ществ»). Обычно эта статья грозит принудительным 
лечением от наркомании и штрафом, — поясняет 
Алексей Ермаков.

Но тут был один нюанс. О котором знал он, как 
профессиональный юрист. Но почему-то не знали 
его начальники, полицейские, мировой судья.

— Дело в том, что судья вообще не должен 
был принимать в производство мое дело — так как 
я являлся действующим сотрудником ФСИН, меня 
не имели права наказывать в административном 
порядке. Это четко прописано в статье 2.5 КоАП РФ. 
Если я что-то совершил, то должен нести ответс-
твенность в дисциплинарном порядке. Фактически 
я не являлся субъектом того правонарушения, 
которое мне инкриминировали. Но им было мало 
сломать мне карьеру и уволить, они хотели меня 
еще и максимально унизить — не просто выгнать 
с работы, но и заставить принудительно лечиться 
как наркомана.

Вне закона
Все обвинение строилось лишь на единствен-

ном акте того самого первого медицинского осви-
детельствования с баночкой и тетушкой в пуховом 
платке. Хотя на руках у Ермакова были три после-
дующие чистые экспертизы, которые он делал с 
периодичностью несколько раз в неделю, в суде 
их отказывались рассматривать и даже направ-
лять на новые. По его словам, в протоколе были 
подделаны даже его подписи, их тупо срисовали 

с паспорта, хотя он уже давно так не расписывает-
ся, — ходатайство о почерковедческой экспертизе 
тем не менее судья тоже отклонил.

Алексей был уволен со службы за «нарушение 
этических норм».

Подполковник внутренней службы Сергей 
Овчинников пытался помочь Алексею, тоже «по-
летел» со своей должности.

«Я нахожусь в отпуске с последующим уволь-
нением. Скрывать мне нечего, — рассказал по 
телефону «МК» Овчинников. — Я являлся опе-
руполномоченным оперативного отдела УФСИН 
Тулы. Есть понятие ведомственного контроля, и 
я его осуществлял. У Ермакова очень достойная 
позиция. Но поскольку он еще молодой, то начал 
открыто задавать вопросы и, наверное, перешел 
кому-то дорогу».

— Однако же вы, более опытный, почему-
то поддержали его, сами поплатившись?

— Мне отписали проверку, и я ее провел и 
понял, что парня просто подставили, в наркологи-
ческом диспансере была обычная инсценировка. 
Слишком много в ситуации с Ермаковым, по мо-
ему мнению, лжи, беззакония и фальсификаций. 
Если суд прямо игнорирует закон, если надзор-
ные органы игнорируют сведения о поступлении 
наркотиков в колонию и обстоятельства смерти 
заключеного Капитонова, о чем еще говорить?  Да, 
эта история отразилось и на моей судьбе. Я был 
вызван в суд в качестве свидетеля, должностного 
лица, дал показания, предоставил документы, 
собранные мной. Но сотрудники УЭСБ, управления 
собственной безопасности, предоставили другие 
сведения, противоречащие тем выводам, к кото-
рым пришел я. Я не согласился с ними и до сих 
пор считаю, что этим делом должен заниматься 
Следственный комитет и прокурор по надзору. 
Произошел так называемый конфликт интересов. 
И меня заставили уйти.

Вот и еще одно «хоум видео». Весна 2018-го. 
Хмурые коллеги приехали домой к подполковнику 
Овчинникову, который на тот момент находился на 
больничном, чтобы сказать ему, что его отправля-
ют на пенсию. Причем исполнять эту «почетную» 
обязанность заставили целую боевую группу 
оперативников УФСИН, несмотря на то, что в тот 
момент в Тульской области было ЧП — из ИК-8 
только что сбежал преступник.

Лица у всех недовольные, злые, понимающие. 
«Вручается под роспись», — протягивает документ 
начальник отдела кадров тульского УФСИН Игорь 
Слаутинский. «А что вас так много-то?» — спокойно 
спрашивает Сергей Овчинников, оглядывая не-
жданных  визитеров. «Мы приехали вчетвером. В 
случае отказа в получении уведомления составим 
акт об этом».

Как-то не по-людски. «А если серьезно, Сергей 
Юрьевич, то ничего личного, — словно прорывает 
Слаутинского. — Ничего плохого я сказать про 
вас не могу. Но служба есть служба, и я обязан 
выполнять то, что приказано руководством. В июле 
вам исполняется 50 лет, и начальником управления 
принято решение, что вы можете быть уволены по 
достижению предельного возраста. Если у вас бу-
дет желание уволиться по собственному желанию, 
можете в любое время подать рапорт».

«Да я понял, Игорь Анатольевич. Против 
вас тоже ничего не имею. С удовольствием уво-
люсь», — вздыхает Овчинников, здоровенный 
мужик, спортсмен, на котором еще «пахать и па-
хать». 50 лет — это ведь, как теперь все в России 
знают, вообще детство.

Мужики. Офицеры. Трусливо стояли и мол-
чали. Ради большой зарплаты и пенсии. Долж-
ностей. Выслуги лет. Медалек на мундирах. Это 
когда честные. 

Другие - из-за больших и грязных денег на 
смертях таких вот Капитоновых.

Сергей Овчинников говорит, что плюнул и 
ничего никому не стал доказывать. Пишет стихи 
теперь и копает на даче картошку. В отличие от 
Алексея Ермакова, который по молодости и наив-
ности все еще надеется на какую-то справедли-
вость, на Следственный комитет, Генпрокуратуру, 
Страсбург. «Если мы хотим жить по совести и по 
закону в правовом обществе, мы не имеем право 
замалчивать то, что произошло с Алексеем Ер-
маковым, поэтому я и согласился пообщаться с 
«МК», – говорит подполковник Овчинников. 

Но в какие только инстанции не направлял 
старший лейтенант письма, в которых излагал, что 
с ним произошло, что вообще творится в Тульской 
УФСИН, — приходят одни отписки. Нарушений не 
обнаружено. В УФСИН все спокойно.

Год назад, правда, первого заместителя на-
чальника областного управления Федеральной 
службы исполнения наказаний Всеволода Снур-
ницына обвинили в получении взятки в размере 
миллион 300 тысяч рублей от осужденного. Да еще 
начальник воспитательного отряда ИК-5 майор 
внутренней службы Копырин в пьяном состоянии 
и в форме недавно отжигал на танцполе в ночном 
клубе. Шоу было выложено в Интернет, майора уво-
лили, но на данный момент, по сведениям СМИ, он 
готовится восстановиться на службе, ибо считает, 
что честь мундира танцами не запятнал.

Екатерина САЖНЕВА.

ИНОПЛАНЕТЯНИН...
c 1-й стр.

Джеффри Безос родился 54 года 
назад в штате Нью-Мехико. Его 
матери на тот момент было 16 лет, 
отцу — цирковому артисту — на 

пару лет больше, но тот решил не участвовать в 
жизни ребенка. У мальчика с детства проявились 
технический склад ума и большие способности. 
Как-то, желая показать родным, что хочет спать 
на настоящей взрослой кровати, он разобрал 
свою детскую кроватку с помощью отвертки.   

Как позже вспоминал Джефф, у него всег-
да было два образца для подражания: Томас 
Эдисон и Уолт Дисней. Первый был способным 
изобретателем, но непутевым бизнесменом. 
Второй — наоборот. Безос мечтал стать гени-
альным изобретателем и не менее гениальным 
бизнесменом. 

Безос закончил физический факультет 
Принстонского университета, где изучал ком-
пьютерные науки. Его первым стартапом был 
сервис по доставке новостей по факсу. Кстати, к 
медиабизнесу Джефф впоследствии не охладел: 
в 2013 году за $250 млн купил американский 
издательский дом The Washington Post.

А за 20 лет до этого Безос принял самое 
главное решение в своей жизни. Предшествова-
ло этому осознание того, что к 1994 году Интернет 
рос немыслимыми темпами, и в этом празднике 
жизни Безосу хотелось поучаствовать. Поэтому 
он решил составить список из 20 товаров, кото-
рые можно продавать в Интернете, и остановился 
на оптимальном варианте — книгах. Так родился 
Amazon. Хотя сначала Безос хотел назвать ком-
панию Cadabra (сокращенно от Abracadabra). Од-
нако после того, как один из юристов по ошибке 
назвал компанию Cadaver, что переводится как 

«труп», Безос поменял название.
Офис интернет-магазина размещался в га-

раже с дровяной печкой, а встречи с инвесторами 
Джефф для солидности проводил в местном 
книжном магазине. Первое время в компании 
висел колокольчик, который звонил каждый раз, 
когда кто-то совершал покупку. Через несколь-
ко недель его пришлось выключить, звонок не 
умолкал и мешал работать…

Сейчас Amazon работает по всему миру, 
в нем трудятся 500 тысяч сотрудников, хотя в 
Силиконовой долине компанию не считают ра-
ботодателем мечты. Как начальник Безос очень 
требователен и поначалу нередко срывался на 
сотрудниках. Ходят слухи, что он даже нанял 
специалиста по управлению гневом. Кроме того, 
бизнесмен известен своей крайней бережливос-
тью. В его компании сотрудникам не предлага-
ются питание, массаж и прочие развлечения для 
«перезагрузки» — в отличие от многих других 
ведущих американских корпораций. Но все это не 
мешает компании Джеффа быть самой крупной 
по капитализации в мире: она составляет более 
$700 млрд и, по оценкам аналитиков, через пару 
лет может достичь стоимости в $1 трлн, что слу-
чится впервые в истории.

При этом, Джефф Безос не верит в навязчи-
вую рекламу. Рекламный бюджет Amazon удиви-
тельно мал для компании такого размера. Безос 
убежден, что даже в эпоху цифровых технологий 
«сарафанное радио» стало еще важнее. Поэтому 
он всегда говорил: «Если вы сделаете клиента 
счастливым, он расскажет это пяти друзьям. 
Но если вы сделаете его несчастным, об этом 
узнает пятьсот его знакомых». 

Когда Безос только создавал Amazon, а за-
тем Blue Origin, в успех его идей мало кто верил. 
Наоборот, окружающие смеялись ему в лицо 
и критиковали задуманное. Но Джефф всегда 
говорил себе: я буду жалеть, если не попробую. 
И теперь, когда его спрашивают о главном секре-
те его успеха, он заявляет: «Распространенный 
вопрос, который задают в бизнесе: почему? 
Это хороший вопрос, но куда более ценный: 
почему нет?».

Три факта о Джеффе Безосе,  
которые вас удивят:

1. Он снялся в роли инопланетянина в фильме 
«Стартрек: бесконечность».
2. Он побил рекорд Билла Гейтса по богатству.
3. Он пожертвовал $2,5 млн на лоббирование 
однополых браков.

Инна ДЕГОТЬКОВА.

РЕЙТИНГ СЕНСАЦИЯ

Марина Глухова,
команда ИНВИТРО:

«Проект интересен тем, 
что он интерактивен и есть 
элемент геймификации с 
Мотиватором Антилень. 
Безусловно, тот факт, что 
ты ведешь пищевой днев-
ник, помогает тебе не только 
понять, что именно ты ешь и 

пьешь, но и регулировать свои привычки в соот-
ветствии с базовыми рекомендациями. Лично 
я, зная свои недостатки в питании, увеличила 
потребление овощей и слежу за количеством и 
временем употребления жидкости. Аппетит сни-
зился... теперь и не знаю, как себя кормить».

Артем Мелехин,
команда ИНВИТРО:

«Пока сложно сделать 
однозначные выводы о про-
екте. Нравится подход, от-
личная вовлеченность коллег 
и организаторов. Неслож-
ные уроки от Лидии тоже 
плюс. Состояние и чувства 
пока никак не изменились — 

слишком мало времени прошло, на мой взгляд. 
Правда, мотивация падает в моменты, когда 
нужно делать домашнее задание.  А так настрой 
пока боевой».

 Дарья Позднякова,
команда ИНВИТРО: 
«Первые 7 дней стали 
скорее установочными, 
ознакомительными. Всех 
участников озадачили ве-
дением дневника питания, 
заполнением оценочных 
листов, и, конечно, в пер-
вое время казалось, что это 

трата времени. В общем чате развернулось 
бурное обсуждение, были и несогласные с та-
кой системой. Видимо, первая неделя была 
нужна для оценки и подтверждения своих про-
блем, причин срывов, и уже сейчас начнется 
настоящая работа по достижению результатов 
с рекомендациями диетолога».

Антон Размахнин,
команда «МК»:

«В проекте нравится, 
во-первых, то, что он кол-
лективный и имеет четкую 
точку начала, график. Это 
мотивирует. Во-вторых, 
то, что мы сдали анали-
зы. Это настраивает на 
серьезный лад, особенно 

если результаты настораживают. В-третьих, 
вебинары смешные и дают возможность об этом 
поболтать. Что бы я хотел изменить — бизнес-
тренерский язык, которым принято общаться в 
таких случаях, —  все эти выходы из зоны ком-
форта и т.д. Хотелось бы больше неформального 
общения, в том числе от врача.

Сейчас чувствую себя прекрасно, отказав-
шись от самого проблемного — сладостей и хле-
ба. Вес чуть спадает, но в пределах погрешности 
пока. Мотивация крепкая, потому что анализы 
показали: это нужно для здоровья».

Татьяна Гармашова,
команда ИНВИТРО:

«В целом проект мне 
нравится. Не всегда хва-
тает времени, особенно на 
просмотр мастер-майндов, 
но я стараюсь. Ну и было 
бы здорово познакомить-
ся со всеми участниками 
вживую».

Лидия Ионова,
врач
кардиолог-диетолог

«Люди, которые твер-
до решили похудеть, всег-
да переживают несколь-
ко стадий. Сначала у них 
очень высокий уровень 
энергии  –  все получает-
ся, они мотивированы, им 

интересно, что будет дальше. Наши участники 
в большинстве своем сейчас как раз на этом 
этапе  —  проект только начался, они видят 
первые результаты, хотят двигаться вперед. 
Но эта эйфория не может продолжаться вечно, 
за ней обязательно идет спад. Ведь любой 
процесс изменения поведения, в том числе 
—  пищевого, сопровождается рядом нега-
тивных эмоций. Это и злость, и грусть, и апа-
тия  —  трудности, с которыми некоторые из 
участников уже столкнулись, а остальным еще 
предстоит через это пройти. Когда кажется, 
что ничего не получается, метод не работает 
и организаторы все делают не так, нужно объ-
единиться против избыточного веса и не дать 
негативным эмоциям взять верх. Главное — не 
замыкаться в себе, не бояться признаться, что 
что-то идет не так. Ведь наша цель как раз и 
состоит в том, чтобы вовремя поддержать, по-
мочь не сбиваться с поставленной цели».

Константин Фетисов,
команда «МК»: 

«На данный момент 
все хорошо, мотивация не 
снизилась, настрой тот же. 
Приступаю ко второму блоку, 
насколько знаю, самое инте-
ресное впереди. Посмотрим, 
что будет дальше».

Светлана Куколевская, 
команда «МК»:

«На текущий момент я в 
восторге, что вообще выпал 
такой шанс по участию в про-
екте. Нравится все: и подход 
к участникам, и кураторство 
с абсолютной поддержкой 
и помощью. Чувствую пока 
(надеюсь, так и будет в даль-

нейшем) себя отлично! Мотивация не падает, а 
наоборот, возрастает! Кроме того, участие в про-
екте выявило угрозу здоровью, поэтому готова 
приложить все силы, чтобы дойти до конца!»

Татьяна Понкратова,
руководитель
экспертной группы 
ИНВИТРО,
врач клинической 
лабораторной 
диагностики:

«Переход на сбалан-
сированное питание — это 
стресс не только для психи-

ки, но и для организма, так как любые изменения 
в привычном рационе могут служить толчком 
для обострения хронических патологий. Именно 
поэтому проведение лабораторной диагностики в 
начале курса мероприятий для похудания — очень 
важный момент. Всем участникам мы провели 
базовую лабораторную диагностику «Подготовка 
к диете. Комплекс базовый» (в рамках акций ИН-
ВИТРО «Диета: взвешенный контроль»). Комплекс 
исследований позволяет оценить уровень кор-
тизола — гормона стресса, лептина — гормона, 
регулирующего аппетит, функцию щитовидной 
железы,  показатели холестерина и его фрак-
ций, а также предрасположенность к сахарному 
диабету».

Крупнейшая частная медицинская ком-
пания в России ИНВИТРО объявила о 
том, что собирается сокращать на 15% де-
партамент маркетинга и коммуникаций
ИНВИТРО. Однако сокращать они решили 
не кадры, а  килограммы. «Московский 
комсомолец» поддержал российскую ла-
бораторию.
Две команды обеих компаний, состоя-
щие каждая из 10 человек, начали худеть 
под руководством известного диетолога
Лидии Ионовой.
Участники сдали лабораторные исследо-
вания в компании ИНВИТРО и приступи-
ли к обучающей программе. Мы узнали, 
как у них идут дела и легко ли дается по-
худение. 

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ПОЛУЧЕНИЕ КОНСУЛЬТАЦИИ СПЕЦИАЛИСТА

ШЛА ВТОРАЯ НЕДЕЛЯ…
РЕКЛАМА

Проект «Сокращаем персонал в килограммах» 
стартовал на прошлой неделе, 9 июля

КОЛОНИЯ СМЕРТЕЛЬНОГО РЕЖИМА
Сотрудника тульского ФСИН, проследившего, 
как наркотики попадают в исправительное 
заведение, объявили наркоманом и судили

«Теперь меня может ждать 
штраф и принудительное лечение 
от наркомании. Вот ведь как 
бывает — за свои 27 лет я даже 
штрафов ГИБДД ни разу в жизни 
не получал, я и курить не умею», — 
мальчик с горящими глазами, 
интеллигентный, чистый и честный, 
он чем-то напоминает мне Володю 
Шарапова, еще свято верящего 
в то, что когда-нибудь для всех 
нас настанет «эра милосердия», 
старший лейтенант внутренней 
службы Алексей Владимирович 
Ермаков, бывший начальник 
отряда отдела по воспитательной 
работе с осужденными ФКУ 
ИК-6 УФСИН России по Тульской 
области.

Алексей Ермаков уверен в своей 
правоте.Подполковника внутренней службы 

Сергея Овчинникова отправили на 
пенсию в один момент.

Та самая открытая баночка для 
анализа. В ИК-6 

происходят 
странные 
вещи.
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У меня нет сомнений, что уходящий 
в историю сезон-2017/18 еще 
назовут переломным или началом 
большого перелома, который 
во многом определит судьбу 
российского театра. Тревожный 
уровень опасности на территории 
театра зашкаливал, как и степень 
нетерпимости внутри самого 
театрального сообщества с извечной 
борьбой амбиций (за влияние, 
финансы), сопровождаемой вечным 
внутрицеховым сговором. Ушли 
знаковые фигуры, и на смену 
им пришли новые, со своими 
правилами игры.
Чего ждать театру? Чего бояться? 
Чем крепить внутренние рубежи? 
Обо всем этом рассуждает 
обозреватель «МК», разбираясь в 
прошедшем времени. 

Начало сезона вызывает трепет, но не от 
встречи с прекрасным, а от встречи со следствен-
ными органами. За пару недель до старта сезона, 
прямо со съемочной площадки в Петербурге, 
правоохранительные органы забирают Кирилла 
Серебренникова, который под Питером снимает 
фильм «Лето». Судьба картины о Викторе Цое еще 
не определена, зато судьба его создателя — впол-
не очевидна: 9-часовое, достаточно унизительное 
этапирование из Петербурга в Москву и заключе-
ние под домашний арест. Никто не ожидал, что с 
художником со столь громким именем будут об-
ращаться, как со всеми, включая уголовников. 

В это же самое время мэр Москвы Сергей 
Собянин на совещании в «Геликон-опере» (театр 
Дмитрия Бертмана становится неофициальной 
площадкой стартапов столичного начальства) 
объявляет о серьезных изменениях в системе фи-
нансирования городских театров. Они продолжают 
театральную реформу, начатую два года назад 
с легкой руки вице-мэра Леонида Печатникова. 
Новая система, по словам мэра, обеспечит боль-
шую прозрачность в финансировании, большую 
самостоятельность и свободу театров. Москва 
первой в стране переходит на систему грантов в 
театрах, и гранты эти, по заверениям столичного 
градоначальника, не будут зависеть от взаимоот-
ношений с начальством и не могут быть уменьшены 
по чьей-либо прихоти.

Тогда же. Внутри театрального сообще-
ства впервые и все громче раздаются призывы 
к протестным действиям театров — как ответ на 
задержание Серебренникова и содержание в 
СИЗО Алексея Малобродского. Призывы носят 
характер от умеренного (обращение к публике 
перед спектаклем) до радикального (проведе-
ние забастовок по всей стране). Театры такие 
инициативы, исходящие от представителей цеха 
критиков, воспринимают неоднозначно. Одни 
считают это неприемлемым: есть ответственность 
перед зрителем и вышестоящее руководство. 
Другие не идут на это принципиально, считая 
дело «Седьмой студии» и ее руководителя чисто 
экономическим, а не политическим, как это пред-
ставлено. Готовых «выйти на баррикады» — по-
давляющее меньшинство. 

В октябре–ноябре. 100-летие русской ре-
волюции в театрах, к счастью, не стало кампанией 
по отмечанию страшной даты. Здесь первенство 
скорее у музейных и издательских проектов, чем 
у театральных. Среди спектаклей на революцион-
ную тематику выделяется один — «Губернатор» 
БДТ им. Товстоногова в постановке Андрея Мо-
гучего, мощное высказывание, основанное на 
одноименном рассказе Леонида Андреева.

В холодном и дождливом ноябре. На 
Малой сцене МХТ Рената Литвинова запускает 
свой «Северный ветер» — ее драматургический 
и режиссерский дебют. Рената устроила фан-
тасмагорию с безумствами, главное свойство 
которых — подкупающая человечность, трепет-
ность и несуразность, в конце концов, во многом 
определяющая человеческую жизнь и ее движение 
в сторону неизбежного конца.

В конце ноября. Театр им. Вахтангова при-
растает еще одной сценой — Симоновской, ко-
торая с этого момента получает новую жизнь. В 
помещении, что в двух шагах от основного здания 
Вахтанговского, два зала оригинальной конструк-
ции (один — амфитеатр, второй — с большим 
окном в арбатский переулок). На втором этаже 
появляется мемориальная зона знаменитой теа-
тральной династии в любимом вахтанговцами 
кобальтовом цвете и с фамильными реликвиями. 
Стоимость «под ключ» (реконструкция с полным 
техническим оснащением) — 225 миллионов ру-
блей, из которых от Минкульта — только 25 мил-
лионов, а остальные 200 — собственные средства 
театра и спонсора. За семь месяцев в афише 
появляется 12 спектаклей.

В это же самое время совершенно неожи-
данно происходит задержание бывшей сотруд-
ницы Министерства культуры Софьи Апфель-
баум, которая из свидетеля по делу «Седьмой 
студии» становится подозреваемой. Всеобщий 
шок: у чиновницы — честнейшая репутация, все 
убеждены в ее невиновности. Она выполняла 
поручение премьер-министра (в ту пору им был 
нынешний президент) о выделении средств для 
«Седьмой студии», принимала отчеты о проведен-
ных мероприятиях. Однако, несмотря на наличие 
в Минкульте служб, контролирующих финансы, 
все стрелки в культурном ведомстве переводят 
именно на нее. Старая как мир история низости и 
благородства предстает во всей красе: бывшие и 
настоящие начальники Софьи поспешили отойти 
в сторону («чур меня!»), и только Алексей Бородин, 
совсем немолодой худрук РАМТа, где Апфельбаум 
трудилась в должности директора, в трудную ми-
нуту оказывается рядом. Бородин, прилетевший 

в день задержания своего директора в Нью-Йорк, 
разворачивается и вылетает обратно в Москву, 
ходит на все суды.

В декабре. В Первую Градскую больницу в 
тяжелом состоянии попадает Олег Табаков. Ме-
дицинские сводки не утешают, но мощная энергия 
и витальность Олега Павловича не допускают 
и мысли о плохом финале. Табаков прорвется, 
Табаков вернется, Табаков forever — так, кажется, 
думают все, кто знает его лично или только по 
работам в кино и театре. 

Декабрь — начало января. Студия театраль-
ного искусства Сергея Женовача, перешедшая под 
юрисдикцию Минкульта, выпускает уникальный 
спектакль «Заповедник», в котором проза Довла-
това поверена поэзией Пушкина, как алгебра гар-
монией. Испытания проходят более чем успешно: 
«Заповедник» пользуется невероятным спросом 
у публики и к тому же предъявляет Москве новое 
поколение «женовачей» (так называют учеников 
С.Ж.): им всем — до 25, но их азарт, дерзость и 
ранний профессионализм поражают. Сам Женовач 
не подозревает о глобальных грядущих переменах 
в собственной судьбе. 

В это же самое время еще один воспи-
танник Сергея Васильевича — Иван Янковский 
— блестяще играет Зилова в пьесе Александра 
Вампилова «Утиная охота». Но — в Театре имени 
Ермоловой, у Олега Меньшикова. Внук великого 
актера находится в том же возрасте, что и герой 
Вампилова, — ему 27 лет, что с одной стороны 
дает серьезную мотивацию. А с другой — у него 
исторически мощные конкуренты: Олег Ефремов, 
Олег Даль, которые в более зрелом возрасте и с 
богатым опытом играли эту роль. Но Янковский не 
проигрывает корифеям: молодость, опирающаяся 
на талант и дерзость, побеждает. 

Практически весь сезон. Страна втянута 
в личную жизнь народного артиста СССР Армена 
Джигарханяна, как в вязкую паутину, множа участ-
ников и желающих попиариться на драме великого 
актера. Бывшая молодая жена кумира многих по-
колений (разница в возрасте — 47 лет) каким-то 
чудесным образом лишает его всей недвижимости, 
сбережений, а на поднявшейся волне всеобщего 
интереса еще и прилично зарабатывает. Итог печа-
лен: артист полностью деморализован, шесть раз 
в течение полугода попадает в больницы… Только 
решение на кремлевском верху (не без участия 
«МК») останавливает телевизионную пляску на 
костях бедного народного артиста СССР.

Также весь сезон стабильно и неуклонно на-
блюдается взлет Центра драматурги и режиссуры 
Казанцева и Рощина, куда два года назад пришел 
Владимир Панков. Правда, мастер большой сцены 
за неимением таковой работает на небольших про-
странствах, зато их три: Беговая (два зала — 90 
и 60), сцены на Соколе (154) и на Поварской (80). 
Панков выпускает один блестящий спектакль за 
другим («Старый дом», «Кеды»), устраивает Фе-
стиваль акустической читки с открытиями новых 
композиторских и режиссерских имен. Совсем 
пропащие с точки зрения зрительского интереса 
площадки Москвы возрождаются.

Весь сезон. Электротеатр «Станислав-
ский», сменивший в помещении на Тверской 
театр-аутсайдер (Драму им. Станиславского), 
подтверждает репутацию лидера театрального 
эксперимента. Поиск идет на территории искус-
ства и предъявляют публике интереснейшие и 
спорные театральные, фестивальные и выста-
вочные проекты, вписанные в различные про-
странства бывшего Электротеатра.

В апреле. Умирает Олег Табаков. В стра-
не траур. Пышные похороны — по рангу артиста 
и гражданина, сделавшего бесконечно много 
для страны, культуры и отечественного театра. 
Табаков — это незабываемые роли в театре и в 
кино, несколько поколений артистов, воспитан-
ных им, о которых заботился как отец родной. 
Это Театр-студия на Чаплыгина, новое здание 
на Сухаревской, открытия которого он все-таки 
дождался. Это «Современник» и Художественный 
театр. Это театральный колледж для одаренных 
детей страны. Наконец — памятники, которые он 
единственный (!!!) ставит в благодарность своим 
современникам-драматургам: Розову, Володину, 
Вампилову, которых знал и любил. И тем, кого не 
мог знать в силу проживания в разных време-
нах, но которых глубоко чтил: Станиславскому 

и Немировичу-Данченко. С уходом Табакова за-
канчивается эпоха истинных подвижников и ро-
мантиков театра. 

Через две недели после кончины Таба-
кова. В главный драматический театр страны 
Минкульт неожиданно для многих назначает (это 
назначаемая, а не выборная должность) Сергея 
Женовача, основателя и руководителя Студии 
театрального искусства. До этого момента его 
фигуру в мхатовском пасьянсе возможных пре-
тендентов на кресло не учитывали, но тем не менее 
репутация Женовача как художника и его личные 
качества не вызывают вопросов у большинства его 
знаменитых коллег и труппы. Но, как показывают 
события одного дня, не все в Художественном 
оказались рады такому решению: предпринята 
попытка внутреннего переворота. Попытка не 
удалась, споткнулась на сопротивлении внутри 
труппы. Труппа, одна из самых больших в Мо-
скве (120 артистов + приглашенные), замерла в 
ожидании перемен в актерском и режиссерском 
корпусе. 

В это же самое время Владимир Машков 
становится во главе любимого детища Олега 
Табакова — основанного им Театра-студии на 
Чаплыгина. Его приход в труппе воспринимают с 
восторгом и ожиданиями: яркий актер и режис-
сер, но главное — свой, а не пришлый. Однако его 
приход в «Табакерку» не имеет ничего общего с 
въездом триумфатора, а скорее похоже на спуск 
в шахту, где артистов разных поколений ждет труд 
по совершенствованию и развитию собственной 
личности и профессионализма. 

Май–июнь. Впервые в театральной практике 
новой России уголовную ответственность не-
сут работники театра. Бывший директор Центра 
драматургии и режиссуры Казанцева и Рощина 
Дмитрий Палагута отправлен за решетку на 5 лет, 
а его заместительница, к тому же состоявшая с 
ним не только в рабочих отношениях, получает 3 
года. Театральной парочке предъявлены мошен-
ничество в особо крупных размерах, превышение 
должностных полномочий и прочее. В ХХI веке 
дело Чичикова живет и побеждает: ловкач Пала-
гута, которого считали менеджером нового типа, 
оформлял на работу в ЦДР «мертвых душ» (из 19 
эпизодов в деле доказано 11), которым платил по 
1000 рублей, а остальное забирал себе.

Весь сезон. Два театра живут в ожидании 
возвращения на родину: «Современник» — на 
Чистые пруды, а «Школа современной пьесы» — на 
Трубную площадь. Театр Галины Волчек три сезона 
оттрубил в неближнем краю — на Электрозавод-
ской, труппа Иосифа Райхельгауза за это же время 
поменяла три адреса в районе Тишинки. Как ни 
странно, ни тот, ни другой, при огромном театраль-
ном и культурном предложении в Москве, своего 
зрителя не потеряли, что еще раз доказывает: в 
театре как в любви — верность есть. 

В мае. Указом вновь избранного президента 
2019 год объявлен Годом театра. Какие преферен-
ции он даст театральному искусству, насколько 

поможет провинции и откроет перспективы новому 
— никому не известно. Известно только, что такой 
фокус страны на театр пробил председатель СТД 
Александр Калягин. 

Весь сезон. Параллельной реальностью, дур-
ным сном идет дело «Седьмой студии». В общем 
поднятом шуме, в который активно включается и 
Европа, все так мутно, запутано, многосложно, 
что уже нельзя понять, где здесь экономика, а где 
политика, и заложниками чего стали задержанные: 
художник (Кирилл Серебренников), менеджеры 
(Юрий Итин, Алексей Малобродский) и чиновник 
(Софья Апфельбаум). Шум в соцсетях, домыслы о 
войне кремлевских башен и страшной мести якобы 
за совращение отпрыска высокопоставленного 
чина (не то партийного, не то государственного) 
настолько ярки, сильны и желанны, что версия о 
банальном экономическом раздолбайстве просто 
не рассматривается по причине медианеприв-
лекательности. Но даже если бы все было так 
банально — очевидно, что дело «Седьмой студии» 
кому-то и для чего-то нужно.

Под занавес сезона. В Театре им. Пушкина 
выходит спектакль «Влюбленный Шекспир» в по-
становке Евгения Писарева — театральная версия 
одноименного фильма. Она театральна, зрелищна 
и богато костюмирована, но при всей своей тра-
диционной стилистике транслирует более чем 
актуальный призыв к театральному сообществу 
и людям искусства: объединяться, чтоб не про-
пасть поодиночке. 

Июнь. Неожиданно для всех из СИЗО выпу-
скают Алексея Малобродского, который из всех 
фигурантов дела «Седьмой студии» дольше всех 
содержится не под домашним арестом, а за решет-
кой — десять месяцев. Десять месяцев ожидания, 
ходатайств, обострения болезней (Малоброд-
скому 60 лет, он нездоров), судебных заседаний, 
апелляций. Продление срока пребывания в СИЗО. 
Наконец на одном из заседаний — сердечный при-
ступ; он попадает в больницу, где лежит на койке, 
прикованный наручниками. И вдруг — освобож-
дение до суда с подпиской о невыезде. Что это 
значит — никто не понимает. 

Июнь. Еще один хороший худрук — Дмитрий 
Брусникин — наконец обрел театр: Департамент 
культуры Москвы отдает ему «Практику». Хочется 
верить, что после неудачных опытов кооперации в 
сложившихся коллективах (сначала студия «Чело-
век», а затем — Театр Романа Виктюка) Брусникин 
с учениками обретут надежную гавань.

Несколько месяцев. Расследуется еще 
одно экономическое преступление — в Театре 
на Перовской. Его директор Марат Панченко, воз-
главивший театр после смерти его основателя и 
своего брата Кирилла Панченко, обвиняется в 
мошенничестве: заказывал декорации у фирм-
однодневок за крупные суммы, но делали их за ко-
пейки в мастерских театра. Маржа, понятное дело, 
шла в карман директора. В «семейном бизнесе» 
оказалась и супруга, числившаяся художницей по 
костюмам, но проживающая в Черногории.

Под занавес сезона. В недрах Министер-
ства культуры России и чуть ли не под строгим 
присмотром самого министра в стране готовится 
«бомба» — новая театральная реформа. В от-
личие от московской, с умом начатой два года 
назад, реформация деятельности российских 
театров обещает жесткий экономический и дис-
циплинарный «ошейник». По нашим сведениям, 
обсуждается система планирования театральных 
проектов за три года до запуска, защита их по ста-
тьям и пунктам, как это делают кинематографисты. 
Перемены ждут и систему образования актеров, и 
многое другое. В общем, как говорил в подпитии 
Чебутыкин из пьесы «Три сестры»: «Не угодно ль 
этот финик вам принять?..»

Марина РАЙКИНА.
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ТЕАТРАРИУМ

«МК» объявляет 
лауреатов своей премии

МЭТРЫ
Лучшая мужская роль — Сергей Качанов (Экскурсо-
вод, «Заповедник», Студия театрального искусства); 
Сергей Степанченко (Фальстаф, «Ленком»).
Лучшая женская роль — Елена Яковлева (Юлия 
Михайловна, «Старый дом», Центр драматургии и 
режиссуры Казанцева и Рощина), Рената Литвино-
ва (Маргарита, Пачтальонша, Смерть, «Северный 
ветер», МХТ им. Чехова).
Лучшая женская роль второго плана — Людмила 
Давыдова (Голда, «Поминальная молитва», театр 
«Мост»).
Лучшая мужская роль второго плана — Сергей 
Рубеко (Цауберкениг, «Сказки венского леса», Театр 
им. Владимира Маяковского).
Лучший спектакль — «Заповедник» (реж. Сергей 
Женовач, Студия театрального искусства); «Северный 
ветер» (реж. Рената Литвинова, МХТ им. Чехова).
Лучший художник — Александр Боровский 
(«Заповедник»).

ПОЛУМЭТРЫ
Лучшая мужская роль — Павел Деревянко (Бруно, 
«Великодушный рогоносец», Театр им. Моссовета); 
Максим Матвеев (Кинастон, «Кинастон», Театр-студия 
п/р Олега Табакова).
Лучшая женская роль — Александра Захарова 
(Леди Перси, «Фальстаф», «Ленком»)
Лучшая мужская роль второго плана — Антон 
Пахомов (Петр Кузьмич Рязаев, «Старый дом», Центр 
драматургии и режиссуры Казанцева и Рощина).
Лучшая женская роль второго плана — Юлия 
Силаева (Валерия, «Сказки венского леса», Театр 
им. Маяковского).
Лучший спектакль — «Старый дом» (реж. Владимир 
Панков, Центр драматургии и режиссуры Казанцева 
и Рощина).
Лучший художник — Марина Алексеева («Проза», 
Электротеатр «Станиславский»).

НАЧИНАЮЩИЕ
Лучшая мужская роль — Иван Янковский (Зилов, «Утиная охота», Ермоловский театр).
Лучшая женская роль — Юлия Хлынина (Стелла, «Великодушный рогоносец», Театр им. 
Моссовета).
Лучшая мужская роль второго плана — Алексей Лысенко, (Миша, «Кеды», Центр драматургии и 
режиссуры Казанцева и Рощина); Кирилл Трубецкой (профессор Жгутик, «Северный ветер», МХТ 
им. Чехова).
Лучшая женская роль второго плана — Настя Сычева (Катя, «Кеды», Центр драматургии и 
режиссуры Казанцева и Рощина), Виктория Тимофеева (Ада, «Северный ветер», МХТ им. Чехова).
Лучший художник — Анастасия Скорик («Сюзанна», Школа драматического искусства).

ДРУГИЕ НОМИНАЦИИ
Кукольный спектакль — «Принцесса Турандот» (реж. Борис Константинов, Театр им. Сергея 
Образцова).
Художник по куклам — Виктор Антонов («Принцесса Турандот», Театр им. Сергея Образцова).
Лучший спектакль для детей — «Синяя, Синяя птица» (реж. Олег Глушков, Театр Наций); «Японская 
сказка. Меч самурая» (реж. Тереза Дурова, Театриум на Серпуховке).
Ансамбль (женский состав) — Мария Корытова, Дарья Муреева, Елизавета Кондакова, Екатерина 
Копылова («Три сестры», Студия театрального искусства).
Ансамбль (мужской состав) — Александр Ширвиндт, Федор Добронравов, Александр Олешко 
(«Где мы?..», Театр сатиры).
Оригинальный жанр — «Реверс» (реж. Андрей Кольцов, Театр мюзикла).
Студенческий спектакль — «Киндер-сюрприз» (реж. Дмитрий Крымов, ГИТИС). 
Опера в драме — «Проза» (режиссер и композитор Владимир Раннев, Электротеатр 
«Станиславский»).
Социальный проект — «Театротерапия» (НИИ организации здравоохранения и медицинского 
менеджмента ДЗМ).
Фестивальный проект — «Орфические игры» (Электротеатр «Станиславский»).

Этот жаркий июньский день выдался для 
Николая Степановича Крючковского волнитель-
ным: новоиспеченный миллионер с супругой при-
были в редакцию «Московского комсомольца» 
на торжественную церемонию награждения. 
Главного победителя акции каталога «Товары 
почтой» ждали сертификат на сумму 2 500 000 
рублей, цветы и поздравления от директора ката-
лога Виктории Васильевой, фуршет и экскурсия 
по редакции.

«Каждая церемония награждения — боль-
шая радость не только для победителя, но и для 

меня, и всех сотрудников каталога «Това-
ры почтой». Сегодняшнему победителю 
повезло вдвойне, ведь он получает за-
служенный выигрыш в таком интересном 
и знаковом месте — в редакции газеты 
«Московский комсомолец», — комменти-
рует предстоящую церемонию Виктория 
Васильева.

Николай Степанович с супругой 
охотно позируют фотографу и ведут 
задушевную беседу с Викторией Ва-
сильевой. Общая тема для разговора 

всплывает мгновенно — дача, сад и огород. 
Крючковские с удовольствием рассказывают 
о своей дачной жизни и делятся рецептами. 
В лучших традициях русского гостеприимства 
они тут же приглашают директора каталога 
«Товары почтой» отдохнуть у них на даче, тем 
более что в Подмосковье в конце июня стоит 
прекрасная погода. 

Кстати, на награждение Николай Степа-
нович с женой приехали не с пустыми руками, 
а с ответным сюрпризом для Виктории Василье-
вой — корзиной клубники и огурцами с собствен-
ного огорода.

А мы не смогли сдержать любопытства и 
узнали у четы Крючковских, как они планируют 
потратить свой выи-
грыш. Оказалось, что 
часть средств пойдет 
на оплату учебы внуч-
ки. А остальное — на 

ремонт и 

решение других бытовых вопросов, которые есть 
в любой семье.

Читая эту статью, вы тоже захотели стать 
миллионером, перестать экономить на мелочах 
и воплотить в жизнь давние мечты? Последуйте 
примеру нашего призера! Сделайте свою жизнь 
удобнее — заказывайте товары по каталогам 
«Директ Почты» с доставкой в ближайшее по-
чтовое отделение! Выбор и качество товаров 
удовлетворят вкус самого взыскательного по-
купателя, а за покупки клиентов «Директ Почты» 
ждут приятные сюрпризы — подарки, призы 
и крупные денежные выплаты. Сегодня уда-
ча улыбнулась Николаю Степановичу, а завтра 

обладателем Главного приза 
можете стать именно вы!

27 июня 2018 года в конференц-
зале редакции «МК» состоялась 
церемония награждения главного 
победителя акции каталога 
«Товары почтой». Счастливым 
обладателем 2 500 000 рублей 
стал житель Подмосковья.

ОДИН ДЕНЬ ИЗ ЖИЗНИ МИЛЛИОНЕРА
СОБЫТИЕ

РЕКЛАМА

Победитель акции каталога «Товары почтой» празднует успех в редакции «МК»
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«Японская сказка. 
Меч самурая».

Кирилл 
Серебренников.

«Заповедник».

Рената 
Литвинова.

Мемориальная зона 
династии Симоновых.

Армен 
Джигарханян.

Владимир 
Машков.

Прощание 
с Олегом 
Табаковым.

«Влюбленный 
Шекспир».

Владимир 
Мединский.
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Еще десять лет назад Москва и мечтать не 
могла о таком — о превращении в настоящую ев-
ропейскую столицу. Пожалуй, именно чемпионат 
мира по футболу помог нам осознать: столица 
России — красивый, открытый и удобный для 
жизни город. Согласитесь, каждый из нас во время 
спортивного праздника вольно или невольно ис-
пытывал гордость за причастность к российской 
столице. Мы с удовольствием помогали туристам 
— и иностранным (в меру знания языка), и нашим 
(тут с речью было попроще). Ходили на Никольскую 
улицу, чтобы заразиться потрясающей атмосфе-
рой праздника. Переживали за вылет российской 
сборной из чемпионата и вместе с болельщиками 
радовались победам любимых команд в после-
дующих этапах мундиаля…

Чтобы подольше сохранить атмосферу спор-
тивного праздника, «МК» вспомнил, что стояло за 
подготовкой к этому эпохальному событию.

За месяц, который пролетел незаметно в 
футбольной лихорадке, Москва привыкла к раз-
ноязыкой толпе болельщиков, а они — мексиканцы, 
аргентинцы, египтяне, тунисцы, поляки, перуан-
цы, австралийцы… — освоились в российской 
столице. Все это — несмотря на довольно-таки 
ощутимое предубеждение друг к другу: москвичи 
заранее ворчали на «околофутбольную гопоту со 
всего мира», а многие зарубежные СМИ живо-
писали «ужасы», ожидающие гостей мундиаля 
в России.

И мы, и они оказались приятно удивлены. «Я 
в Москве уже неделю, — рассказал Джек, один из 
британских фанов, приехавших на ЧМ. — Это одно 
из самых симпатичных, дружелюбных мест, где я 
когда-либо бывал. Не верьте чепухе».

То же самое могли сказать о зарубежных 
фанатах москвичи: если в первые дни, скажем, 
фармацевты в аптеке на Никольской глухо ворчали 
о нашествии болельщиков, то в день четвертьфи-
нала, когда из гонки выбыла Россия, грустили со 
всеми вместе. А в день финального матча — ли-
ковали. Самая популярная шутка в Рунете сразу 
после финала: «Ящик водки — и всех обратно!». 
Понравилось, стало быть!

Долгая дорога в Москву
Из Англии лететь 4–5 часов, а многие болель-

щики — да что там, большинство «зажигающих» в 
Москве! — преодолели куда большее расстояние 
на пути в Россию из Латинской Америки. 

Кто-то и вовсе не искал легких путей. 

Например, один из кенийских фанатов чуть 
было не приехал в Москву на… такси. «Решил 
любопытства ради посмотреть, сколько будет 
стоить доехать на Uber в Москву на чемпионат, 
— пишет учитель Джошуа Ньенга из Найроби. 
— И что бы вы думали, тут же откликнулся во-
дитель. А я машинально нажал: «Подтвердить 
заказ». Мне звонит мужчина: мол, где вы нахо-
дитесь? Подумал немного и сказал: через пять 
минут смогу выехать!» Ну а историю немецкого 
болельщика, ехавшего в Москву на тракторе, и 
так все знают.

Но что там трактор! Например, супруги из 
Бразилии — Линьо Бергамин и Ванесса Сарто-
ри — по пути в Россию проехали 43 страны на 
армейском джипе «Виллис» 1946 года выпуска. 
Их соотечественники, двое друзей, прошли по 
аналогичному маршруту на «Фольксвагене-жуке» 
с прицепом из половины второго «жука». А мекси-
канская команда фанатов прикатила на неболь-
шом автобусе размером с маршрутку. С ними 
был картонный, в полный рост, портрет их друга, 
которого на мундиаль не пустила жена. В первые 
же дни чемпионата этот картонный мексиканец 
стал звездой московских улиц. Говорят, что в конце 
концов жена сменила гнев на милость, и муж все-
таки прилетел на самолете.

Кстати, о самолетах. Обслуживание в аэро-
портах, пограничный и таможенный контроль, 
аэроэкспрессы и новенькие автобусы — все это 
более чем впечатлило гостей. «Пропустили бы-
стро, улыбались, никакой «русской угрюмости», 
о которой столько говорили», — стандартный 
комментарий от тех, кто в дни мундиаля был в 
наших аэропортах. Причем и от иностранцев, и 
от наших соотечественников, возвращавшихся 
на родину из отпуска.

Куда «высаживался» десант болельщиков в 
Москве? Прямо из аэропортов они попадали в 
центр города — на Манежную площадь, к «нуле-
вому километру». С первого же дня мундиаля там 
было отменно тесно, так что, осмотревшись вокруг, 
большинство принимали единственно верное 
решение — и переходили на Никольскую.

Пешеходное счастье
Никольская улица, ставшая главной фут-

больной Меккой этим летом, точно не смогла бы 

претендовать на это звание всего лишь 7–8 лет 
назад. И дело не только в том, что улица стала 
пешеходной, — просто она преобразилась!

— Никольскую улицу теперь знает весь мир, 
ее посмотрели миллионы людей, — заявил мэр 
Москвы Сергей Собянин на Московском урба-
нистическом форуме. — Но они не знали, как 
она выглядела всего несколько лет назад. Так 
же — и Биржевая площадь, где сейчас уста-
новили фонтан. Все это выдержало испыта-
ние мундиалем. Наш город образца 2010 года 
этого бы не перенес. Выглядит просто, но это 
борьба — с проводами, с рекламодателями, с 
хаотичной торговлей… Каждая наша победа — 
это небольшая городская революция. А когда 
снесли гостиницу «Россия» в Зарядье, здесь 
хотели построить район элитной недвижимости. 
Смогли бы сюда прийти погулять простые люди 
и туристы? Нет. Спасибо президенту за то, что 
поддержал решение о создании парка. Теперь 
это место стало новым центром города… 

По словам мэра, самые большие сложности 
он прогнозировал в области транспортной ин-
фраструктуры и благоустройства. «Я волновался 
за «Лужники», — признался Собянин. — Мы 
спасли историческую оболочку и создали со-
временное наполнение. Волновался, чтобы все 
вовремя пришли на стадион и спокойно оттуда 
уехали. Волновался, что в фан-зоны приходит 
больше народу, чем там помещается. Но когда 
после игры с Испанией больше миллиона мо-
сквичей вышли на улицы и гуляли до пяти утра, 
я был впечатлен: Москва открылась навстречу 
празднику, и я рад, что все получилось».

От Лубянской площади до самого Казан-
ского собора, знаменующего вход на Красную 
площадь, — уютные скамеечки. Можно фото-
графировать, дать передышку уставшим ногам 
или просто поглазеть на толпу. По обе стороны 
улицы — множество летних кафе, где подают 
и самые модные варианты кофе, и лимонад, и 
обязательное пиво футбольным болельщикам. 
Над головой — гирлянды, летние, яркие. Улица 
вымощена гранитом. Гулять по нему удобнее, 
чем по исторической брусчатке на Красной 
площади, и приятнее, чем по примитивному 
асфальту (который, кстати, до благоустройства 
даже не всегда лежал ровно). Подсветка и осве-
щение позволяют с комфортом гулять здесь 
даже вечером. Вряд ли какая-то другая улица, 
благоустроенная за последние несколько лет, 
настолько оправдала все изменения, которые 
на ней произошли.

Возможно, уже в ближайшее время на улице 
установят памятный знак в честь прошедшего 
чемпионата. Такую идею поддержал мэр Сергей 
Собянин. «Последние дни ЧМ-2018 пообщался 
с москвичами и гостями города, — пишет мэр в 
блоге на своем сайте. — Один молодой человек 
предложил установить какой-нибудь знак на ул. 
Никольская в честь мундиаля. Идея неплохая, 
давайте посоветуемся».

С комфортом дойти пешком с Никольской 
теперь можно до самого парка «Зарядье» — 
нового центра притяжения напротив Кремля. 
Причем дорога будет интересной: через Бо-
гоявленский переулок — тоже пешеходный, 
благоустроенный, с новыми фонарями и акку-
ратными столиками летних кафе — и Биржевую 
площадь, где недавно появился новый фонтан. 
Его уже опробовали и московские дети, и ино-
странные болельщики. Неподалеку высажены 
розы, а большая часть зданий — памятников 
архитектуры снабжена QR-кодами на фасадах, 
так что во время прогулки можно узнать много 
нового и об истории благоустроенных нынче 
территорий.

Вывезли всех
С увеличением нагрузки отлично справился 

столичный транспортный комплекс. На скорость 
передвижения повлияли и организованные за 
последние годы выделенные полосы для обще-
ственного транспорта, а также открытие новых 
станций метро и запуск движения по МЦК в 
сентябре 2016 года (особенно актуально для 
поездок к стадиону «Лужники»).

— Более 40 тыс. профессионалов транс-
портного комплекса Москвы были задействованы 
в перевозке болельщиков во время чемпионата 
мира, — рассказал глава Департамента транс-
порта правительства Москвы Максим Ликсутов. 
— Многие наши сотрудники становились волон-
терами и в дни матчей выходили к стадионам, 
чтобы помочь болельщикам сориентироваться 
в метро или подсказать, как пройти на стадион. 
За время чемпионата нам поступило много от-
зывов от иностранных гостей — все отмечают 
комфорт транспортной системы Москвы и ее 
бесперебойную работу. Благодаря содействию 
и слаженной работе сотрудников УГИБДД по г. 
Москве, УВД на Московском метрополитене, 
транспортной полиции по ЦФО и Росгвардии 
перевозка болельщиков после всех московских 
матчей проходила организованно и быстро. 

По его словам, после финального матча 
между Францией и Хорватией более 50 тысяч 
болельщиков уехали с матча и фанфеста на 
метро и МЦК, 3,3 тысячи воспользовались бес-
платными шаттлами до метро «Парк культуры». 
Еще 1610 болельщиков уехали на аккредито-
ванных такси.

Финал чемпионата мира-2018 по футболу 
на экранах в вагонах метро посмотрели более 
310 тысяч пассажиров. Матч между сборными 
Франции и Хорватии, который прошел на ста-
дионе «Лужники», в прямом эфире транслиро-
вали более 8720 экранов в 1896 вагонах метро. 
Пассажиры быстро сориентировались: в новых 
поездах «Москва», имеющих сквозной проход 
от головы к хвосту состава, практически все 
пассажиры рассредоточивались по телеэкра-
нам. Сработали механизмы самоорганизации: 
стоящие в проходе старались расположиться 
так, чтобы дать посмотреть матч и сидящим 
напротив экранов. А как хлопали и свистели в 
метро после каждого забитого гола!..

— Экраны были установлены для оператив-
ного информирования пассажиров. Но вариан-
тов их использования гораздо больше — наши 
технические возможности в метро огромны. На-
пример, сейчас на экраны выводятся сообщения 
об изменениях в работе городского транспорта, 
оперативные новости и транслируются матчи со 
стадионов ЧМ-2018, — добавил Ликсутов.

Кроме того, у приехавших в Москву бо-
лельщиков была возможность воспользоваться 
системой каршеринга: широкий выбор автомо-
билей, отвечавших любому требованию.

На добрую память
Во время чемпионата сотрудники «МК» 

пытались поработать «универсальным спра-
вочником»: вышли на улицы с плакатом, пред-
лагающим бесплатную помощь и справки. Нам 
тогда удалось ответить на несколько вопросов 
и кому-то помочь, но вообще-то придется при-
знаться: помощь журналистов была излишней. 
Палатки волонтеров, информационные стенды 
— помочь и рассказать официальные волонтеры 
были готовы на каждом углу. Буквально. «Они 
влюбили в себя и Москву болельщиков всего 
мира, — отметил мэр Москвы Сергей Собя-
нин. — Спасибо, вы сделали праздник ярче, а 
город — добрее!»

— Нас чаще всего спрашивали о том, как 
пройти к метро, где поесть, как зарядить теле-
фон, — рассказали «МК» волонтеры на одном 
из стендов в центре города. — Интересно, что 
болельщики постарше пользуются нашей по-
мощью чаще, а молодежь останавливается в 
основном просто поболтать. Вся информация 
у них уже в телефонах…

Тем не менее помощь горожан — даже не 
официальных волонтеров, а просто прохожих — 
требуется всем и всегда. Как минимум на этапе 
«последней мили»: вот эта улица, вот этот дом, а 
где же гостиница или кафе, о котором написано 
в навигаторе? И москвичи помогают как могут: 
по-русски, по-английски, жестами. Но в беде 
не оставляют — не наша традиция.

— Я каждый день помогала иностранным 
болельщикам, — рассказала «МК» Людмила, 
работающая на Новом Арбате. — Кто-то ис-
кал нужный ресторан. Кто-то ловил такси, а с 
нынешними правилами дорожного движения 
такси может остановиться не в любом месте. 
Очень часто мне давали в руки телефон и про-
сили объясниться с таксистом или приемной 
отеля. Они доверяют нам — например, свои 
телефоны, порой весьма дорогие, — а мы по-
могаем и доверяем им.

— Все мы стали чуть-чуть другими, — при-
знался столичный градоначальник, благодаря 
всех москвичей за проведение мундиаля. — 
Стали более открытыми и уверенными в себе. 
Этот праздник будет всегда с нами.

Егвения НИКИТСКАЯ,
Юрий СУХАНОВ.

Весенняя при-
зывная кампа-
ния, которая 
п р о д о л ж а л а с ь 
с 1 апреля по 
15 июля, завер-
шилась. На воен-
ную службу при-
звали 128 тысяч 
молодых людей. 
Об особенно-
стях прошед-
шего призыва 

и первых его итогах «МК» рассказал 
начальник Главного организационно-
мобилизационного управления Ген-
штаба Вооруженных сил России 
генерал-лейтенант Евгений БУРДИН-
СКИЙ.

— Евгений Владимирович, весной этого 
года на военную службу призвали не боль-
ше, чем в прошлом году?

— На военную службу, как и планировалось, 
направлено 128 тысяч человек. Это несколько 
меньше, чем в ходе предыдущего весеннего 
призыва, когда было призвано 142 тысячи мо-
лодых людей. Снижение задания на призыв 
обусловлено в первую очередь увеличением в 
составе Вооруженных сил доли военнослужа-
щих по контракту, повышением общего уровня 
их профессионализма. Обеспечено достаточно 
высокое качество пополнения. Более 19 тысяч 
новобранцев имеют высшее образование — это 
более 15% от общего числа. 

— Какие регионы отличились?

— Лучше всех был организован призыв 
в Татарстане, Красноярском и Ставрополь-
ском краях, Брянской, Курской и Тульской 
областях. 

— В этом году благодаря изменениям 
в законодательстве впервые появилась 
возможность пройти службу тем, кто ранее 
был освобожден от призыва по состоянию 
здоровья, но затем поправил его. Многие 
воспользовались этим правом? 

— Да, закон предоставил гражданам в 
возрасте от 18 до 27 лет, ранее переведенным 
в запас по состоянию здоровья, право пройти 
медицинское освидетельствование и в случае 
признания годными пройти военную службу 
по призыву. 132 гражданина воспользовались 
этим правом. Кроме того, шестеро после ме-
досвидетельствования поступили на военную 
службу по контракту.

Условия прохождения военной службы 
улучшаются, повышается ее привлекатель-
ность, растет количество желающих отслужить 
в армии. А вот количество молодых людей, 
уклоняющихся от призыва на военную службу, 
из года в год сокращается. Этой весной таких 

был 1691 человек, что на 36% меньше, чем 
осенью 2017 года. Все это подтверждение того, 
насколько вырос за последние годы престиж 
Вооруженных сил среди молодежи.

— Что со здоровьем призывной 
молодежи?

— В целом отмечается незначительная по-
ложительная динамика. К примеру, в 2015 году 
годными к службе были признаны 77% молодых 
людей призывного возраста, в 2016-м — 78%, 
в 2017-м — 79%. По итогам 2018 года ожидаем 

повышения показателя годности в пределах 
одного процента.

— С недавних пор выпускники вузов 
получили право заменить год службы по 
призыву на два года службы по контракту. 
Желающих много?

— Действительно, граждане, имеющие 
высшее или среднее профессиональное об-
разование, могут заключить контракт о про-
хождении военной службы на два года. В этом 
году более 800 человек сделали свой выбор в 
пользу военной службы по контракту.

— Научные роты пользуются спросом 
у призывников?

— Да, конкурс в эти подразделения боль-
шой. Особенностью призыва стало направление 
160 военнослужащих на комплектование науч-
ных рот военного инновационного технополиса 
«ЭРА», созданного в Анапе. 

Всего в Вооруженных силах 16 научных 
рот. В них проходят военную службу по призыву 
684 военнослужащих. 

— Минобороны создало еще и научно-
производственные роты. Сколько людей 
направлено в эти подразделения?

— Впервые в этом году со сборных пунктов 
направлены на комплектование в две научно-
производственные роты 70 человек. 

—  С п о р т и в н ы е  р о т ы  т о ж е 
пополнились?

— На их комплектование направлен 
171 человек. Среди них есть заслуженный 
мастер спорта, шестеро мастеров спорта 
международного класса, 89 мастеров спорта 
и 75 кандидатов.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.
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ШОК КАРАУЛ

МОЯ МОСКВА

В АРМИЮ НЕ ПРОБИТЬСЯ

КАК ЗДОРОВО, ЧТО ВСЕ МЫ 
ЗДЕСЬ СМОГЛИ СОБРАТЬСЯ!

Город подводит итоги 
чемпионата мира  

по футболу

Последний судьбоносный матч ЧМ-2018 уже закончен. Но праздничная космополи-
тичная атмосфера с московских улиц никуда не исчезла. И 16 июля, в первый «не-
футбольный» день, и 17-го по улицам Москвы так же ходят радостные иностранцы с 
паспортами болельщиков на шее. В метро по-прежнему объявляют названия стан-
ций на английском языке. Дружелюбны и официанты в кафе: вдруг все еще ино-
странные гости? Впрочем, надеемся, что такими доброжелательными работники 
заведений общепита теперь будут всегда.

Новобранцы 
пополнили научные, 

производственные  
и спортивные роты

Самые радужные перспективы и особые 
возможности открываются для молоде-
жи Подмосковья раз в году. Но не 1 сен-
тября, не когда зацветает папоротник 
или происходит очередное затмение. А 
в период проведения форума «Я — граж-
данин Подмосковья», который в этом 
году открылся 9 июля в Егорьевском го-
родском округе на базе отдыха «Любля-
на». Все, что вы хотели знать о возмож-
ностях трудоустройства, лучших вузах и 
профессиях, можно выяснить здесь.

Проведение молодежных форумов стало уже 
традицией для Московской области. Но в этом 
году мероприятие проходит в новом формате. 
Здесь создан целый образовательный универ-
ситет под открытым небом с именитыми на-
ставниками, каждый из которых имеет огромный 
авторитет в своей профессиональной области. 
Неудивительно, что в день открытия форума к 
молодежи Подмосковья обратился губернатор Ан-
дрей Воробьев, за все годы на форуме побывали 
олимпийский чемпион Александр Легков, ректор 
РГСУ Наталья Поченок, советник президента РФ 
Михаил Федотов, главный редактор «Московского 
комсомольца» Павел Гусев, звездные наставники 
и эксперты форума. 

— Здесь можно встретиться с известными 
людьми, получить бесценный опыт сотрудниче-
ства, начать свое дело и даже… создать семью, 
— рассказала министр правительства Московской 
области по социальным коммуникациям Ирина 
Плещева. — Все именно так: после подобных 
форумов была сыграна уже не одна свадьба, и в 
этот раз мы наблюдаем здесь не только семейные 
пары, сложившиеся несколько лет назад, но и 
пары с детьми. 

Форум пройдет в 5 смен, в каждую из кото-
рых включено 6 образовательных направлений, 
именуемых кампусами: «Арт-кластер», «Граждан-
ская активность», Business camp, «Медиасфера», 
LIFEstyle и #ЯволонтерМО. 

Еще одно новшество этого года — органи-
зация дня открытых дверей, который пройдет 
27 июля.

— На дне открытых дверей ребята получат 
возможность поговорить с лучшими преподавате-
лями подмосковных вузов, оценить весь учебный 
потенциал нашего региона и узнать о подмосков-
ных брендах еще больше, — продолжает Ирина 
Плещева. — Вы только подумайте — здесь будут 
представлены все главные символы и бренды 
Московской области: одинцовское отделение 

МГИМО, Академия Вячеслава Фетисова, Школа 
борьбы Джеффа Монсона, солнечногорский за-
вод «Мерседес» и так далее.

Примером того, как форум помог молодым 
талантам, является случай с юным жителем 
Подмосковья, который с помощью создателя 
«Фаберлик» Алексея Нечаева раскрутил свою 
новинку — наполнитель для кошачьих туалетов, 
обладающий особым запахом и повышенной 
впитываемостью. Сейчас проект юноши приоб-
рел уже промышленные масштабы.

 Ирина Плещева представила звездных на-
ставников кампусов. Ими стали: советник губер-
натора Московской области по культуре Нармин 
Ширалиева — «Арт-кластер»; заместитель пред-
седателя Общественной палаты Московской об-
ласти, лидер движения молодых политических 
экологов Подмосковья «Местные» Татьяна Дми-
триева — «Гражданская активность»; российский 
общественный и политический деятель, ученый 
Дмитрий Поликанов — #яволонтермо; заслужен-
ный мастер спорта России, олимпийский чемпион 
Александр Легков — LIFEstyle; член Общественной 
палаты Московской области, основатель проекта 
«Русский пармезан» — Business camp; замести-
тель председателя Общественной палаты Мо-
сковской области, ведущий новостей 1-го канала 
Сергей Тугушев — «Медиасфера». По итогам об-
ластного молодежного образовательного форума 
«Я — гражданин Подмосковья» наставники ряда 
кампусов отберут лучших участников и отреко-
мендуют этих ребят на должности советников при 
главе муниципалитета по направлению, которым 
они занимались на форуме в своем кампусе.

За все время работы с 9 по 29 июля форум 
«Я — гражданин Подмосковья» объединит по-
рядка 10 000 человек — активной, творческой и 
спортивной молодежи Московской области. 

Светлана ОСИПОВА.

ФАБРИКА ЗВЕЗДНЫХ 
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c 1-й стр.
Трещинская общеобразователь-
ная школа — это два двухэтаж-
ных кирпичных строения: началь-
ная и старшая школа. Население 

поселка — чуть больше 700 человек. В школе 
учатся порядка 70 детей. 

Общественный деятель Максим Учватов на 
днях посетил школу и представил «МК» порядка 
сотни карточек здания. Увиденное больше на-
поминает декорации из фильмов ужасов, чем 
место, куда придут учиться дети 1 сентября. 

Сама школа построена в 1975 году. С тех 
пор ремонта здание, судя по всему, не видело. У 
центрального входа в школу разрушается часть 
фундамента, на фасаде облупилась краска, 
отсутствуют стекла в классах — вместо них 
деревянные дощечки. Внутри допотопная раз-
девалка с вешалками-вертушками, треснувшие 
раковины. Из инвентаря — проигрыватель с 
дисками, в спортзале лишь баскетбольные 
кольца, кабинет труда давно приспособили под 
подсобное помещение, за ненадобностью.

 — Не случись трагедии, на состояние 
школы не обратили бы внимание? 

— Думаю, не обратили бы, — начал разго-
вор Учватов. — Ремонт в школе вроде какой-то 
проводили, что-то латали, но капитально ничего 
не делали. 

— Своими силами поселок не осилит 
ремонт здания? 

— Нет, конечно. Доходов в Трещевском 
нет, работы у людей нет, бюджета тоже прак-
тически нет. 

— Что вас больше всего поразило в 
школе?

— Я будто в советское время вернулся, 
ностальгия меня накрыла, когда я там оказался. 
Теплые эмоции нахлынули. Захотелось вы-
пить компот из сухофруктов, съесть котлету 
в школьной столовой и помочь этой школе. 
Удивило еще наличие библиотеки, хотя ее фонд 
не обновлялся с советских времен.

— Что требует замены в первую 
очередь?

— Менять надо все. Но денег на все не 
хватит. Для начала необходимо обновить кров-
лю, которая протекает, поменять старые окна, 
которые уже давно не держат тепло. Спортзал 
надо отремонтировать, столовую, раковины 
поменять, унитазы. Детям должно комфортно 
учиться. 

— Зимой в помещении холодно?
— Конечно, продувает из окон, хотя их и за-

клеивают дедовским методом. Поразились мы и 
тому, как выглядит лестница аварийного выхода 
— она вся обшарпана и вот-вот развалится. 

— Я видела фотографии, где стоят кро-
вати со старыми полосатыми матрасами 
— это что такое?

— Эти кровати стоят в здании начальной 
школы, там еще детский сад расположен. 

— Почему школьниками не использу-
ется кабинет труда?

— Кабинет труда закрыли за ненадобно-
стью, его переделали под подсобное помеще-
ние. Вы видели, какие там хранятся инстру-
менты? Ржавые пилы, молотки — наследие 
прошлых лет. Еще в школе до сих пор пользу-
ются музыкальной аппаратурой с кассетными 
дисками. Видимо, чем укомплектовали учеб-
ное заведение в 70-е годы, тем до сих пор и 
пользуются. 

— Директор школы сам просил о 
помощи?

— Нет, он ничего не просил. Эти люди 
старой закалки, выросли на селе, они себя 
скромно ведут, стесняются что-то просить. 
Нам пришлось уговаривать их показать свои 
«владения». И только тогда директор признался, 
что в здании практически во всех кабинетах 
протекает кровля. Я спросил, холодно ли зимой 
в классах, он опустил глаза: «Продувает». Когда 
я предложил поменять окна, директор махнул 
рукой: «Да кто же нам столько денег даст? До-
рого слишком. 157 окон в школе». Дальше он 
признался, что и спортзал не соответствует 
нормам Роспотребнадзора, по столовой есть 
предписания. В библиотеке кровля сильно те-
чет, полки давно просели от сырости. Когда мы 
задали вопрос, не обновить ли библиотечный 
фонд, то услышали: «А что, это тоже можно 
просить?» К школе не проводили асфальтиро-
ванную дорожку, осенью территория утопает 
в грязи. Зато сотрудники учебного заведения 
гордятся своим приусадебным участком, где 
выращивают картошку и капусту. Зимой про-
дукты хранят в погребе. 

— Это им зачем?
— Детей кормить. Не все родители в селах 

могут позволить оплатить школьное питание, 
поэтому преподаватели и директор школы сами 
летом заготавливают запасы на зиму, чтобы 
дети не ходили голодными. Ходят с тяпкой по 
участку, пропалывают картошку. 

— Деньги на ремонт кто-то собрал 
уже?

— Один благотворительный фонд взялся 
помочь, возможно, что-то добавит областная 
администрация из бюджета. Пока мы насчитали, 
что самый скромный ремонт обойдется в 40 
млн рублей: кровля — порядка 11 млн, на окна 
уйдет 10–15 млн. Еще электропроводку надо 
менять, у них она тоже вся прогнила. 

— К 1 сентября успеете? 
— Пока надо согласовать бюджет. Если 

появятся деньги, что-то успеем сейчас. Осталь-
ное перенесем на следующий год.

— Как живут семьи погибших детей в 
Трещевском?

— Мы посетили две семьи. Одни жалова-
лись на отсутствие воды и перебои электриче-
ства. А вторая семья выглядела отстраненной. 
Мать погибшей девочки на наш вопрос: «Вам 
что-то нужно?» — отвернулась: «Ничего нам 
уже не нужно». 

Ирина БОБРОВА.

ПОДМОСКОВЬЕ

ШКОЛА БЕЗНАДЕЖНОСТИ

Библиотечный фонд  
не обновлялся с 80-х годов.
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Вслед за ставшей чемпионом мира по 
футболу сборной Франции, которую вче-
ра принимали в президентском дворце 
на Елисейских полях, пора начать чество-
вать другую французскую сборную — 
знаменитую балетную труппу Парижской 
оперы. Она только что триумфально за-
вершила свои гастроли в Новосибирске. 

Традиции этой труппы восходят аж к королю-
солнцу Людовику XIV. Первый в истории балет был 
поставлен во Франции вскоре после Варфоло-
меевской ночи при дворе последнего короля из 
династии Валуа — Генриха III. В последний же раз 
знаменитый на весь мир балет Парижской оперы 
приезжал в Россию, в Москву, ровно пять лет назад. 
Так что нынешние гастроли старейшей балетной 
компании вполне можно считать событием: они 
восьмые за всю историю российско-французских 
отношений и вторые в Новосибирске. А впервые 
родоначальницу классического балета в России 
принимали в 1958-м, и тогда случился скандал. 
В результате интриг был отстранен от поездки 
и вскоре покинул свой пост Серж Лифарь, воз-
главлявший французский балет в течение 30 лет 
и возродивший его из небытия.

На этот раз труппу возглавляла госпожа Орели 
Дюпон, а принимающей стороной был худрук НО-
ВАТа господин Кехман, сумевший организовать эти 
исторические гастроли всего за четыре месяца. 
Изначально Кехман хотел привезти в Новосибирск 
балет Play («Игра») Александра Экмана, мировая 
премьера которого состоялась в Париже в конце 
минувшего года, но заполучить новинку не полу-
чилось. В результате привез другую программу, 
составленную для гастролей в Новосибирске в 
основном из новейших современных балетов.

Самым классическим в этой программе был 
популярный балет одного из самых авторитетных 
деятелей современной хореографии — основа-
теля голландского балета Ханса ван Манена «Три 
гносианы». В репертуар этот балет вернулся в 
начале этого сезона, но в России знают и любят 
его уже давно. Дуэт из этого балета, исполненный 
этуалью Парижской оперы Людмилой Пальеро и 
ее первым солистом Флорианом Манье, оказался 

самым запоминающимся моментом вечера.
Вообще-то партнером Пальеро в этом балете 

должен был выступить обожаемый российски-
ми балетоманами Уго Маршан, но он оказался 
травмирован и на гастроли приехать не смог. Тем 
не менее и выступление Флориана Манье иначе 
как великолепным не назовешь. Удивляет только 
одно: как такой совершенный во всех отноше-
ниях танцовщик не добился положения этуали в 
родном театре?

Балеты Ханса ван Манена всегда дарят долгое 
послевкусие — чистая поэзия в танце. Импрес-
сионизм танца и экспрессионизм уверенных под-
держек чарующе действовал на зрителя и на этот 
раз. Основная тема работ хореографа — конфликт 
между мужчиной и женщиной. Он сопоставляет 
женскую и мужскую силы, и в этом конфликте нет 
победителей и проигравших, женщина и мужчина 
оказываются равны в дуэте. Балеты хореографа, 
такие абстрактные и математически выстроенные, 
вместе с тем невероятно чувственные и напря-
женные. Много музыкальности и чувственности, 
скрывающейся за бесстрастностью, было и в танце 
Пальеро и Манье. 

Так же хорошо известна балетоманам и еще 
одна композиция, показанная в первом отделении 
вечера, — балет марокканца Сиди Ларби Шеркауи, 
модного хореографа и руководителя Королевского 
балета Фландрии, «Фавн». Балет, поставленный 
к столетию дягилевской антрепризы в 2009 году, 
переосмысливает легендарный балет Нижинского. 
Перед нами насыщенный кувырками и други-
ми ловкими акробатическими движениями дуэт, 
действие которого происходит на опушке леса, 
изображенного на заднике. Под музыку Дебюсси 
на поляне появляется Фавн (Марк Моро), а затем 
на добавленную музыку Нитина Соуни, выполняя 
те же самые движения, возникает его партнерша 
Жюльетт Илер, дочь худрука Музыкального теа-
тра им. Станиславского и Немировича-Данченко 
Лорана Илера. 

А вот постановка израильского хореографа 
Хофеша Шехтера «Искусство смотреть назад» 
была откровенно и нарочито дисгармонична. Ад-
ская дисгармония и крайности — здесь принцип, 

возведенный в эстетику: ужасающие и остерве-
нелые вопли на сцене, отрыжка и даже рвотные 
позывы, изображенные в звуке (перед началом 
балета зрителям раздавали беруши), хаотичные 
движения, напоминающие больше корчи и крив-
ляние, задирание юбок и демонстрирующаяся 
на публику мастурбация девяти амазонок — все 
это изредка сменяется балетным экзерсисом под 
музыку Баха. Израильский хореограф, прошедший 
выучку в Batsheva Dance Company у Охада Наха-
рина, в сущности, аккумулирует в своем балете 
основные движенческие принципы и идеи, так по-
хожие на провокацию, хорошо знакомые нам как по 
творчеству самого Нахарина, так и по хореографии 
других израильских хореографов. 

Не менее ударным номером программы ока-
зался показанный под самый конец в третьем 
отделении балет канадки Кристал Пайт «Канон. 
Времена года» на музыку Макса Рихтера по мо-
тивам Антонио Вивальди. Этот балет — новинка и 
эксклюзив Парижской оперы. Запланированный 
еще экс-худруком Оперы Бенжаменом Мильпье, 
созданный по заказу театра в 2016 году, удосто-
енный балетного «Оскара» — приза Benois de la 
Danse-2017, балет впервые показали вне Париж-
ской оперы, хотя чуть больше месяца назад он 
транслировался в кинотеатрах по всему миру. 

Вообще, балетов на музыку из «Времен года» 
Вивальди создается исключительно много, но 
показанный балет Кристал Пайт не уступает и 
самым высоким образцам, поставленным на эту 
божественную музыку, таким как одноименный ба-
лет Ролана Пети. «С помощью человеческого тела 
я хочу сделать эту музыку видимой», — заявляет 
хореограф, и у нее это явно получается.

Правда, мировосприятие хореографа в этом 
балете довольно далеко уходит от декларируемых 
ею «форм и состояний, создаваемых телом и на-
поминающих природные явления: прорастание 
семян, миграцию птиц». В балете пластический 
хор в армейских штанах нервно откликается на 
судорожную истерику высокой скрипичной тес-
ситуры. Перед нами скорее борьба за власть и 
выживание, которые также постулирует в своем ба-
лете хореограф. Первоначально это некий единый 
организм: кто тут мужчина, кто женщина, просто 
не разобрать. Но постепенно единое, унифици-
рованное тело распадается на части: сначала на 
женскую и мужскую группы, потом и на сменяющие 
друг друга дуэты. Но драматическое наваждение 
ансамблевых экстазов тут все равно растворено 
в конвейерной матричности мировосприятия. 
Да и заканчивается все покорением индивида, 
вырывающегося на гребне пластической волны 
из массы обезличенных тел на фоне бури из зо-
лотой пыли. 

Павел ЯЩЕНКОВ.

“Московский коМсоМолец”    
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куплю
❑ автовыкуп 

т. 8-903-792-25-21

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

предлагаю
❑ изготовление книг и 

брошюр от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг, 
фотоальбомов 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91.

предлагаю
❑ бюджетный отдых 

т. 8-964-729-17-28

предлагаю
❑ адвокаты. Бесплатная

юридическая 
консультация! 
т. 8(495)320-32-32

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41.

предлагаю
❑ замена замков.

Ремонт дверей 
т. 8-916-420-55-76

куплю
❑ КНИГИ Б/У.

ВЫЕЗД. 
т. 8(495)720-68-36

куплю
❑ платы, КМ, 155 

т. (495) 945-60-02

продаю

❑ отдых
ПО МОСКВЕ! 
т. 8-903-135-07-36

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых!
Все районы 
т. 8-926-513-36-71

❑ отдых! 
т. 8-903-150-46-00

❑ отдых.
Все районы. 
Круглосуточно 
т. 8-925-468-12-00

❑ расслабление 
т. 8-915-172-29-10

❑ релакс
т. 8-903-262-32-16

КРОССВОРД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 17 ИЮЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Выручка. 4. Психика. 10. Союзник. 11. Абрикос. 13. Овод. 14. Сабо. 15. 
Насмешник. 16. Корона. 18. Солома. 20. Сайдинг. 22. Политика. 23. Издержки. 24. Мольберт. 
27. Квакушка. 30. Раритет. 32. Ставка. 34. Метраж. 35. Котировка. 36. Урок. 38. Дерн. 39. 
Наречие. 40. Атрибут. 41. Пустота. 42. Равиоли.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Выходка. 2. Уход. 3. Кузина. 5. Сфинкс. 6. Хаос. 7. Адвокат. 8. Скамейка. 9. 
Наушники. 10. Сопрано. 12. Самотек. 17. Напильник. 19. Остроумие. 20. Скипетр. 21. Гидрант. 
25. Охламон. 26. Турникет. 27. Котлован. 28. Квартет. 29. Эскулап. 31. Джунгли. 33. Акцент. 
34. Марина. 37. Карт. 38. Духи.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Комната, наполненная 
ночными грезами. 4. Прежнее название устрой-
ства для звуковой сигнализации в автомобиле. 
10. Купель для верующих в крещенскую ночь. 
11. Чудо, которое чукча ждет в чуме. 13. Летний 
месяц, названный в честь великого Цезаря. 14. 
«Холст» для нанесения теней и подводки. 15. 
Часы с очень точным ходом. 16. Левак, который 
не укрепляет, а убивает брак. 18. Скука «в особо 
крупных размерах». 20. Столкновение на митин-
ге. 22. Очарование детской улыбки. 23. Даро-
ванное властью прощение зекам. 24. Сложный 
вопрос, требующий изучения, разрешения. 27. 
Белая водяная лилия. 30. Отправная точка роста 
спекулятивной цены. 32. Затяжное, хлопотное 
дело. 34. Человек, умело выбирающий нужную 
линию поведения. 35. «Игрушечный» декора-
тивный песик. 36. Благородное дело любителей 
шампанского. 38. Экранизированный хит. 39. 
Садовые ножницы для «кромсания» веток. 40. 
Мастер, устанавливающий дверные замки. 41. 
Крупная птица отряда сов. 42. Сектор на бара-
бане «Поле чудес», означающий, что все очки 
игрока сгорают.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Пишущий острослов. 2. Де-
ревянный ящик для хранения зерна или муки. 3. 
Герой «Мойдодыра» до встречи с умывальником. 
5. Потолочный светильник с подвесками. 6. Залог 
отличной рыбалки. 7. Строгое внушение от шефа. 
8. Выполнение работы с присущим человеку 
увлечением и воодушевлением. 9. Первый показ 
спектакля. 10. Вкусное сливочное мороженое 
повышенной жирности. 12. Правильное название 
мясных «ежиков» с рисом. 17. Обжора, живущий 
за чужой счет. 19. Соломенная «перинка» в стой-
ле. 20. Восьмиклассник, досрочно сдавший экза-
мены за курс средней школы. 21. Сарай, полный 
сухой травы. 25. Переход от более высоких форм 
развития к более низким. 26. Стальной каркас 
железобетонной конструкции. 27. Двухпалатный 
парламент США. 28. Подмышечный «посох» 
дедушки. 29. Научное название человеческого 
зародыша. 31. Опытный специалист, у которого 
консультируются. 33. Мифический силач с не-
босводом на плечах. 34. «Сочи Автодром», где 
проводятся гонки «Формулы-1». 37. Небольшой 
чемоданчик для переноски миллиона долларов. 
38. Оглушающий гогот гусей.
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ЛУЧШЕ ФРАНЦУЗСКОГО ФУТБОЛА

Вице-премьер правительства РФ Алек-
сей Гордеев и губернатор Московской 
области Андрей Воробьев открыли во 
вторник в Кашире самый большой в 
Европе завод по производству сыро-
копченых колбас. Полностью роботизи-
рованное предприятие, мощностью 80 
тонн деликатесной продукции в сутки, 
построила ГК «Черкизово». После запу-
ска нового комплекса на полную мощ-
ность компания сможет занять более 
30% рынка сырокопченых колбас. Кро-
ме того, это еще и новые рабочие места 
— многие жители Подмосковья найдут 
на этом заводе высокооплачиваемую 
работу. 

Группа «Черкизово» — крупнейший в Рос-
сии производитель мясной продукции, а новый 
завод-робот, который будет выпускать сыро-
копченые колбасы высшего качества, — вообще 
уникален по своему техническому оснащению. 
На его открытии присутствовали вице-премьер 
правительства РФ Алексей Гордеев, губерна-
тор Подмосковья Андрей Воробьев, основатель 
Группы «Черкизово» Игорь Бабаев, генеральный 
директор Группы «Черкизово» Сергей Михайлов, 
посол Испании в России Игнасио Ибаньес.

Подмосковье — один из лидеров в создании 
современных предприятий питания, и благодаря 
активной работе регионального правительства 
становится флагманом по многим направле-
ниям сельхозпроизводства, отметил замести-
тель председателя правительства РФ Алексей 
Гордеев.

«Московская область всегда была известна 
как центр индустриальной системы организации 
сельхозпроизводства и переработки продукции. 
К сожалению, в 90-е годы многие предприятия 
прошли через кризис и даже разорились. Сегодня 
Подмосковье становится флагманом по многим 
направлениям. Входит в десятку лучших регионов 
по производству продуктов питания. Московская 
область — в лидерах по созданию сильнейших 
производств», — сказал он журналистам после 
открытия колбасного завода в Кашире. По его 
словам, регион систематически наращивает 
объемы производства молока, овощей закрытого 
грунта, и при этом здесь повсеместно внедря-
ются современные технологии.

Правительство Московской области, несмо-
тря на то, что регион урбанизированный, боль-
шое внимание уделяет поддержке инвестиций в 
сельское хозяйство, сказал Гордеев. 

История реализации инвестпроекта «Черки-
зово» — яркое тому доказательство. С момента 
подписания соглашения между компанией и об-
ластным правительством на ПМЭФ-2017 о строи-
тельстве в Кашире мясоперерабатывающего 

завода прошел всего лишь год, а завод уже по-
строен и запущен в эксплуатацию!

«Хотел бы поздравить акционеров, владель-
цев, это уникальное роботизированное пред-
приятие. Самые высокие технологии внедряются 
в России, и приятно, что в Подмосковье. Группа 
«Черкизово» известна своей хорошей репу-
тацией. Очень приятно, что следующие этапы 
инвестирования реализуются здесь, в Кашире. 
У нас большая программа поддержки и этой 
группы, и подобных производств», — сказал 
губернатор Подмосковья Андрей Воробьев во 
время открытия завода.

Он подтвердил, что регион намерен и даль-
ше оказывать поддержку инвесторам как в ча-
сти инфраструктуры, так и в предоставлении 
земли.

Между тем холдинг «Черкизово» входит в 
число системообразующих компаний страны. Он 
обеспечивает работой более 23 тысяч человек, а 
кормит — миллионы. Мясопереработка — один 
из традиционных приоритетов компании. Она 
ежегодно инвестирует значительные средства в 

увеличение мощностей и уделяет особое внима-
ние внедрению инноваций в производство. 

«Это один из крупнейших роботизированных 
заводов в мире. Вся производственная цепочка 
будет поддерживаться роботами, люди не будут 
касаться продукции. И это только первый этап 
реализации проекта по созданию комплекса 
предприятий мясоперерабатывающей про-
мышленности в Кашире. Инвестиции группы 
«Черкизово» на данный момент составили более 
6 миллиардов рублей. Общий объем вложений 
в реализацию всех этапов превысит 25 милли-
ардов рублей и позволит создать порядка 1,5 
тыс. новых рабочих мест», — отметил во время 
открытия завода заместитель председателя 
правительства Московской области — министр 
инвестиций и инноваций Московской области 
Денис Буцаев.

Подобного производства действитель-
но нет не только в России, но и в Евро-
пе. Завод уникален не только за счет 
своих размеров. Интересно, что с 
продукцией взаимодействуют 
только роботы, а не люди. На за-
воде используется философия 
индустрии 4.0: то есть искус-
ственный интеллект и роботы 
общаются между собой, бла-
годаря чему осуществляется 
контроль всей цепи производ-
ства. Работу «умных» машин 
контролируют IT-специалисты 
и инженеры. Всего на заводе 
работают около 170 человек, а 
объем производства составляет 
треть рынка! 

«Мы очень надеемся, что здесь 
будут созданы уникальные рабочие 
места. Уже сегодня мы видим, что здесь 
требуются IT-инженеры. Высокие техноло-
гии вновь реализованы в Московской области», 
— подчеркнул губернатор области Андрей Во-
робьев. Он также отметил, что открытие завода 
подтверждает, что сельское хозяйство может 
быть конкурентным.

В оснащении предприятия использованы 
технологии и оборудование из Италии, Германии, 
Испании, Дании, Австрии, Чехии, Великобритании 

и Швейца-
рии, что 
в полной 
мере по-
зволяет 

считать его 
масштабным 

международ-
ным проектом.

По словам 
генерального ди-

ректора ГК «Черкизо-
во» Сергея Михайлова, 

технологическое переосна-
щение позволило компании занять лидирующие 
позиции среди агропромышленных предприятий 
России. В холдинге планируют и дальше пере-
страивать производство по принципу полной ав-
томатизации. Так что завод колбас в Кашире — это 
лишь первый сложнейший по инженерии проект, 
который был реализован в рекордные сроки. 

В 2022 году «Черкизово» намерено ввести 
в эксплуатацию распределительный центр с 
охлаждаемыми складами, а также линией по 
нарезке и упаковке колбас. Объем инвестиций 
— 6 млрд рублей. И, наконец, в 2024 году пла-
нируется завершить строительство и ввести в 
эксплуатацию завод по производству ветчин и 
колбас мощностью до 600 тонн в сутки. Объем 
инвестиций — 10 млрд руб.

Также компания планирует построить пять 
бройлерных цехов по 26 птичников каждый. При-
оритетным местом реализации проекта является 
территория, где расположен комбикормовый 
завод «Черкизово». Планируемый совокупный 
объем инвестиций на все пять бройлерных цехов 
составит 2,5 млрд рублей со сроком реализации 
2019–2021 гг.

По оценке международных экспертов, инно-
вационный подход к производству повысит кон-
курентоспособность ГК «Черкизово», в том числе 
на мировом рынке, уровень биобезопасности 
на предприятиях, качество продукции, а также 
определит изменения во всей производственной 
архитектуре отечественного АПК. 

На церемонии открытия предприятия Сергей 
Михайлов отметил: «Большое спасибо правитель-
ству Московской области за реальную поддержку. 
Она необходима, ведь именно такие современ-
ные производства определяют не только имидж 
отрасли, но и страны».

Елена НИКИТИНА.

В Подмосковье начал 
работу уникальный  
завод-робот  
по производству 
сырокопченых колбас 
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В 2017 году

ЦИФРЫ и ФАКТЫ

В 2018 году

завершена реализация 37
крупных инвестиционных проектов 
с общим объемом инвестиций

более 30 млрд рублей
и созданием около 1000 новых рабочих мест.

запланировано завершение реализации15
крупных инвестиционных проектов
на 1100 новых рабочих мест

с объемом инвестиций 35 млрд рублей

Показатели 2014 2015 2016 2017
Число проектов 7 12 24 37
Инвестиции, млрд руб. 2,9 12,4 12,4 31
Рабочие места, тыс. 414 1010 1100 1100

РЕАЛИЗАЦИЯ КРУПНЫХ ИНВЕСТПРОЕКТОВ АПК ПОДМОСКОВЬЯ

На заводе-роботе трудятся 
всего лишь 170 человек.

К ВАШЕМУ СТОЛУ

Тема взяток, коррупции, несовершенства 
бюрократического аппарата, который абсолют-
но безразличен к человеку, не потеряла своей 
актуальности со времен автора пьесы Алексан-
дра Сухово-Кобылина. И это подчеркивает и 
режиссер-постановщик Гульнара Галавинская, 
и художественный руководитель театра Сергей 
Безруков. 

Главную роль исполняет Антон Хабаров. 
Азартные игры для его героя — смысл и цель 
существования. Кречинский привык ставить на 

кон свою честь и судьбу и с легкостью прине-
сет в жертву своей азартной страсти судьбу 
провинциальной барышни Лидочки Муромской. 
И чтобы свадьба с Лидочкой состоялась, Кре-
чинский решается на самую изощренную и ри-
скованную игру в своей жизни.

Действие в спектакле перенесено в наше 
время. Одна из особенностей представления — 
музыкальное оформление. В спектакле звучит 
живая музыка в исполнении Губернаторского ор-
кестра Московской области. Лидочка Муромская, 
роль которой исполняет Анна Цанг, признаваясь 
в любви Кречинскому, поет чувствительный ро-
манс, подыгрывая себе на рояле. Антон Хаба-
ров для роли Кречинского специально разучил 
ноктюрн Шопена, под который исполняет свой 
монолог, стилизованный под рэп. 

Анастасия ЛАУ.
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Спектакль «Свадьба Кречинского» со-
стоится 20 июля в Московском Губерн-
ском театре. Это драма об азартном 
игроке, которая становится для режис-
сера подступом к серьезному разгово-
ру о главной проблеме российской дей-
ствительности.

ГЛАВНЫЙ ГЕРОЙ СЫГРАЕТ В АЗАРТНУЮ ИГРУ
Спектакль по мотивам трилогии 
А.Сухово-Кобылина пройдет в МГТ

ПОЗДРАВЛЯЕМ С ЮБИЛЕЕМ

Ваш ответственный подход к делу, боль-
шой опыт работы, организаторский талант, 
умение работать с полной отдачей снискали 
Вам заслуженный авторитет и уважение среди 
коллег и партнеров. Мы все вместе и каждый в 
отдельности восхищаемся сегодня Вашей энер-
гией, Вашим оптимизмом, Вашей способностью 
видеть перспективы и находить в себе силы их 
достигать, Вашим умением понимать людей, 

замечать в каждом достоинства, поддерживать 
словом и делом. Желаем в любых жизненных 
ситуациях сохранять присущие Вам мужество и 
самообладание, решимость и верность слову. 
Крепкого Вам здоровья, счастья, неисчерпае-
мой энергии, искренней и всесторонней под-
держки коллег, друзей и родных!

Коллектив АО «Ямалдорстрой».

Более  10 лет  Марс Ахметович возглавляет строительное предприятие на объ-
ектах нефтяной и газовой промышленности нашей страны (присуждена между-
народная премия «Человек года — 2016»). Большое внимание Марс Ахметович 
уделяет благотворительности, меценатству, является членом попечительских 
советов РГУ нефти и газа им. И.М. Губкина и Федерации самбо г. Москвы.  Заслуги 
Марса Ахметовича отмечены множеством достойных наград, среди которых 
лауреат премии «За безупречную деловую репутацию», «Меценаты столетия» 
— за трудовые достижения и служение идеалам добра и милосердия.

РЕКЛАМА

СЕГОДНЯ ЮБИЛЕЙ  ПРЕЗИДЕНТА
АО «ЯМАЛДОРСТРОЙ» 

МАРСА АХМЕТОВИЧА ГАЙНУТДИНОВА!

Уважаемый Марс Ахметович, сердечно поздравляем Вас с 55-летием!

В Новосибирске прошли гастроли всемирно известной 
балетной труппы Парижской оперы 
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Балет Кристал 
Пайт на музыку 

из «Времен года» 
Вивальди.
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Время подведения итогов 
столь крупных спортивных 
событий, как чемпионат 
мира по футболу, — одна 
из самых приятных жур-
налистских обязанностей. 
Выбирая лучших из луч-
ших, вспоминаешь самые 
яркие моменты турнира: 
потрясающие голы и сей-
вы, умопомрачительные 
камбэки и проявления 
характера и воли, словно 
вновь переживая с участ-
никами мирового первен-
ства эпизоды их славы и 
триумфа.
Сегодня мы составляем 
символическую сборную 
лучших игроков мундиаля, 
в которую, к огромному на-
шему сожалению, не попали 
такие игроки, как Александр 
Головин и Марио Фернандес, 
Эдинсон Кавани и Лионель Мес-
си, Неймар и даже Роналду.

Тибо Куртуа (Бельгия)
А как же наш Игорь — Игорь 

Акинфеев, спросите вы? Страж 
российских ворот действительно 
провел отличный турнир, и уже одна 
только выигранная серия послемат-
чевых пенальти у Испании дорогого 
стоит. Но все же наш воротчик до 
титула самого-самого малость не 
дотянул. Все основания для получения 
«Золотой перчатки» были и у английского 
кипера Джордана Пикфорда, и у восхищав-
шего своим мастерством датчанина Каспера 
Шмейхеля, и у не раз спасавшего ворота сборной 
Коста-Рики Кейлора Наваса. Нет претензий к прак-
тически безошибочно проведшему турнир врата-
рю чемпионов мира Уго Льорису, но если считать 
удельный вес вратарей в успехах своих команд на 
мундиале, то Куртуа — вне конкуренции.

Киран Триппье (Англия)
Футболист с внешностью английского даль-

нобойщика и фамилией французского жиголо 
оставил своей игрой очень приятное впечатление. 
Пожалуй, именно Киран наряду с голкипером 
Пикфордом набрали на мундиале вистов больше, 
чем кто-либо другой из английской команды. 
Игровая схема Гарета Саутгейта с тремя цен-
тральными защитниками превратила Триппье в 
эдакого английского Александра Самедова, за 
которым вроде как и закреплена позиция правого 
защитника, но в атакующих действиях футболист 
принимает как минимум не меньшее участие.

Отметим, что на откуп игрока «Тоттенхэма» 
была отдана большая часть стандартных положе-
ний. И именно со штрафного удара Киран забил 
свой единственный мяч на турнире, уложив снаряд 
точно в правую для себя «девятку» ворот хорвата 
Даниэля Субашича в полуфинале. Удержать по-
бедный счет британцам не удалось, но Триппье и 
в этом матче, и в предыдущих был одной из самых 
заметных фигур на поле в составе англичан.

Джон Стоунс (Англия)
Британский центральный защитник прока-

тился по футбольной России с не менее яркими 
гастролями, чем уже неоднократно делавший это 
Мик Джаггер со своими «Катящимися камнями». 
Было даже забавно наблюдать, как на трибунах 
«Лужников» лидер «Роллингов», сам когда-то со-
биравший здесь аншлаг, превратился из мировой 
рок-звезды в обычного фаната, не скупившегося 
на эмоции. И часть этих эмоций подарил Джаггеру 
в том числе и оборонец англичан.

Имя Стоунса стало известно широкому кру-
гу болельщиков лишь благодаря мундиалю, но 
сейчас несложно понять, почему главный тренер 
«Манчестер Сити» Пеп Гвардиола не скупился 
перед турниром на комплименты в адрес своего 
подопечного. Испанец явно не боится перехвалить 
своего центрдефа, утверждая, что тот будет играть 
в составе «горожан», покуда будет в состоянии 
выходить на поле.

Мощный защитник был заменен на мировом 
первенстве лишь однажды, да и то случилось 
это в заключительном матче группового этапа с 
бельгийцами, выигрывать который сборная Англии 
особо и не собиралась, а Стоунс стал одним из 
немногих игроков основы, кого Гарет Саутгейт 
выпустил в стартовом составе.

Защитник оформил дубль в игре с Панамой, 
но был крайне полезен в атакующих действиях 
и в остальных матчах, играя важную роль при 
розыгрыше стандартных положений.

Марсело (Бразилия)
Здорово сыгравшие на чемпионате мира если 

не по результату, то по содержанию бразильцы 
привезли в Россию близкий к идеальному состав, 
но и в нем были те, кто выделялся на общем фоне. 
Неймар при всем имеющемся таланте заставил 
весь мир обсуждать в первую очередь свои ак-
терские способности. Важнейший в тактическом 
плане для команды Каземиро из-за перебора 
желтых карточек выбыл в самый ответственный 
момент, а заменивший его Фернандиньо, если 
позабыли, отправил мяч в собственные ворота 
в самом начале четвертьфинальной встречи с 
бельгийцами, на которой турнирный путь пен-
такампеонов и прервался. Главной же звездой 
сборной Бразилии в России стал Марсело.

Защитник мадридского «Реала» уже далеко 
не первый год лучший в мире на своей позиции, 
но зафиксировать и предельно точно определить 
эту позицию не представляется возможным — 
настолько широк спектр его действий на поле. 
Марсело готов дать фору в атаке вездесущему 
нападающему Виллиану, а в организации игры в 
центре поля он не менее полезен, чем, скажем, 
Паулиньо или Коутиньо. В плане непроходимости 
в обороне Марсело не так хорош, как Тьяго Сил-
ва, но не уступает в отборе другому бровочнику 
— Фагнеру. Будь в составе бразильцев хотя бы 
еще один игрок с такими же задатками лидера, 

пентакампеоны наверняка прошли 
бы на мировом первенстве дальше 
четвертьфинала.

Килиан Мбаппе 
(Франция)

Юный француз с первого 
матча на мундиале очаровал 
своей взрывной скоростью 
и техникой работы с мячом 
болельщиков по всему 
миру. Из числа тех, ко-
нечно, кто не был знаком 

с игрой Килиана по матчам за ПСЖ. Пожалуй, 
именно Мбаппе можно назвать самой быстро 
прогрессирующей и растущей в цене звездой 
мирового футбола. Хорошо, что нападающий еще 
достаточно юн, чтобы получить приз «Лучшему 
молодому игроку чемпионата мира». В противном 
случае при определении лучшего игрока мундиаля 
могли возникнуть серьезные проблемы. А так 
Гризманн забрал лучшего игрока финала, Модрич 
— турнира, а Мбаппе стал лучшим игроком до 21 
года, что по большому счету всех устроило.

Н’Голо Канте (Франция)
Опорник «Челси» уверенно выжигал свою 

зону на поле с первого дня мирового первенства. 
Быть может, ему не совсем удалась игра в фина-
ле, но и противостоял ему в ней не кто иной, как 
Лука Модрич, которого после финального свистка 
признают лучшим футболистом турнира. Пара 
центральных полузащитников Погба — Канте 
безоговорочно стала лучшей на мундиале, обе-
спечив французам баланс между обороной и 
атакой, близкий к идеальному.

Поль Погба (Франция)
У полузащитника сборной Франции на рос-

сийском мундиале помимо общекомандной 
задачи была и персональная — взять на-

конец нити игры сборной, уже давно 
разыскивающей лидера, в свои 

руки. С решением первой цели 
Погба и «синие» справились 

блестяще, подняв в итоге над 
головой Кубок мира. Решил 
Погба и персональную зада-
чу, но лишь отчасти. На пару 
с Н'Голо Канте они закрыли 
для соперников централь-
ную зону, отодвинув атакую-
щие потуги противников на 

фланги, но сказать, что это 
мировое первенство стало 

турниром имени Погба, было 
бы явным преувеличением.

Стало ли это следствием чет-
кого выполнения тренерского плана 

на игру, когда Дешам «поддушивал» ата-
кующий порыв Поля и просил того предельно 

строго действовать в первую очередь при раз-
рушении чужих атак? Вероятно, именно так и 
было, но говорит это скорее не о недостаточной 
амбициозности полузащитника, а о его игровой 
зрелости. Наступить на горло собственной песне 
готов далеко не каждый футболист, чья транс-
ферная стоимость оценивается суммами за 100 
млн евро. Но довольно символично, что именно 
гол Погба, забитый красивым ударом с линии 
штрафной, стал в итоге в финале победным.

Лука Модрич (Хорватия)
О лучшем футболисте ЧМ-2018 сказано и 

написано комплиментарных слов уже предоста-
точно, но еще раз отметим роль полузащитника 
мадридского «Реала» в общекомандных действи-
ях. Казалось, что он был везде: на месте Ракитича, 
Брозовича, Манджукича… Разве что с линии ворот 
мячи не выносил вместо Субашича.

Денис Черышев (Россия)
Футболист, в целесообразности призыва в 

сборную которого до старта мирового первенства 
имелись серьезные сомнения, стал одним из 
главных открытий на мундиале. С четырьмя голами 

Денис поделил вторую строчку в списке снайперов 
турнира с Ромелу Лукаку и Килианом Мбаппе, 
уступив первенство лишь Гарри Кейну. Но стоит 
отметить, что из всех бомбардиров первенства, 
сыгравших больше 1 матча на мундиале, Черышев 
тратил меньше всех времени на забитый гол. В 
среднем на взятие ворот соперников Денису тре-
бовалось всего 76 минут, что является абсолютно 
лучшим показателем чемпионата мира в России. 
Для сравнения: Лукаку требовалось на гол 119 
минут, Мбаппе — 133,5, а Кейну — 95,5. 

Гарри Кейн (Англия)
Лучший бомбардир чемпионата не делал на 

поле ничего для себя непривычного. Классический 
форвард, который все время нацелен на удар, — 
именно такого и не хватало сборной Англии со 
времен Алана Ширера. Простота — конек Кейна, 
на котором он уверенно объехал всех конкурентов 
в споре за «Золотую бутсу».

Эден Азар (Бельгия)
Игровой стиль Азара позволяет ему оста-

ваться самым заметным действующим лицом на 
поле даже в неудачных для его команд матчах. Его 
дриблинг и резкие проходы не могут не подкупать, 
а когда команда проигрывает, Азар вроде бы и ни 
при чем. Огрехи в его игре, несомненно, были, как 
и в действиях всей бельгийской сборной, которая 
пыталась убедить публику, что беспорядок в ее 
игре — часть авторского почерка, который слож-
но прочесть сопернику. Но при всех проблемах 
бельгийцы стали третьими, и вклад Азара в это 
достижение ничуть не меньше, чем Ромелу Лукаку 
или Маруана Феллайни.
Тренер: Дидье Дешам (Франция)

Пожалуй, самая сложная для выбора номина-
ция. Многие из 32 наставников сборных оставили 
яркий след на мировом первенстве. Колумбиец 
Хуан Карлос Осорио со сборной Мексики на глазах 
всего света показательно разбирал по деталям не-
мецкую машину Йоахима Лёва. Чудесно выступи-
ла сборная России под руководством Станислава 
Черчесова, а один из самых низкооплачиваемых 
специалистов на мундиале — наставник хорватов 
Златко Далич — надо полагать, заслужил при-
бавку к жалованию. Можно вспомнить японцев, 
которые восхитили своей игрой в 1/8 финала с 
бельгийцами, но в итоге именно заряженность 
на атаку рулевого «самураев» Акиры Нисино, не 
пожелавшего играть вторым номером, ведя 2:0, 
привела к обиднейшему поражению азиатов.

Но на первое место мы все же ставим тренера 
чемпионов Дидье Дешама, который 20 лет спустя 
после своей победы на мировом первенстве в 
качестве игрока теперь привел «трехцветных» к 
победе в Кубке мира уже в статусе тренера. При 
довольно приличной общей результативности 
далеко не все матчи с участием сборной Фран-
ции получились зрелищными, а нулевую ничью 
в последнем групповом матче с датчанами и во-
все называют самой скучной встречей турнира. 
Признает это и сам Дешам, не забывая при этом 
напоминать, что команда у него еще совсем мо-
лодая, и 14 из 23 игроков, приехавших в Россию, 
до этого на мировых первенствах не выступали. 
Индивидуальные награды ЧМ-2018

«Золотой мяч» — приз, вручаемый лучшему 
игроку турнира, эксперты группы технического 
анализа ФИФА присудили полузащитнику сбор-
ной Хорватии Луке Модричу. Второе место в этом 
почетном списке досталось бельгийцу Эдену 
Азару, а замыкает тройку призеров француз Ан-
туан Гризманн.

«Золотая бутса», вручаемая лучшему бом-
бардиру мундиаля, ушла капитану сборной Ан-
глии Гарри Кейну, на счету которого 6 голов.

«Серебряная бутса» досталась Антуану 
Гризманну, забившему в России 4 гола и 
сделавшему 2 голевые передачи.

«Бронзовая бутса» принадлежит 
форварду сборной Бельгии Ромелу Лу-
каку (4 гола и 1 передача).

Приз за честную игру вручен 
сборной Испании. 

«Золотая перчатка», присужда-
емая лучшему голкиперу мирового 

первенства, по мнению группы тех-
нического анализа ФИФА, стала 

заслуженной наградой вратарю 
бельгийцев Тибо Куртуа.

Лучшим молодым игро-
ком мундиаля назван напа-
дающий сборной Франции 

Килиан Мбаппе. 
Александр 

ПОКАЧУЕВ.

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 18.07.2018
1 USD — 62,4352; 
1 EURO — 73,2427.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Аврора (1973), телеведущая, актриса, 
фотомодель 
Леонид Барац (1971), актер, режиссер, 
сценарист, один из основателей театра 
«Квартет И»
Пол Верховен (1938), кинорежиссер 
(«Основной инстинкт»)
Григорий Гладков (1953), компози-
тор, заслуженный деятель искусств 
России
Андрей Громыко (1909–1989), министр 
иностранных дел, председатель Пре-
зидиума Верховного Совета СССР
Евгений Евтушенко (1932–2017), поэт, 
прозаик
Любовь Казарновская (1956), оперная 

певица (сопрано)
Нельсон Мандела (1918–2013), борец 
против апартеида
Владимир Мединский (1970), ми-
нистр культуры РФ

ДАТСКИй УгОЛОК 
Национальный день хот-дога в 
США.
День хозяйственной службы орга-
нов внутренних дел. 
1918 г. — вышел в свет первый номер 
газеты «Московская правда».
1918 г. — в ночь на 18-е, через сутки 
после трагического финала в Ипатьев-
ском доме, в Алапаевске на Урале мест-
ной ЧК по прямому указанию Москвы 
расстреляны члены императорской 
семьи — великая княгиня Елизавета 
Федоровна и др.
1968 г. — в Лондоне прошла 
пр е м ь ер а п олн о м е т р а ж н о го 

мультипликационного фильма «Битлз» 
— «Желтая подводная лодка».
1978 г. — состоялся первый публичный 
концерт группы Def Leppard.

пОД гРАДУСОм
По информации Гидрометцентра Рос-
сии, сегодня в Москве температура 
ночью 18…20°, днем 24…26°. Облачно 
с прояснениями; ночью местами крат-
ковременный дождь, в первой полови-
не — гроза; днем кратковременный 
дождь, во второй половине — местами 
гроза; ветер ночью северо-восточный, 
5–10 м/с, при грозе порывы до 15 м/с, 
днем — северо-восточный, 5–10 м/с, 
при грозе порывы 12–17 м/с.
Восход Солнца — 4.08, заход Солнца 
— 21.01, долгота дня — 16.53.
По данным ИЗМИРАНа и Лабора-
тории магнитобиологии, будут не-
большие возмущения геомагнитной 
обстановки.

СпОРТ
ГЛАВНАЯ ТЕМА

ЦИТАТА ДНЯ

Детский врач, который не 
умеет обманывать, во время 
прививки говорит ребенку: «Не 
бойся, сейчас как будто игла в 
руку воткнется».

Если у вас на рабочем столе 
завалялось письмо, на которое вы 
должны были ответить полгода 
назад, начните ответ так: «Вот уже 
шесть месяцев мы читаем и пере-
читываем Ваше письмо…»

Штирлицу из Центра при-
шла шифровка, в которой было 
сказано, что ему придется стать 
камикадзе.

«Переводят в Грузию», — по-
думал с радостью Штирлиц.

Сейчас 20 минут объяснял 
своему 9-летнему племяннику, 
кто такие на самом деле Дона-
телло, Микеланджело, Рафаэль и 
Леонардо. 

А этот малолетний иди-
от втирал мне о каких-то там 
художниках!

Р а з г о в а р и в а ю т  д в е 
блондинки:

— Я обязательно хожу по суб-
ботам в театр. Там собираются обе-
спеченные и культурные люди. Есть 
шанс найти достойного мужа.

— А ты попробуй посещать два 
театра — тогда и шансы возрастут 
вдвое!

— Но зачем мне два мужа?..
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УЧРЕДИТЕЛЬ: гусев павел Николаевич  
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕгИСТРАЦИИ СмИ: пИ №ФС77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

В четверг, 19 июля, в 13.00 в редакции газе-
ты «Московский комсомолец» пройдет «круглый 
стол», посвященный прошедшему саммиту 
России и США. 

В понедельник, 16 июля, в Хельсинки состоя-
лось одно из самых значимых событий в российско-
американских отношениях — встреча Владимира 
Путина и Дональда Трампа. Первый полноцен-
ный двусторонний саммит с момента избрания 
Трампа.

Какие договоренности были достигнуты в 
ходе саммита? Каковы перспективы торгово-
экономических отношений России и США? Когда 

будет создана группа «капитанов» российского и 
американского бизнеса и кто может войти в состав? 
Каких решений стоит ждать в вопросе урегули-
рования ситуации в Сирии и Украине? Станет ли 
данная встреча началом диалога по нормализации 
отношений двух сверхдержав? 

Эти и другие вопросы обсудят гости «МК»: док-
тор экономических наук, главный научный сотрудник 
Института США и Канады РАН Владимир ВАСИ-
ЛЬЕВ, младший научный сотрудник Центра 
североамериканских исследований ИМЭ-
МО РАН Александра БОРИСОВА, подполковник 
запаса, заместитель директора Института стран 
СНГ Владимир ЕВСЕЕВ, журналист, аналитик-
американист Михаил ТАРАТУТА и др. 

Аккредитация: тел./факс 8-495-781-47-12, 
e-mail sos@mk.ru. При себе обязательно иметь 
следующие документы: удостоверение жур-
налиста/ пресс-карту; паспорт. Адрес пресс-
центра «МК»: улица 1905 года, дом 7, стр. 1 
(вход со стороны ул. Костикова).

пРЕСС-ЦЕНТР

САММИТ ПУТИН — ТРАМП: 
ПЕРЕЗАПУСК ОТНОШЕНИЙ  
ИЛИ ПИАР-АКЦИЯ?

Лука Модрич

Н’Голо Канте

Киран Триппье
Джон Стоунс

Марсело

Гарри Кейн

Денис 
Черышев

Эден Азар

Килиан 
Мбаппе

Поль Погба

Тибо Куртуа

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

В Федерации бобслея и скелетона России, 
которую я возглавляю, прошли выборы. И мне 
доверено продолжать возглавлять ФБСР.

Главный итог выборов состоит в том, что 
федерацию не удалось расколоть. 19 делегатов 
из 20 проголосовали не столько за меня, сколько 
за продолжение того курса, которым мы идем 
вместе эти два года. Большинство коллег не 
согласились с тем, что федерация находится в 
кризисе, а в спортивных результатах наблюда-
ется провал.

Мои соперники — Анатолий Пегов и Олег 
Соколов — сняли свои кандидатуры для того, 
чтобы потом добиться признания выборов не-
легитимными. Тем не менее они прошли строго 
по закону, а все разговоры о нарушениях — не-
правда. И мы готовы представить юридическое 
обоснование.

Цель была одна — любыми способами устра-
нить Зубкова. Не для того, чтобы президентом 
стал кто-то другой, а просто чтобы не было меня. 
Федерацию ожидало либо безвластие, либо 
продолжение того кошмара, в котором мы жи-
вем и работаем уже почти год. Ряд заказных 
материалов был подготовлен непосредственно 
под выборы.

Некоторые из коллег на себе испытали то, 
что давно испытываю я. Примерно с такой же 
степенью «правдивости» говорят обо мне и моей 
семье. И я точно так же теряю дар речи, когда 
читаю такое о моих близких.

Перед выборами говорили и о том, что Меж-
дународная федерация бобслея и скелетона 
(IBSF) меня неминуемо дисквалифицирует, что 
отстранение будет распространено на всех спор-
тсменов, намеренно смешивая мою дисквалифи-
кацию как спортсмена и как функционера.

Важно и то, что члены федерации приняли 
общее решение, причем приняли, несмотря на 
давление, которое на них оказывали. Они как раз и 
проявили самостоятельность и зрелость подхода, 
показав себя настоящими профессионалами.

У нас есть программа конкретных шагов, 
которую мы уже начали реализовывать.

Мы получили одобрение того, что мы дела-
ли с 2016 года, от IBSF. Генеральный секретарь 
нашей федерации Сергей Пархоменко стал по-
мощником президента IBSF Иво Ферриани, что 
позволяет нам бороться за возвращение между-
народных стартов в Россию. И я уверен, что нам 
удастся это сделать. Осенью начнет работу Школа 
пилотов Зубкова в Сочи…

Главное, чтобы прекратилось это бесконеч-
ное противостояние — и можно было нормально 
работать.

НЕ НАДО ПУТАТЬ 
ДИСКВАЛИФИКАЦИЮ 
СПОРТСМЕНА  
И ФУНКЦИОНЕРА

ПЕРВЫЙ 
ПАС

Алекcандр ЗУБКОВ,  
президент Федерации  
бобслея и скелетона России, 
специально для «МК»

«С самого начала мундиаля Куртуа 
показал себя как вратарь мирового 
класса. Игра на линии ворот, на 
выходе, игра руками и ногами — все 
эти моменты у него на высочайшем 
уровне. Он выручал в каждом матче. 
Несмотря на двухметровый рост, он 
пластичен, гибок, легко вытягивается 
в шпагат. Для вратаря это очень 
хорошо. Он по заслугам стал лучшим 
голкипером мирового первенства».

Постоянный эксперт «МК» — ученик 
и дублер Льва Яшина в московском 

«Динамо», заслуженный тренер России, 
преподаватель МГАФК Олег ИВАНОВ.

Лука Модрич — 
лучший футболист 

ЧМ-2018.

Килиан 
Мбаппе — 
лучший 
молодой 
игрок 
ЧМ-2018.

Тибо Куртуа — 
лучший 
вратарь 
ЧМ-2018.

Дидье Дешам.

Символическая 
сборная ЧМ-2018. 

Версия «МК»

ПРИ ЧЕМ ТУТ  
МИК ДЖАГГЕР? Мик Джаггер  

в «Лужниках»
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